
УСЛУГИ Почта сократит 
сроки доставки посылок
в городах до двух суток

Получите, 
распишитесь

Юлия Кривошапко

Жители крупных городов смогут получать почтовые 
отправления в максимально короткие сроки. Время до-
ставки посылок сократится до 48 часов, сообщил на 
пресс-конференции генеральный директор «Почты 
России» Николай Подгузов.

Перед «Почтой России» стоит задача закрепить за 
собой статус национального логистического операто-
ра номер один. Для этого совместно с банком ВТБ было 
создано акционерное общество «Национальные логи-
стические технологии», которое займется формирова-
нием сети из 38 современных сортировочных центров 
для покрытия качественной доставкой всей террито-
рии страны, напомнил Подгузов. «В городах-миллион-
никах и полумиллионниках скорость доставки от логи-
стического центра до получателя в результате должна 
сократиться до 48 часов», — уточнил он.

Эту планируется сделать за 2—2,5 года. В 2018 году 
было завершено строительство и оснащение первого из 
38 центров — Внуково-2. В эксплуатацию эту площадку 
ввели в январе. Ее запуск позволит значительно сокра-
тить сроки доставки отправлений в столичном регионе. 
На базе площадки удалось совместить стан-
дартную технологию сортировки с техноло-
гией фулфилмента — исполнения заказа.

ПРОЕКТ Вся соль в России 
может стать йодированной 

Россиянам 
прописали йод

Марина Гусенко 

В России со следующего года может быть введено уни-
версальное йодирование пищевой поваренной соли. 
Уведомление о разработке законопроекта об этом 
минздрав разместил для общественного обсуждения. 

В нем отмечается проблема йододефицита у населе-
ния и связанных с ним заболеваний. По данным Эндо-
кринологического научного центра минздрава, из-за 
дефицита йода в стране более 1,5 миллиона взрослых и 
650 тысяч детей ежегодно нуждаются в специализиро-
ванной эндокринологической помощи. При этом в Рос-
сии йодированную соль в питании употребляет менее 
30 процентов населения, в отличие от входящих в Евра-
зийский экономический союз стран, где введено всеоб-
щее йодирование соли. В минздраве рассчитывают, что 
закон, который должен исправить эту ситуацию, будет 
принят в этом году и с 2020 года вступит в силу. 

Согласно рекомендациям Всемирной организации 
здравоохранения, предельная норма дневного потре-
бления соли — 2 грамма натрия или 5 граммов поварен-
ной соли, то есть неполная чайная ложка, отмечает 
кандидат медицинских наук, врач-диетолог Марина 
Копытько. Но нельзя забывать, что соль содержится 
практически во всех продуктах, в том числе в хлебе, 
столовой воде, таким образом человек может 
получить дневную дозу соли, даже ничего не 
досаливая в своей тарелке. 

РЕЗОНАНС Счетная палата: 
исторические памятники 
реставрировали компании 
с низкой квалификацией

Болезнь 
кривизны

Евгений Гайва

Большой театр, мемориальный музей Чайковского и 
множество других объектов историко-культурного на-
следия России реставрировали компании с низкой 
квалификацией, выявила Счетная палата (СП).

Из-за ошибок проектировщиков убытки бюджета 
составили десятки миллионов рублей, а сметы выро-
сли на миллиарды. Контрольное ведомство готовит до-
клад президенту и обращение в Генпрокуратуру. 

Усадьбы, музеи, театры минкультуры реставриро-
вало по федеральной адресной инвестиционной про-
грамме. Госзаказчиком выступала дирекция по строи-
тельству, реконструкции и реставрации министерства. 
Средства на федеральные объекты выделяли исправно. 
Только за 2016 — 2018 годы общее финансирование со-
ставило семь миллиардов. Но львиную долю денег не 
использовали, а работы не выполнили. 

Недостатки Счетная палата обнаружила практиче-
ски на всех этапах реализации инвестпроектов. Выво-
ды по результатам проверки были представлены на 
коллегии СП. Отчет будет составлен чуть позже, поя-
снили «РГ» в пресс-службе ведомства. 

В 2017 — 2018 годах требовалось сдать 14 
проектов, а завершили только один. 

ФИНАНСЫ У россиян появятся цифровые профили 
для управления персональными данными

Профиль анфас

Ирина Жандарова

М
осква уже очистилась 
от снега, а на юге стра-
ны завершилось поло-

водье. Какой погоды нам ждать 
этой весной, будет ли жарким 
лето и как поменялся климат 
нашей страны за последние 
годы, рассказал «Российской 
газете» руководитель Росгидро-
мета Максим Яковенко.

Максим Евгеньевич, в чем осо-
бенности весны этого года?

М АК С И М  Я К О В Е Н К О : Весна идет с 
опережением графика. По край-
ней мере на Европейской части 
страны. Температура держится 
выше нормы, хотя погода стоит 
неустойчивая.  В Москве сред-
няя температура за 25 дней мар-
та на 2,1 градуса превышает 
климатическую норму. Средне-
суточная температура обычно 
переходит через 0 градусов в 
сторону положительных значе-
ний к 27 марта, но это произош-
ло на 10 дней раньше. 

В других регионах страны 
есть какие-то аномалии? 

МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Очень рано этой 
весной мы столкнулись с пожа-
роопасной обстановкой в При-
морском крае. Там было мало 
снега, и он быстро растаял. В 
апреле и мае схожая ситуация 
может сложиться западнее — у 
Байкала. Здесь также осадки бу-
дут в дефиците. В этой зоне ока-
жутся Тува, Хакасия и Амурская 
область. До конца весны опа-
сная ситуация будет сохранять-
ся и в Приморском крае.

Пожары весной затронут 
только азиатскую часть 
страны? 

МАКСИМ ЯКОВЕНКО: На Европейской 
части осадков ожидается около 

и больше нормы, так что ранние 
пожары этой территории не 
грозят. Сейчас температура 
воздуха здесь выше нормы, снег 
активно тает, насыщает влагой 
почву. Все это препятствует воз-
никновению пожаров. Мы не 
прогнозируем их на Европей-
ской части, по крайней мере до 
конца мая. Май ожидается око-
ло нормы на европейской части 
страны. Теплым — выше нормы 
— этот месяц будет на севере ев-
ропейской части страны, Ураль-
ского и Сибирского федераль-
ных округов. 

Каким будет лето?
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: В июне теплее 
обычного будет в Сибири, на 
юго-востоке Урала. В тех же ре-

гионах в июле также ожидается 
погода с температурой выше 
нормы, еще и добавится дефи-
цит осадков. Это означает, что в 
северных регионах будет повы-
шенная вероятность возникно-
вения пожаров. Летом на севере 
солнце не заходит, в итоге про-
исходит постоянное прогрева-
ние и иссушение почвы. 

В августе сохранится повы-
шенный класс пожарной опа-
сности на азиатской террито-
рии. На Европейской части лето 
прогнозируется в пределах нор-
мы. А вот в августе возможна по-
ложительная аномалия, так что 
август, вероятно, будет жарким.

Нельзя ожидать от долгос-
рочных прогнозов — на весну-
лето — того же качества, что и на 
среднесрочный и краткосроч-
ный периоды. Прогнозы выпу-
скаются на долгие сроки, и мы 
описываем наиболее вероят-
ные сценарии. Каждый месяц 
этот долгосрочный 
прогноз будет уточ-
няться.

Юлия Кривошапко

П
илотный проект по 
созданию цифро-
вых профилей рос-
сиян будет запущен 
в апреле-мае, сооб-
щила первый заме-
ститель председате-
ля Банка России 
Ольга Скоробогато-

ва на пресс-конференции. Но-
вый сервис позволит гражданам 
проще и быстрее получать раз-
личные услуги, включая финан-
совые, и, как рассчитывают в 
ЦБ, снизит их стоимость. 

Обкатывать систему плани-
руют на «безбумажной» выдаче 
кредитов (их можно будет полу-
чать как в отделениях банков, 
так и дистанционно), оформле-
нии полисов ОСАГО и КАСКО. 

«Эти услуги были выбраны 
как наиболее востребованные 
гражданами, а ставку на финан-
совый рынок в целом на первом 
этапе решили сделать потому, 
что он в России сейчас наиболее 
технологичный», — объяснила 
Скоробогатова. 

В пилотном проекте примут 
участие 16 банков из топ-30 
(желающих было больше, но ЦБ 
отобрал наиболее крупные, что-
бы на них отладить все процес-
сы), три страховые компании и 
четыре поставщика данных: Фе-
деральная налоговая служба, 
Росреестр, МВД, Пенсионный 
фонд России. На первом этапе в 
цифровом профиле каждого 
гражданина будет храниться 57 
видов персональных сведений о 
нем.

Цифровой профиль создает-
ся в рамках федерального про-
екта «Информационная инфра-
структура» нацпроекта «Циф-
ровая экономика». Речь идет о 
создании своего рода аккаунтов 
граждан, где будут храниться 
имеющиеся о них в государст-
венных структурах данные.

С помощью смартфона или 
компьютера жители страны 
смогут управлять своими пер-
сональными данными и при не-
обходимости предоставлять их 
коммерческим или госучрежде-
ниям для получения различных 
продуктов и услуг. К примеру, 
при подаче заявки на кредит до-
статочно будет зайти в специ-
альное приложение и разре-
шить банку доступ к набору 
своих персональных сведений, 
хранящихся в государственных 
информационных системах. 
Проанализировав их, кредитор 

примет решение: выдать заем 
или отказать. 

Масштабный запуск проекта 
запланирован на четвертый 
квартал 2020 года, сообщил за-
мглавы минкомсвязи Максим 
Паршин.

Предполагается, что цифро-
вая платформа к тому моменту 
позволит передавать данные, 
хранить наиболее востребован-
ные из них, идентифицировать 
пользователей, распоряжаться 
их персональной информацией 

и создавать электронную под-
пись клиента.

В Банке России ожидают, что 
с появлением системы цифрово-
го профиля финансовые органи-
зации смогут снизить свои из-
держки, в результате их услуги в 
теории должны стать дешевле.

«Но главный эффект будет 
заключаться в том, что персо-
нальные данные будут лучше 
защищены по той простой при-
чине, что мы будем точно знать, 
кому и зачем даем разрешение 
ими пользоваться (согласие 
можно будет отозвать в любой 
момент, а также выдать его для 
однократного использования, 
зайдя в мобильное приложение. 

— Прим. ред.)», — подчеркнула 
Скоробогатова.

Цифровые профили появят-
ся не только у граждан, но и у 
компаний. «Они также сейчас 
сталкиваются с проблемой того, 
что не могут иметь данные в од-
ном месте и управлять ими для 
быстрого получения финансо-
вых услуг», — констатировала 
первый зампред ЦБ.

В минкомсвязи рассчитыва-
ют, что закон о цифровом про-
филе Государственная 
Дума примет в конце 
этого года. 

ПРОГНОЗ Климатические изменения захватывают все новые 
территории страны

Градус растет

02
Сенаторы 
одобрили 
закон о доин-
дексации 
пенсий

03
Конститу-
ционный суд 
РФ разъяснил 
порядок 
проведения 
капремонта 
в домах после 
приватизации

04
Открывается 
первая 
в России 
онлайн-
площадка 
по торговле 
автомобилями

05
«Клад 
Нарышкиных» 
покажут 
в Царском Селе

11
КХЛ не стала 
сокращать 
количество 
участников 
чемпионата

А К Ц Е Н Т

Заемщик при подаче заявки на кредит 
сможет разрешить банку просмотреть 
весь тот набор данных о нем, 
которые есть в базах государства

А К Ц Е Н Т

Очень рано этой весной мы столкнулись 
с пожароопасной обстановкой

Бюджет 
Союзного госу-

дарства на 2019 

год: на что идут 

деньги?/ стр. 2, 3

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 45,8219
Азербайджанский манат 38,0740
Армянский драм** 13,2702
Белорусский рубль 30,3750
Болгарский лев 37,1884
Бразильский реал 16,6609

Венгерский форинт** 22,7615
Вон Республики Корея*** 56,8526
Гонконгский доллар* 82,2929
Датская крона* 97,4246
Доллар США 64,5925
Евро 72,7182

Индийская рупия** 93,7550
Казахстанский тенге** 17,0528
Канадский доллар 48,2214
Киргизский сом** 92,5792
Китайский юань* 96,0998
Молдавский лей* 37,3151

Новый туркменский манат 18,4814
Норвежская крона* 75,2739
Польский злотый 16,9272
Румынский лей 15,2961
СДР 89,9690
Сингапурский доллар 47,6873

Таджикский сомони* 68,4968
Турецкая лира 12,1620
Узбекский сум**** 77,0107
Украинская гривна* 23,8538
Фунт стерлингов 85,2233
Чешская крона* 28,2310

Шведская крона* 69,6888
Швейцарский франк 64,9040
Южноафриканский рэнд* 44,6454
Японская иена** 58,4098

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.03.19

Владимир Якушев 
рассказал, 
как снизить 
стоимость жилья

Президент Ливана 
Мишель Аун: 
Ливанцы хотят 
учить русский 
язык

Подготовлен 
законопроект 
о наказаниях 
за помехи 
адвокату в работе

Сергей Бодров — 
о съемках фильма 
«Калашников» 
и о своем знакомстве 
с конструктором
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Любой человек сможет с помощью 
смартфона «открывать» и «закры-
вать» свои персональные данные.

Басманный суд Москвы 
отказался отпустить 
Михаила Абызова 
под залог 
в миллиард рублей
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Кира Латухина

П
ринять новую стра-
тегию развития 
ф и з к у л ьт у р ы  и 
спорта не позднее 
октября 2020 года 
поручил Владимир 
Путин на заседа-
нии Совета по раз-
витию физкульту-

ры и спорта. Президент заявил, 
что часть доходо в от професси-
онального спорта должна идти 
на развитие массового спорта и 
призвал окончательно закрыть 
все вопросы с допингом, чтобы 
не давать повода тем, кто, ис-
пользуя спорт в политических 
целях, действует против Рос-
сии.

Мероприятие прошло в 
Олимпийском центре синхрон-
ного плавания Анастасии Давы-
довой. Сперва глава государст-
ва в сопровождении мэра Мо-
сквы Сергея Собянина осмо-
трел стенд о развитии спорта в 
столице. Собянин рассказал 
также о подготовке олимпий-
ского резерва. А благодаря со-
зданию новых спортивных объ-
ектов в Москве количество жи-
телей, увлеченных спортом, 
увеличилось в 2,2 раза. Прези-
дент ознакомился с уникаль-
ным комплексом. Давыдова по-
казала бассейны, где шли тре-
нировки, и рассказала о тре-
нерских ноу-хау.

Владимир Путин также 
встретился с победителями 
Всемирной зимней Универсиа-
ды, которая прошла в Красно-
ярске. «Блестяще выступили... 
Это, конечно, уникальный ре-
зультат — почти половину всех 
медалей завоевали», — похва-
лил он. «С одной стороны, это 
вроде бы негостеприимно, а с 
другой стороны, вы порадовали 
миллионы наших болельщи-
ков», — добавил президент. 
«Надеюсь увидеть вас еще на 
Олимпийских играх с медаля-
ми такого же достоинства, ко-
торые вы получили на Универ-
сиаде», — заявил он.

На заседании совета глава 
государства предложил обсу-
дить цели и задачи развития 
физкультуры и спорта до 2024 
года и на перспективу. Также 
речь шла о том, как создать ус-
ловия для вовлечения в занятия 
всех категорий населения. 

«Главная задача многочи-
сленных международных со-
ревнований, которые в послед-
нее время проводим у себя 
дома, в России, как раз в том и 
заключается, чтобы формиро-
вать культуру здорового образа 
жизни», — заявил Путин. «Пози-
тивная динамика есть. За по-
следние десять лет число тех, 
кто выбрал спорт как образ 
жизни, как досуг, возросло с 17 

до почти 40 процентов и превы-
сило 54 миллиона человек», — 
сказал он и напомнил цель — к 
2024 году более половины насе-
ления необходимо вовлечь в ре-
гулярные занятия спортом. 
«Надо гораздо активнее разви-
вать массовый спорт», — указал 
глава государства. Нужно под-
держивать интерес к спорту лю-
дей всех возрастов, создавать 
инфраструктуру.

Вопросы развития массово-
го спорта должны быть учтены 
в рамках нацпроектов, поручил 
президент и попросил вклю-
чить соответствующие меро-
приятия в их паспорта и пред-
усмотреть финансовое обеспе-
чение. Также Путин обратился 
к кабмину с просьбой опера-
тивно разработать Стратегию 
развития физкультуры и спор-
та на срок до 2030 года и при-
нять ее не позднее октября 
2020 года. 

В числе ближайших задач — 
развитие инфраструктуры мас-
сового спорта. Она должна быть 
в шаговой доступности, и нуж-
но посмотреть, как задейство-
вать спортивные объекты 
школ, заявил глава государства. 
Особенно это важно для сель-
ских территорий. «Не секрет, 
что профессиональный спорт, 
крупные спортивные меропри-
ятия и турниры весьма коммер-
чески привлекательны, в том 
числе серьезный доход получа-
ют рекламные компании и раз-
личного рода лотереи   . Словом, 
со спортом прямо связана и це-
лая бизнес-индустрия», — отме-
тил президент и поручил проа-
нализировать систему норма-
тивного регулирования и пред-
усмотреть четкие и понятные 
принципы, чтобы «часть дохо-
дов, формирующихся вокруг 
профессионального спорта, це-
левым образом направлялась 

бы на развитие массового спор-
та, на воспитание новых звезд».

Еще один важный момент — 
взаимодействие Олимпийского 
комитета России, националь-
ных спортивных федераций и 
профильных ведомств с между-
народными спортивными орга-
низациями   . «Необходимо суще-
ственно усилить участие Рос-
сии в подготовке и реализации 
решений по ключевым вопро-
сам международной спортив-
ной повестки. Так же как и си-
стемную работу по защите прав 
и интересов наших атлетов. И 
просил бы действовать здесь 
активно, последовательно, в 
рамках единых подходов и со-
гласованной линии», — указал 
президент. «Это прямо касается 
и известной истории с допин-
гом. Все требования в части со-
вершенствования борьбы с до-
пингом Россия выполнила, кон-
структивное сотрудничество с 
профильными международны-
ми структурами налажено», — 
подчеркнул он.

«Нужно окончательно за-
крыть остающиеся вопросы, 
сделать все, чтобы на Олимпий-
ских играх в Токио в 2020 году 
все без исключения члены 
сборной нашей команды не 
подвергались никаким ограни-

чениям, чтобы мы не давали ни-
какого повода тем, кто исполь-
зует спорт в политических це-
лях, действует против интере-
сов России», — призвал Путин.

Еще глава государства при-
звал развивать меры дополни-
тельной поддержки атлетов и 
тренеров, охватить все уровни 
спорта, поддержать энтузиа-
стов и подвижников на местах. 
Для этого можно использовать 
президентские гранты и гран-
товые программы министерств 
и регионов, предложил он.

Глава Всероссийской феде-
рации художественной гимна-
стики Ирина Винер-Усманова 
начала с комплимента. «Вы на-
стоящий спортсмен, мы всегда 
смотрим на вас!» — обратилась 
она к президенту. «Физкульту-
ра и спорт должны стать нор-
мой жизни всех людей», — убе-
ждена Винер-Усманова. Она 
призвала усовершенствовать 
организацию сдачи норм ГТО и 
проводить это в виде соревно-
вания. «Школьные объекты 
должны предоставляться во 
внеучебное время всем катего-
риям населения», — также пред-
ложила глава Федерации худо-
жественной гимнастики. «Всем 
миром мы должны поднимать 
наш спорт, потому что сегодня 

спорт — это политика», — заклю-
чила Винер-Усманова. «Мы бу-
дем лучшими из лучших!» — за-
верила она.

Глава Приморья Олег Коже-
мяко предложил ежегодно про-
водить Крымский марафон в 
День физкультурника, а в День 
тигра — Международный даль-
невосточный марафон и попро-
сил президента поддержать эту 
инициативу. Кожемяко также 
призвал развивать систему 
массовых соревнований. «Про-
ведение таких спортивных ме-
роприятий, как «Лыжня Рос-
сии», «Кросс нации» — они не 
связаны между собой. Кроме 
того, соревнования проводятся 
раз в год и, как правило, только 
в областных центрах. Предла-
гаю объединить такие старты в 
рамках единого зачета, в кото-
ром баллы начисляются всем 
участникам. И предусмотреть 
меры стимулирования наибо-
лее активных участников», — 
отметил глава Приморья. 

ЦИК Передача думского 
мандата КПРФ затянулась

В порядке 
очереди

Татьяна Замахина

Центризбирком РФ в среду на заседании принял реше-
ние передать вакантный мандат депутата Госдумы от 
КПРФ депутату Заксобрания Красноярского края Пет-
ру Медведеву. Однако позднее в тот же день коммуни-
сты заявили о том, что интересы партии в Госдуме по 
решению руководства КПРФ будет представлять Ми-
хаил Берулава. Это возможно, если Медведев от манда-
та откажется, заявили в ЦИК.

Напомним, депутатское место во фракции КПРФ 
стало вакантным после ухода из жизни депутата ГД, но-
белевского лауреата Жореса Алферова. Президиум ЦК 
КПРФ сначала решил передать мандат директору ЗАО 
«Совхоз имени Ленина» Павлу Грудинину, который 
при поддержке коммунистов участвовал в выборах 
президента страны. Однако на заседании 21 марта ЦИК 
не согласился с решением компартии. Как объяснили в 
комиссии, на момент регистрации кандидатом в депу-
таты Госдумы по партсписку летом 2016 года Павел 
Грудинин не закрыл ряд иностранных счетов и вкладов. 
Бесперспективным 
оказалось и обраще-
ние КПРФ в суд по 
этому вопросу. 

Вчера на заседа-
нии ЦИК комиссия 
приняла решение в 
пользу Петра Мед-
ведева. ЦИК исхо-
дил из норм избира-
тельного права, в 
соответствии с ко-
торыми освободив-
шийся мандат пере-
ходит первому чело-
веку в региональ-
ной группе, которая 
не получила депутатское место после выборов в Госду-
му. Методика передачи мандата учитывает число гра-
ждан, поддержавших ту или иную региональную груп-
пу. «Негоже партии неаргументированно выбирать, 
кому отдавать мандат, не пытаясь учесть волю граждан, 
проголосовавших за тот иной региональный список», — 
заметил зампред ЦИК Николай Булаев. По его словам, 
Грудинин был только девятым в своей группе в ходе 
думской кампании, то есть КПРФ в 2016 году «постави-
ла его на позицию заведомо непроходного кандидата». 

Руководство КПРФ с решением ЦИК не согласилось. 
«КПРФ готовит необходимые документы в ЦИК в связи 
с тем, что принято решение о том, что целесообразно, 
если интересы партии в Госдуме будет представлять 
Берулава», — заявил зампред ЦК КПРФ Дмитрий Нови-
ков, которого цитирует ТАСС. Экс-депутат Госдумы 
Михаил Берулава шел вторым после Медведева в 
«красноярско-хакасской» региональной группе. Поэ-
тому передача ему мандата возможна, если Петр Мед-
ведев от него откажется. «Если Медведев придет в ЦИК 
и напишет заявление или нотариально заверенное нам 
представят заявление о том, что он отказывается от 
мандата, то проблем мы не видим», — заявил РИА Ново-
сти зампред ЦИК Николай Булаев. В этом случае во-
прос рассмотрят на очередном заседании комиссии. 

ВИЗИТ Владимир Путин проведет переговоры
с президентом Киргизии

Мигранты, база 
и Айтматов
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин прибыл в 
Киргизию с государствен-
ным визитом по приглаше-

нию президента этой страны Со-
оронбая Жээнбекова. На повест-
ке переговоров — экономическое 
сотрудничество, региональные 
вопросы, связанные с председа-
тельством Киргизии в ШОС и 
ОДКБ. Кроме того, ожидается, 
что будет подписан документ, ко-
торый уточнит условия пребыва-
ния российской военной базы в 
Киргизии. Об этом журналистам 
рассказал помощник российско-
го лидера Юрий Ушаков. 

Ожидается, что по итогам это-
го визита будет подписано сов-
местное заявление глав госу-
дарств и солидный пакет как меж-
правительственных, межведом-
ственных, так и межрегиональ-
ных коммерческих документов в 
сфере торговли, инвестиций, про-
мышленности, энергетики, нау-
ки, образовании, безопасности и 
военного сотрудничества. 

Журналисты поинтересова-
лись, будет ли обсуждаться во-
прос изменения статуса россий-
ской военной базы — об этом ра-
нее заявляла киргизская сторона. 
Помощник российского прези-
дента рассказал, что предполага-
ется подписать документ, «кото-
рый вносит изменения и допол-
нения в соглашения между наши-
ми странами об условиях пребы-
вания нашей базы». «Будут уточ-
нения, которые пойдут на пользу 
функционированию этой базы в 
дальнейшем», — добавил он.

После переговоров в узком и 
широком составах президенты 
двух стран примут участие в 

пленарном заседании Восьмой 
российско-киргизской межре-
гиональной конференции «Но-
вые горизонты стратегического 
партнерства и интеграции». 
«Программой также предусмо-
трено совместное посещение 
президентами дома-музея кир-
гизского и советского писателя 
Чингиза Айтматова», — добавил 
Ушаков. 

Ушаков подчеркнул, что Кир-
гизия — стратегический партнер 
нашей страны. «В этом году ожи-
дается рост поставок из Кирги-
зии сельскохозяйственной про-
дукции — в феврале в России от-
менены действующие еще с 2007 
года ограничения на закупки в 
Киргизии необработанной мя-
сной продукции», — напомнил 
Юрий Ушаков. Он также отметил, 
что объем российских капита-
ловложений только за январь–
сентябрь прошлого года составил 
38 миллионов долларов. 

Ушаков также рассказал, что 
российское правительство в мар-
те этого года приняло решение о 
предоставлении Киргизии 30 
млн долларов безвозмездной фи-
нансовой помощи на поддержку 
госбюджета. Напомним, что в 
2018 году Россия полностью спи-
сала госдолг Киргизии в размере 
240 млн долларов. 

Еще одна важная тема для 
киргизской стороны, по словам 
Ушакова, — миграционный во-

прос. Он напомнил, что в 2018 
году была проведена миграцион-
ная амнистия для граждан Кирги-
зии, которые нарушили сроки 
пребывания на российской тер-
ритории. Им была предоставлена 
возможность в течение двух ме-
сяцев вернуться на родину и за-
тем сразу же въехать в Россию.

«В Киргизии нас попросили ее 
продлить — и принято решение, 
что она будет продлена в течение 
марта — апреля текущего года», — 
сообщил помощник президента. 

Напомним, что Владимир Пу-
тин в этом году уже встречался с 
Сооронбаем Жээнбековым в 
Сочи 9 февраля. Ожидается, что 
российский президент посетит в 
этом году Киргизию еще два раза 
— в июне там пройдет саммит 
ШОС, в ноябре — ОДКБ. 

Юрий Ушаков также расска-
зал о предстоящих международ-
ных визитах в Россию. Так, уже 3 
апреля в Москве ожидается но-
вый президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев. «Сейчас со-
гласовывается время, он наносит 
свой первый визит в братскую 
дружескую Россию», — рассказал 
Ушаков. Кроме того, 4 апреля в 
Россию приедет лидер Анголы 
Жоау Лоуренсу. А 8 апреля в Мо-
скве пройдет саммит лидеров 
России и Турции. Кроме того, 
Ушаков сообщил, что продолжа-
ется согласование визита Ким 
Чен Ына в Россию. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал развивать массовый спорт 

Народный марафон 

Владимир Путин — победителям 
зимней универсиады: Надеюсь уви-
деть вас еще на Олимпийских играх 
с медалями такого же достоинства.

А К Ц Е Н Т

К 2024 году более половины населения 
необходимо вовлечь 
в регулярные занятия спортом

— Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560 

А К Ц Е Н Т

Россия продлила амнистию
для мигрантов из Киргизии

Методика переда-
чи мандата учиты-
вает число граж-
дан, поддержав-
ших ту или иную 
региональную 
группу
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Татьяна Замахина

Д
епутаты и сенаторы по-
спорили о сроках вступле-
ния в силу закона о запре-

те хостелов в жилых помещени-
ях многоквартирных домов. 
Члены согласительной комис-
сии Госдумы и Совета Федера-
ции, которая в среду собралась 
в стенах Госдумы, не смогли пе-
реубедить друг друга. Теперь де-
путаты могут пойти на преодо-
ление вето Совфеда.

Закон, ранее принятый Гос-
думой, Совет Федерации откло-
нил 13 марта, согласившись с 
концепцией документа, но не со 
сроками вступления в силу. По-

сле чего обе палаты парламента 
сформировали согласительную 
комиссию.

В принятой Госдумой редак-
ции закон должен был вступить 
через 10 дней после официаль-
ного опубликования. Госдума в 
рамках согласительной комис-
сии предложила компромис-
сный вариант — 1 июля этого 
года.  Сенаторы выдвинули 
встречное предложение — 1 ок-
тября. Как сообщил сопредседа-
тель комиссии от Совфеда Олег 
Мельниченко, спешка чревата 
тем, что в туристический сезон 
будет нанесен удар как по вла-
дельцам хостелов, так и по лю-
дям, которые забронировали 
места в мини-гостиницах. Эти 
граждане, считает сенатор, 
просто «утонут» в судебных 
разбирательствах. Кроме того, 

пострадают бюджеты регионов 
— член Совфеда привел данные, 
в соответствии с которыми речь 
может идти о недополученных 1 
млрд 600 млн рублей.

До 1 октября, как предпола-
гают сенаторы, бизнесмены 
успеют перевести помещения 
хостелов из жилого фонда в не-
жилой и соблюсти прочие тре-
бования нового закона.

Сенатор Сергей Цеков, в 
частности, передал просьбу 
крымского руководства отло-
жить введение закона на после-
курортный сезон (то есть на 1 
октября). Если слишком пото-
ропиться, то хостелы уйдут в 
«тень», сказал он.

Депутаты, выслушав аргу-
менты коллег, продолжили от-
стаивать свой вариант — 1 июля. 
Это общая позиция нижней па-
латы, в том числе представите-
лей от Крыма, заявил депутат 
Сергей Пахомов. «Мы считаем, 
хостелы надо закрывать, — зая-
вил он. — Четыре года мы этот 
вопрос обсуждаем, а жители все 
страдают. Они сигнализируют 
нам, что проблему надо решать 
срочно». Закон удалось при-
нять, победив лоббистов и зару-
чившись поддержкой главы 
правительства, и дальше, чем 1 
июля, Госдума откладывать не 
может, дал понять Пахомов.

Глава думского Комитета по 
жилищной политике и ЖКХ Га-
лина Хованская призвала ду-
мать не только о бизнесе, но и о 
простых людях, которые не хо-

тят мириться с шумом и грязью 
от соседства хостелов. В отли-
чие от бизнесменов и постояль-
цев, сказала она, у жителей до-
мов нет выбора, где проживать, 
да и продать свои квартиры они 
не могут за нормальную цену.

То, что многие россияне на-
строены против хостелов, пока-
зал опрос ВЦИОМ: 70% респон-
дентов считают, что гостиницы 
в многоквартирных домах со-
здают неудобства для других 
жителей. Хованская уверена, 
что бизнес нужно подтолкнуть 
быстрее приводить хостелы в 
соответствие с законодательст-
вом. Дело в том, что владельцы 
мини-гостиниц намеренно тор-
мозят процесс и лоббируют от-
срочку: они просто не хотят 
«уходить» из жилого фонда в не-
жилой, ведь это означает поте-
рю субсидий и льгот. «Жилье 
нужно для того, чтобы жить», — 
обобщил позицию ГД депутат 
Илья Осипов.

В результате стороны не смо-
гли договориться и подчеркну-
ли, что их точки зрения не изме-
нятся. Формально у сенаторов 
остается время до завтрашнего 
дня, чтобы передумать. Если 
этого не произойдет, то депута-
ты могут запустить процедуру 
преодоления вето верхней пала-
ты. Вопрос будет вынесен на Со-
вет Госдумы (заседание состо-
ится 1 апреля). Если тот примет 
решение о включении откло-
ненного закона в повестку пле-
нарного заседания и за преодо-
ление вето проголосуют две 
трети депутатов — тогда закон 
отправится сразу на подпись к 
президенту, минуя Совфед. Как 
сказала журналистам Хован-
ская, определенность по поводу 
преодоления вето появится в 
момент принятия решения Со-
ветом палаты. 

СОВФЕД Одобрен закон 
о доиндексации пенсий

Доплаты 
под ключ

Галина Мисливская

Совет Федерации на пленарном заседании в среду одо-
брил правительственный закон, меняющий порядок 
доведения пенсий до прожиточного минимума. Доку-
мент был подготовлен во исполнение Послания прези-
дента РФ Федеральному Собранию.

«Сегодня принят очень важный закон, восстанавли-
вающий социальную справедливость, — заявила спи-
кер верхней палаты Валентина Матвиенко. — Прези-
дент абсолютно правильно подчеркнул, что сделали 
как бы благое дело — провели индексацию для пенсио-
неров, но не все ее почувствовали».

Одобренный сенаторами закон решает проблему 
«в правильном ключе», уверена глава СФ. «Я имею в 
виду, что сначала всем пенсионерам будут вводиться 
доплаты до прожиточного минимума и только потом к 
размеру этой пенсии они будут получать такую же ин-
дексацию, как и все остальные пенсионеры», — поя-
снила Матвиенко, добавив, что данная мера улучшит 
материальное поло-
жение большой ча-
сти российских 
пенсионеров. «По-
чти 4 миллиона че-
ловек затрагивает 
этот закон. И мы 
рады, что так опе-
ративно его приня-
ли», — заявила она.

Социальные до-
платы к пенсиям и 
суммы индексации 
будут пересчитаны 
с начала года и вы-
плачены до 1 июля, 
добавила она. На 
эти цели предусмотрено  почти 20 миллиардов рублей. 

На другие предложения президента парламентарии 
также намерены отреагировать оперативно. Речь идет, 
в частности, о законопроекте об ипотечных каникулах, 
для граждан в трудной жизненной ситуации. 

Матвиенко надеется, что все законы, разработан-
ные во исполнение Послания, будут приняты до конца 
весенней сессии, чтобы их положения «учитывались 
при формировании бюджета следующего года».

На вчерашнем заседании также сенаторы одобрили 
закон о новом порядке оформления СНИЛС. Личный 
визит в отделение Пенсионного фонда теперь станет 
необязательным. По словам замминистра труда и со-
циальной защиты Андрея Пудова, ПФР будет получать 
информацию из органов ЗАГС в автоматическом режи-
ме и самостоятельно открывать личные счета для гра-
ждан практически с момента рождения. Не потребует-
ся личного обращения и в случае изменения паспор-
тных данных — информация от МВД поступит в отделе-
ния Пенсионного фонда также в автоматическом ре-
жиме. Андрей Пудов подчеркнул, что никаких номеров 
гражданам ПФР не присваивает. Речь идет только о но-
мере лицевого счета, так же как в отделениях банков. 
Узнать номер индивидуального лицевого счета можно 
будет в личном кабинете на портале госуслуг либо по 
старинке — в отделениях Пенсионного фонда. 

Социальные 
доплаты к пенси-
ям и суммы индек-
сации будут пере-
считаны с начала 
года и выплачены 
до 1 июля

А К Ц Е Н Т

Совместного решения на согласительной 
комиссии не принято

ПАРЛАМЕНТ Депутаты и сенаторы не согласовали 
срок вступления в силу закона о хостелах

Спорный вопрос 
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Получите, 
распишитесь

Если говорить простым языком, «Почта Рос-
сии» стоит за всеми операциями, которые со-
вершаются после того, как покупатель на той 

или иной интернет-площадке нажимает кнопку «ку-
пить», пояснил Николай Подгузов: «Всю дальнейшую 
цепочку — от упаковки товара до его доставки — мы берем 
на себя».

В 2018 году «Почта России» закупила 107 новых по-
чтовых вагонов, которые курсируют как в составе пасса-
жирских поездов, так и в составе почтового поезда на 
маршруте Москва — Владивосток. Два самолета «Почты 
России» — «Петр I» и «Екатерина II» совершили за год бо-
лее 460 рейсов, они перевезли из Китая в Россию четыре 
миллиона килограммов посылок.

«Оцифровку» прошел ряд традиционных почтовых 
услуг. В частности, в 2018 году у клиентов появилась воз-
можность получать почтовые отправления без предъяв-
лений документов и заполнения бумажных извещений. 
Зарегистрированными пользователями цифровых сер-
висов «Почты России» являются 15 миллионов человек. 
Мобильным приложением каждый месяц пользуются 
3,5 миллиона человек. Выручка от работы цифровых ка-
налов в 2018 году достигла 6,8 миллиарда рублей.

Первого апреля «Почта России» начнет масштабную 
инвентаризацию имущества в рамках подготовки к ак-
ционированию, до конца весны предприятие направит 
Росимуществу и Минкомсвязи передаточный акт того 
имущества, которое в качестве взноса будет передано в 
акционерный капитал АО «Почта России». Подгузов 
ожидает, что летом правительством будет принято реше-
ние об акционировании. «До 1 октября 2019 года мы 
должны стать акционерным обществом со 100-процен-
тным участием государства», — сказал он.

В 2019—2020 годах «Почта России» выделит 11,5 мил-
лиарда рублей на повышение зарплат сотрудникам, зар-
платы вырастут на 20 процентов. Повышение будет про-
ведено в четыре этапа, первый стартует 1 мая в 17 регио-
нах. «Рост зарплат затронет операторов почтовой связи, 
почтальонов, начальников отделений и их заместителей, 
а также водителей. Это те сотрудники, которые получа-
ют зарплату ниже среднерыночной по сопоставимым 
профессиям — соцработники, сотрудники магазина у 
дома», — резюмировал Подгузов. 

ПРАВО КС РФ разъяснил 
порядок капремонта 

Надо скинуться

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ дал разъяснения по вопросу 
о том, можно ли возложить расходы за капитальный 
ремонт многоквартирного дома на государство, если 
часть квартир в нем приватизирована. Ответствен-
ность за содержание своего имущества обязаны нести 
все собственники – такой вердикт вынесли судьи.

С просьбой о проверке положений статьи 190.1 Жи-
лищного кодекса РФ обратилась группа депутатов Гос-
думы. По их мнению, закон о приватизации 1991 года и 
последующие изменения законодательства привели к 
нарушению конституционного принципа равенства 
перед законом и судом.  

Согласно оспоренной норме ЖК РФ, за счет средств 
казны или бюджета субъекта РФ капремонт в многок-
вартирном доме можно провести только «если до даты 
приватизации первого жилого помещения такой мно-
гоквартирный дом был включен в перспективный и 
(или) годовой план капитального ремонта», но к мо-
менту приватизации первого жилого помещения или 
после нее, ремонт проведен не был. Данное условие, 
полагают депутаты, порождает неравенство между 
гражданами – собственниками, приватизировавшими 
жилые помещения в 
домах, включенных 
в перспективный и 
(или) годовой план 
капитального ре-
монта фонда до 
даты первой прива-
тизации, и теми, кто 
приватизировал 
жилье в домах, 
включенных в такие 
планы после первой 
приватизации. 

Судьи КС в свою 
очередь напомнили, 
что процесс прива-
тизации в нашей 
стране объявлен 
бессрочным.  При 
этом суд полагает, что внесенные уточнения как раз 
направлены на соблюдение конституционного прин-
ципа справедливости и равенства. А оспоренная норма 
не содержит признаков неопределенности, что могло 
бы стать основанием для рассмотрения жалобы. То 
есть для разрешения вопроса не требуется вынесение 
итогового решения в виде постановления.

КС, напомнил, что «правило о несении собственни-
ком бремени содержания принадлежащего ему иму-
щества закреплено в статье 210 ГК РФ и является базо-
вым для дальнейшего законодательного и договорного 
регулирования обязанностей собственника». Следова-
тельно, переход права собственности на имущество от 
одного лица к другому, по общему правилу, предпола-
гает и переход к новому собственнику бремени содер-
жания этого имущества: вместе с правом частной соб-
ственности на квартиру граждане приобретают и обя-
занности по содержанию своего жилья, в том числе об-
щего имущества многоквартирного дома. Взятые ра-
нее обязательства муниципалитеты должны испол-
нить, но после приватизации первого жилого помеще-
ния ответственность за объект недвижимости в целом 
несут все собственники пропорционально своей доле. 

Если же условие об обязательном включении в план 
капремонта до начала приватизации убрать из законо-
дательства, то такое решение, во-первых, повлечет 
фактически необоснованное обогащение граждан-соб-
ственников за счет бюджета (ведь состояние дома 
улучшится и квартиры в нем подорожают), а во-вто-
рых, возложит на государство обязанность по содер-
жанию чужого имущества, что закон допускает лишь в 
исключительных случаях. Наступление такого случая 
и регулирует статья 190.1 ЖК РФ. Которая, кстати, 
была разработана во исполнение решения КС РФ, вы-
несенного в 2016 году.

 В определении КС подчеркивается, что положения 
статьи 190.1 ЖК РФ не отменяют обязанность бывших 
наймодателей по проведению капремонта нуждаю-
щихся в нем домов, предусмотренную статьей 16 зако-
на о приватизации 1991 года. Оспоренная статья «яв-
ляется элементом правового механизма исполнения 
данной обязанности и не может рассматриваться как 
нарушающее конституционные права граждан, прива-
тизировавших жилые помещения в многоквартирных 
домах, не требовавших капитального ремонта на дату 
приватизации первого жилого помещения». 

ПРИОРИТЕТ 

Владимир 
Якушев 
рассказал, 
как снизить 
стоимость 
жилья

СЕБЕ ДЕШЕВЛЕ

Галина Мисливская

Минстрой разработал набор 
инструментов, который позво-
лит снизить затраты на строи-
тельство и повысить доступ-
ность нового жилья для росси-
ян. Об этом рассказал в среду 
на «правительственном часе» в 
Совете Федерации глава ведом-
ства Владимир Якушев.

Он напомнил, что одна из 
целей национального проекта 
«Жилье» — увеличение объе-
мов строительства до 120 млн 
кв. м в год к 2024 году. Но, как 
подчеркнула глава Совфеда 
Валентина Матвиенко, важно 
следить за тем, чтобы строя-
щиеся метры были россиянам 
по карману. 

«Важнейшая задача — думать 
о доступности жилья для насе-
ления. Потому что сколько бы 
мы ни построили, если будет 
расти стоимость, ипотека, бан-
ки будут брать деньги за 
эскроу-счета, цена будет расти 
и жилье не будет доступно для 
людей», — сказала она.

По словам ее первого заме-
стителя Николая Федорова, 
для десятков миллионов гра-
ждан приобретение нового жи-
лья — несбыточная мечта, по-
скольку наличными средства-
ми они не располагают, а ипо-
теку взять не могут даже под 
низкий процент.

«Что касается снижения 
стоимости квадратного метра, 
тут есть набор инструментов», 
— сказал Якушев. В бюджете за-
ложено по 20 млрд рублей в год 
на строительство инженерной 
и социальной инфраструкту-
ры, эти средства позволяют 

подготовить площадки для воз-
ведения жилья. Опыт двух 
прошлых лет показал, что та-
кая поддержка эффективна — 
помощь из госбюджета позво-
лила дополнительно ввести в 
строй по 8 млн кв. м жилья, рас-
сказал Якушев.

Еще одна мера — распростра-
нение ипотеки на строительст-
во собственного дома и выделе-
ние дополнительных средств 
для подведения коммуникаций. 
Такую программу минстрой го-
товит во исполнение Послания 
президента Федеральному Со-
бранию.

Кроме того, планируется 
бесплатно выделять федераль-
ную землю под жилищное стро-
ительство. «Ну и конечно же 
это новые технологии. Они 
дают нам возможность сегодня 
строить жилье, которое должно 
быть дешевле», — заявил Влади-
мир Якушев.

Проверенные старые техно-
логии также найдут примене-
ние. Минстрой ведет реестр, в 
котором есть уже порядка 800 
проектов, в основном социаль-
ной инфраструктуры — школ, 
детских садов, стадионов. Про-
екты из реестра можно актуа-
лизировать с учетом новых 
технологий и повторно исполь-
зовать до десяти раз. Мин-
строй запросил субсидию по-
рядка одного миллиарда ру-
блей на три года на обновление 
проектов. В итоге регионы смо-
гут получить готовые качест-
венные проекты, существенно 
сэкономить на проектирова-
нии и экспертизе.

Еще несколько способов 
удешевления жилья для гра-
ждан подсказала Валентина 
Матвиенко. «Есть опыт многих 
субъектов Федерации по точеч-
ной поддержке отдельных кате-
горий граждан — молодых се-
мей, многодетных семей, инди-
видуальных застройщиков», — 
сказала она. Минстрою следует 
присмотреться к этому опыту. 
При этом не надо ограничи-
ваться бетонными панелями, 
уверена спикер. «У нас столько 
леса, вывозим столько за ру-
беж. Давайте развивать дере-
вянное домостроение. Пусть 
это 6 соток, но свой дом», — ска-
зала она. По словам Якушева, 
минстрой ведет работу с мин-
промторгом для развития стро-
ительства индивидуальных жи-
лых домов. «Просьба в режиме 
онлайн мониторить цены на 
рынке, — обратилась к нему 
глава Совфеда. — Все аспекты 
надо учитывать, чтобы макси-
мально обеспечить доступ-
ность жилья». 

КАБМИН Отстающие территории получат кураторов в ранге не ниже 
федерального министра

Уравнение для регионов
Владимир Кузьмин

К 
регионам, отстающим от 
других по уровню соци-
ально-экономического 

развития, приставят кураторов 
в лице федеральных министров. 

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев решил детально по-
грузиться в проблемы социаль-
но-экономического развития 
отдельных территорий страны, 
собрав специальное совещание, 
которое будет далеко не послед-
ним. Ситуация в регионах по-
рой отличается в разы. Наибо-
лее сложное положение дел 
фиксируется в Калмыкии, Мор-
довии, республиках Марий Эл, 
Алтай и Тыва, Саратовской, 
Курганской, Пензенской облас-
тях. 

«Я хотел бы, чтобы мы прове-
ли серию таких совещаний. По 
одной, по нескольким террито-
риям будем рассматривать, по-
тому что такие решения носят 
конкретный характер», — поя-
снил Дмитрий Медведев. Одной 

из первых он предложил деталь-
но разобрать ситуацию в Тыве, 
где, в частности, возможно 
строительство железной доро-
ги, которая позволит эффектив-
нее осваивать минерально-сы-
рьевые ресурсы. Есть у респу-
блики и туристический потен-
циал. В то же время в 2017 году 
по уровню доходов регион зани-
мал последнее место.

Также председатель прави-
тельства сообщил, что подписал 
специальное распоряжение по 
комплексному инвестиционно-
му проекту «Енисейская Си-
бирь». Осуществлять его плани-
руется сразу в трех регионах — 
Тыве, Хакасии и Красноярском 
крае, там будут реализованы 32 
инвестиционных проекта.

В задачи государства входит 
разработка инструментов раз-
вития, которые выровняют си-
туацию в субъектах Федерации. 
«Для этого нужно постараться 
раскрывать потенциал террито-
рий, определять, какая эконо-
мика на что способна, разрабо-

тать для каждого региона кон-
кретные направления развития, 
если хотите, рецепты успеха, 
чтобы каждый субъект находил 
источники роста внутри себя, 
но не превращался в такое ог-
ромное бюджетное учрежде-
ние, которое целиком и полно-
стью финансируется из Мо-
сквы», — заявил Медведев. При 
этом программы необходимо 
обсуждать с людьми, они долж-
ны быть всем понятны и иметь 
ответственных за исполнение, с 
которых потом можно будет 
спросить не только федерально-
му центру, но и гражданам.

Исходя из этого принципа 
правительство готовило план 
пространственного развития 
регионов до 2025 года. Пре-
мьер-министр призвал не затя-
гивать с формированием схемы 
его реализации, напомнив о 
крайнем сроке — середина мая.

Министерству финансов и 
министерству труда и социаль-
ной защиты поручено до 15 
апреля представить в прави-
тельство дополнительный ком-
плекс мер по ускоренному раз-
витию регионов с низким уров-
нем социально-экономическо-
го благосостояния.

Результатом совещания у 
председателя правительства 
стало решение о назначении от-
стающим субъектам Федерации 
ответственных кураторов в ран-
ге не ниже федерального мини-
стра, рассказал глава минэко-
номразвития Максим Орешкин. 
На первом этапе речь идет при-
близительно о десяти регионах. 
Куратор будет помогать мест-
ным властям с проектами раз-
вития и сопровождать их на фе-
деральном уровне. 

Сам Орешкин получил себе в 
«подшефные» регионы как раз 
Тыву. «Главная задача сейчас, 
буквально ближайших недель, — 
это завершить все переговоры, 
которые ведутся по строитель-
ству железной дороги Кызыл — 
Курагино для того, чтобы все 
документы были финализиро-
ваны», — подчеркнул он. Кон-
цессионное соглашение по 
строительству было готово еще 
в апреле прошлого года, но ра-
бота встала на стадии выбора 
подрядчика. 

А К Ц Е Н Т

Куратор будет помогать местным 
властям с проектами развития 
и сопровождать их
на федеральном уровне

1

Вместе с правом 
частной собствен-
ности на квартиру 
граждане прио-
бретают и обязан-
ности по содержа-
нию своего иму-
щества

Планируется бес-
платно выделять 
федеральную 
землю под жилищ-
ное строительство

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин поможет Санкт-Петербургу
с запуском социальных объектов при вводе нового жилья 

Новая школа
вашему дому

Владимир Кузьмин

В
ласти Санкт-Петер-
бурга просят прави-
тельство помочь по-
чти 11 миллиардами 
рублей на выкуп со-
ц и а л ь н о й  и н ф р а -
структуры, строя-
щейся вместе с новым 
жильем. Премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев поо-
бещал дать поручение мини-
стерству финансов найти необ-
ходимые средства.

В среду глава правительства 
провел рабочую встречу с вре-
менно исполняющим обязан-
ности губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александром Бегло-
вым, который сразу признался, 

что пришел просить федераль-
ной помощи. В городе случился 
дисбаланс между интенсивным 
жилищным строительством и 
социальной инфраструктурой. 
В 2018 году в Петербурге ввели в 
строй 3,95 миллиона квадрат-
ных метров жилья. В 2019 году 
планируется построить еще 3,4 

миллиона кв. метров. Строители 
подготовили социальную ин-
фраструктуру, а денег на ее вы-
куп у городских властей нет, при 
этом такие объекты, как школы 
и детские сады, нужно откры-
вать в новом учебном году. 

«Это 17 детских садов, четы-
ре школы, 14 офисов врачей об-

щей практики и одна поликли-
ника», — перечислил Александр 
Беглов.

— Я полагаю возможным 
просьбу рассмотреть и поста-
раться Петербургу помочь, что-
бы при вводе новых жилых до-
мов одновременно можно было 
ввести и поликлиники, и дет-
ские сады, и школы, чтобы 
люди сразу же, заселяясь в но-
вые квартиры, получили полно-
стью социальную инфраструк-
туру, — отреагировал Дмитрий 
Медведев.

Цена вопроса — 10 миллиар-
дов 642 миллиона рублей. Пре-
мьер-министр пообещал дать 
минфину указание, чтобы необ-
ходимые средства изыскать. 
«Имея в виду именно накоплен-

ный объем строительства, необ-
ходимость ввода жилья в эк-
сплуатацию параллельно с вво-
дом социальных объектов», — 
сказал глава кабмина.

Он отметил, что Петербург — 
крупный регион, где очень мно-
го строится. «Население Петер-
бурга растет, и поэтому велика 
потребность в новых социаль-
ных объектах: школах, детских 
садах, офисах врачей общей 
практики, поликлиниках обыч-
ных. Поэтому, безусловно, вме-
сте со строительством жилья 
нужно строить такие социаль-
ные объекты», — констатировал 
Дмитрий Медведев. 

Дмитрий Медведев обсудил 
с Александром Бегловым развитие 
социальной инфраструктуры города.  

А К Ц Е Н Т

Заселяясь в новые квартиры,
люди должны одновременно
получить и поликлиники,
и детские сады, и школы

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 марта 2019
четверг №68 (7826)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Рабочая неделя женщин 
в сельской местности 
может вырасти

Плюс-минус 
четыре часа 

Марина Гусенко 

Женщинам в сельской местности могут увеличить 
рабочую неделю с 36 до стандартных 40 часов, сооб-
щили «Известия». В Минтруде «РГ» подтвердили, что 
этот вопрос обсуждается.  

В первой половине года Российская трехсторонняя 
комиссия по регулированию социально-трудовых от-
ношений (РТК) должна решить судьбу постановления 
Верховного Совета «О неотложных мерах по улучше-
нию положения женщин, семьи, охраны материнства 
на селе», рассказали «РГ» в Минтруде. 

Среди прочих в нем есть пункт о том, что продолжи-
тельность рабочей недели для женщин, работающих в 
сельской местности, составляет 36 часов в неделю. 
Она, как и другие, содержащиеся в постановлении, 
должна быть или инкорпорирована в Трудовой кодекс 
или отменена.  РТК объединяет представителей про-
фсоюзов, работодателей и правительства. 

Как считает заместитель председателя профсоюза 
работников АПК России Галина Юрова, норма о 36-ча-
совой рабочей неделе не потеряла своей актуальности 
и должна быть сохранена. Более того, было бы хорошо, 
если бы ее закрепили в Трудовом кодексе, в этом слу-
чае работодателям было бы сложнее ее «обойти» или 
сделать вид, что они о ней не знают, сказала Юрова 
«РГ». Норма была введена, чтобы облегчить жизнь 
женщинам, живущим и работающим в селе. Во многие 
села до сих пор не пришла газификация, и женщинам 
приходится заниматься отоплением дома, есть пробле-
мы с водой, и женщинам приходится таскать ее из ко-
лодца. Кроме того, они часто занимаются огородом, 
ухаживают за скотиной, продолжает Юрова. Да и мед-
помощь, например, беременной женщине, часто при-
ходится получать за десятки километров от дома. Так 
что норма о 36-часовой рабочей неделе не избыточна, 
о ее отмене можно говорить только после того, как 
жизнь людей в селах станет по-настоящему комфор-
тной, считает Юрова. 

ПРОГНОЗ Средняя ставка
по ипотеке может вырасти 
до 10 процентов

Метр перемен

Роман Маркелов

В этом году российскому ипотечному рынку, скорее 
всего, не удастся повторить рекордные результаты вы-
дачи жилищных кредитов 2018 года. При этом средне-
взвешенная ставка по ипотеке, по мнению экспертов, 
превысит 10 процентов уже по итогам первого кварта-
ла 2019 года и закрепится на этом уровне минимум до 
конца июня.

Об этих тенденциях говорится в исследовании ана-
литиков рейтингового агентства «Эксперт РА», их вы-
воды основаны на публичных данных, статистике Бан-
ка России на 1 января 2019 года и результатах анкети-
рования 48 банков, на которые приходится 99 процен-
тов объема выдачи жилищных кредитов.

Прошлый год стал лучшим для рынка: выдача ипо-
теки выросла на 49 процентов и достигла рекордного 
объема 3 триллиона рублей. Поддержку рынку оказала 
реализация отло-
женного спроса на 
жилье в условиях 
рекордно низких 
процентных ставок 
по ипотеке и отно-
сительно стабиль-
ных цен на недви-
жимость, говорится 
в исследовании.

Спрос на ипоте-
ку в значительной 
мере сосредоточил-
ся в сегменте креди-
тов с первоначаль-
ным взносом менее 20 процентов. Низкие ставки и со-
кращение первоначального взноса привели к росту 
среднего размера ипотечного кредита, указывают в 
«Эксперт РА».

Ставки по ипотеке снижались все первое полугодие 
2018 года, но с сентября они начали расти из-за увели-
чения ключевой ставки и роста стоимости вкладов 
физлиц, главного источника фондирования жилищных 
кредитов. Так, средневзвешенная ипотечная ставка на 
минимуме составляла осенью около 9,4 процента, но в 
январе 2019 года — уже 9,9 процента. В «Эксперт РА» 
ожидают, что показатель пробьет 10 процентов по ито-
гам первого квартала и закрепится на этом уровне по 
меньшей мере до конца первого полугодия. Объем вы-
дачи по итогам года снизится на 10—15 процентов, в 
том числе из-за замедления темпов строительства жи-
лой недвижимости на фоне продолжения ужесточения 
требований к застройщикам и изменений механизма 
долевого финансирования с 1 июля, прогнозируют в 
«Эксперт РА».

При этом власти рассчитывают в перспективе на 
снижение средней ставки по ипотеке. Снижение пока-
зателя до 7,9 процента к 2024 году указано одной из це-
лей нацпроекта «Жилье и городская среда». В нацпро-
екте также говорится, что в 2019 году средняя ставка 
по ипотеке должна составить 8,9 процента, к 2021 году 
она должна опуститься до 8,5 процента. 

Градус растет

До осени еще очень дале-
ко, но что мы уже о ней 
знаем?

МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Она не будет хо-
лодной на Европейской части 
страны. Это опять же предвари-
тельный прогноз. В прошлом 
году в Москве даже не было ба-
бьего лета, летняя температура 
перешла на сентябрь. И это одна 
из примет изменения климата, 
подвижка сезонов. То есть лето 
уходит на осень, самым мороз-
ным месяцем вместо января 
становится февраль. Зима по-
зже начинается и позже закан-
чивается. Март мы считаем зим-
ним месяцем.

Это единственная примета 
изменения климата?  

МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Становится те-
плее, это очевидно. На террито-
рии нашей страны темпы поте-
пления намного превышают 
средние по земному шару. Сред-
негодовая температура воздуха 
в последние десятилетия повы-
шалась на 0,475 градуса каждые 
десять лет. Это в 2,5 раза боль-
ше, чем в среднем на планете.  

Самое главное изменение — 
это увеличение частоты опа-
сных явлений. Если раньше мы 
имели дело с 3—4 сотнями опа-
сных явлений в год, из них толь-
ко около 100 наносили ущерб 
экономике и обществу, то сей-
час опасных явлений в год фик-
сируется около тысячи. Тех, что 
приносят значительный ущерб, 
стало около 500. Количество 
опасных явлений возросло в 
два-три раза. И нужно готовить-
ся к тому, что их число будет ра-
сти и дальше.

Каких именно опасных явле-
ний стало больше? 

МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Увеличилось ко-
личество наводнений, засух и 
периодов высоких температур.

Обо всех ли опасностях удает-
ся предупредить население?

МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Сейчас мы мно-
го внимания уделяем числен-
ным методам прогнозирования. 
Для этого используется супер-
компьютер. И численный метод 
для прогнозирования опасных 
явлений за 2—3 дня дает боль-
шую точность, чем традицион-
ные методы, когда прогноз дела-
ет непосредственно синоптик. 

Прогнозируемость явлений, 
которые нанесли ущерб, сейчас 
составляет 96,5 процента, на 
море —100 процентов. 

У Росгидромета есть про-
грамма прогнозирования опа-
сных явлений в городах-мил-
лионниках. Как она реализу-
ется?

МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Это называется 
наукастинг — прогноз опасных 
быстроразвивающихся процес-
сов и явлений. Такой прогноз де-
лается на 3—4 часа.

В Москве по соглашению с 
правительством города мы со-
здаем такую систему. В прош-
лом году подписали соглаше-
ние, к 2021 году эта система 
должна быть готова. Какие-то ее 
элементы уже созданы. Так, в 
столице мы уже прогнозируем 
погоду по районам города. Если 
для страны мы делаем прогноз с 
шагом семь километров, для 
Москвы сейчас — на каждые три 
километра. По окончании про-
екта сетка будет составлять ка-
ждые 500 метров.

Только один город участвует в 
этом проекте?

МАКСИМ ЯКОВЕНКО: После обкатки 
системы в Москве можно будет 
ее использовать в других горо-
дах-миллионниках, создавать 
там соответствующую инфра-
структуру.

Что для этого потребуется?
М АК С И М  Я К О В Е Н К О : Необходимо 
уплотнить радиолокационное 
поле вокруг городов, поставить 
дополнительные метеостанции 
на разных высотах, к примеру 
на вышках сотовой связи. Это 
комплексная и довольно затрат-
ная система.

Вы занимаетесь подготовкой 
прогнозов для сельского хозяй-
ства. Насколько 2019 год будет 
благоприятным для посевов?

М А К С И М  Я К О В Е Н К О :  В этом году 
снежный покров на Европей-
ской территории был выше нор-
мы, почва насыщена влагой. 
Этот фактор благоприятен для 
сельского хозяйства. В Сибири 
снежный покров был, напротив, 
меньше нормы, почва хорошо 
промерзла. В итоге на азиатской 
территории возможно испаре-
ние влаги, что приведет к ее де-
фициту в почве. Но это усред-
ненный прогноз. Нельзя сделать 
достоверный прогноз на всю 
страну.

Всего Росгидромет ведет ис-
следование 36 сельскохозяйст-
венных культур. А также у нас 
есть три пилотных региона, для 
которых делается комплексный 
агрометеорологический про-
гноз. Это Татарстан, Ростовская 
и Новосибирская области.

Зачем потребовалось ком-
плексное исследование регио-
нов, в которых и так давно ве-
дется сельское хозяйство? 
Чего аграрии не знают о своих 
полях?

МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Во-первых, это 
позволяет подготовить фунда-
мент для выращивания в этих 
регионах новых культур. Татарс-
тан выходит на первые роли в 
России по кукурузе, в Новоси-
бирской области делается став-
ка на выращивание сои, в Ро-
стовской области две эти культу-
ры плюс выращивание подсол-
нечника. Это три базовые куль-
туры, площади выращивания ко-
торых планируется наращивать.

Во-вторых, есть фундамен-
тальная цель — климат меняет-
ся, сельскохозяйственные тер-
ритории продвигаются север-
нее, где еще недавно сельское 
хозяйство было не так развито 
или велось менее успешно. Нуж-
но понять, что там выращивать 
и как это правильно делать.

И как ведутся такие исследо-
вания?  

МАКСИМ ЯКОВЕНКО: В этих регионах 
создается уплотненная сетка 
наблюдений, в Татарстане у нас 
более 60 агрометеорологиче-
ских станций. Измерения про-
водятся начиная с почвы — на-
блюдаются ее влажность, изме-
нения температурного режима. 
Это позволяет понять, как пере-
зимовали озимые культуры, где 

их нужно пересевать, каковы 
метеоусловия почвенного по-
крова, нужно ли вносить удо-
брения, по увлажненности по-
чвы видно, требуется ли допол-
нительный полив. 

Регионы выбраны не просто 
потому, что они интересны с 
сельскохозяйственной точки 
зрения, но и потому, что со сто-
роны властей этих регионов 
есть интерес к нашим прогно-
зам. Они готовы вкладывать 
средства в это дело, поддержи-
вать объекты, охранять их. По-
тому что это тоже большая про-
блема — вандализм и расхище-
ние имущества метеостанций. В 
Китае за проникновение на тер-
риторию метеостанции и нане-
сение ей вреда введена смер-
тная казнь, у нас воруют с мете-
останций оборудование по 
принципу «вдруг в хозяйстве 
пригодится». Это, естественно, 
наносит огромный ущерб.

На территории страны уже 
идет вскрытие рек. Где наибо-
лее сложная паводковая об-
становка?

МАКСИМ ЯКОВЕНКО: На Европейской 
части страны уже началось и 
продолжается развитие весен-
них процессов в бассейнах Вер-
хней Волги, Оки, Дона, Днепра, 
Западной Двины. Подъемы 
уровней воды здесь не превы-
шают 30 сантиметров за сутки и 
не достигают неблагоприятных 
отметок.

В Сибири началось таяние и 
разрушение ледяного покрова в 
бассейне Верхней Оби, на Даль-
нем Востоке мы наблюдаем этот 
процесс на реках Приморского 
края. По расчетам Росгидроме-
та, наиболее высокие макси-
мальные уровни половодья 
2019 года на Европейской части 
страны могут быть на реках За-
волжья — Большом Иргизе, Ма-
лом Узене и Большом Узене, а 
также на Костроме, Унже, на Пе-
чоре и реках ее бассейна. На 
азиатской части России это воз-
можно на Оби ниже Новосибир-
ского водохранилища и на ре-
ках ее бассейна.

Не исключены образования 
ледовых заторов в традицион-
ных местах их образования, к 
примеру на Северной Двине, 
Сухоне, отдельных участках Пе-
чоры, на реках Карелии, северо-
запада европейской части стра-
ны, Оби выше Новосибирского 
водохранилища, Лене в ее вер-
хнем и среднем течении и дру-
гих. При этом на Сухоне при 
формировании заторов мы не 
исключаем, что уровень воды в 
районе города Великий Устюг 
может достигнуть неблагопри-
ятной отметки. 

Изменения климата двигают и сезоны: март становится зимним месяцем, а самым морозным месяцем вместо января уже стал февраль.

А К Ц Е Н Т

На территории нашей страны темпы 
потепления намного превышают
средние по земному шару

РЫНОК Открывается первая 
в России онлайн-площадка 
по торговле автомобилями

Тест без драйва

Андрей Полухин

Уже на этой неделе страница 
автокомпании Chery появится 
на площадке AliExpress. Для 
России онлайн-способ торгов-
ли машинами пока уникален.

Однако настоящим проры-
вом его назвать нельзя — зака-
зать авто с доставкой на дом 
пока не получится. Речь идет 
лишь о выборе и бронирова-
нии, как максимум — о частич-
ной оплате сделки. Авторынок 
все еще остается одним из са-
мых консервативных, и на нем 
скоро стоит ожидать появления 
новых форматов продаж, ут-
верждают эксперты «РГ». 

«Интернет постепенно по-
глощает традиционную торгов-
лю, и машины не будут исклю-
чением, особенно в среднем це-
новом сегменте», — уверен пред-
седатель совета директоров 
«Инжиниринговой компании 
«2К» Иван Андриевский. Глав-
ным остается необходимость 
протестировать авто, понять, 
какими возможностями оно 
обладает. Именно отсутствие 
этой опции ограничивает тор-
говлю авто в интернете, но со 
временем ситуация изменится.

«Вполне возможно, что сле-
дующим шагом будет создание 
на торговых площадках симу-
ляторов, аналогичных компью-
терным играм. По сути, клиент, 
не выходя из дома, сможет про-
вести тест-драйв на любом авто 
с их реальными техническими 
характеристиками и предста-
вить себя за рулем», — предпо-
лагает тренер в сфере автобиз-
неса Дмитрий Мельников. 

Поможет развитие техноло-
гий дополненной реальности 
(VR и AR). В Китае крупнейший 
онлайн-магазин уже активно 
продвигает технологию поку-
пок с помощью недорогих VR-
очков, напоминает Андриев-
ский. 

Hyundai также недавно пред-
ставил электрокар с помощью 
мобильного приложения, напо-
минает гендиректора digital-
агентства 24ttl Юрий Шишкин. 
При наведении камеры смар-
тфона на авто оно показывало 
работу внутренних механизмов 
машины. После успеха презен-
тации бренд решил активнее 
применять AR в продажах.

Впрочем, дополненная ре-
альность не заменит привыч-
ные автосалоны в один миг, но 
ее будут активно использовать 
в качестве дополнительного ин-
струмента продаж. «Если рань-
ше посетителю автосалона да-
вали бумажный лифлет, то те-
перь менеджеры автосалона за-
грузят ему на смартфон 3D-мо-
дели разных авто. И можно бу-
дет наглядно сравнить, напри-
мер, базовую комплектацию с 

премиальными версиями», — 
рассказывает Юрий Шишкин. 

Кстати, подобный марке-
тинговый прием может быть 
реализован и с помощью вирту-
альной витрины. «Пока они 
ориентированы на бытовые то-
вары и одежду, но что мешает 
специализировать их для по-
купки машин? Нужно просто 
сделать не виртуальный мага-
зин, а виртуальный автосалон, 
вписать все нужные данные. 
Движением пальца можно «пе-
ремещаться» по дилерскому 
центру и изучать ассорти-
мент», — предлагает владелец 
агентства «АвтоВсё» Алексей 
Кульков.

Что касается полноценной 
онлайн-торговли, то, по мне-
нию экспертов, в первую оче-
редь она может затронуть ин-
новационные модели авто, ко-
торые «сами себя продают» и 
которые сложно сравнивать с 
другими машинами. Как при-
мер — недавнее решение Tesla 
закрыть розничные салоны. 
Идея произвела много шума, но 
реализована не была. Через не-
сколько дней производитель 
электрокаров вновь открыл 
двери дилерских центров, за-
фиксировав убытки. Но сама 
попытка показательна.

Руководитель аналитиче-
ского департамента «Междуна-
родного финансового центра» 
Роман Блинов предлагает обра-
тить внимание на российский 
рынок мотоциклов. Немалая их 
часть уже продается исключи-
тельно онлайн. «Думаю, такая 
практика может стать доступ-
ной и для автомобилей. Можно 
пойти по пути дилеров мотоци-
клов BMW. Продавая технику в 
кредит с отложенным плате-
жом, покупателю дают возмож-
ность не выплачивать его при 
условии сдачи техники в trade-
in. В таком случае человек при 
любом раскладе возьмет новый 
мотоцикл даже без тест-драйва, 
потому что уже привык к марке 
и уверен в ее качестве», — отме-
тил Блинов. 

Заемщики заинтересовались ипотекой на фоне рекордно 
низких ставок и относительно стабильных цен на жилье.

По мере развития 
онлайновой тор-
говли автомоби-
лями и тест-драйв 
можно будет прой-
ти виртуально

— Стоит ли покупать 
подержанные китайские 
кроссоверы
rg.ru/art/1669359 
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— Гидрометцентр: прогноз 
на лето
rg.ru/art/1668342 

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Администрация Тенькинского городского округа извещает о 
проведении общественных обсуждений материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду  в составе проектной доку-
ментации «Межпоселенческий полигон ТКО в поселке Усть-
Омчуг (далее — ОВОС).

Место намечаемой деятельности: Магаданская область, 
Тенькинский район, п. Усть-Омчуг, правый берег реки Детрин.

Наименование и адрес Заказчика: Администрация Тенькин-
ского городского округа, 686050, Магаданская область, Тень-
кинский район, п. Усть-Омчуг, ул. Горняцкая, д. 37.

Наименование и адрес исполнителя: ООО «СТАНДАРД», 
624192, Свердловская область, г. Невьянск, ул. Матвеева, д. 1. 
пом.  51., http://sd99.ru.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация Тенькинского городс-
кого округа.

Всем заинтересованным гражданам, учреждениям и органи-
зациям предоставляется возможность ознакомиться с материа-
лами по общественным обсуждениям и оставить свои предложе-
ния и замечания в специальных опросных листах или иным спо-
собом с 22.03.2019 г. по 08.05.2019 г. по следующим адресам:

— Магаданская область, п. Усть-Омчуг, ул. Горняцкая, д. 37, 
каб. №3. Контактное лицо:  Круглов В.А., 8 (41344) 3-04-07,  
эл. почта: KruglovVA@49gov.ru

— официальный сайт муниципального образования «Тень-
кинский городской округ» в сети Интернет: http://admtenka.ru/, 
по телефону 8(41344)3-04-07, или по адресу: 686050, Магаданс-
кая область, Тенькинский район, п. Усть-Омчуг, ул. Горняцкая, 
д. 37. Контактное лицо: Круглов В.А., 8 (41344) 3-04-07,  
эл. почта: KruglovVA@49gov.ru.

Общественные обсуждения материалов ОВОС состоятся 
14.05.2019 г. в 14.30 по адресу: Магаданская обл., Тенькинский 
район, п. Усть-Омчуг, ул. Горняцкая, д. 37, зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Спрос на ипотеку 
сосредоточился 
в основном на 
кредитах с низким 
первоначальным 
взносом
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Максим Яковенко: Наукастинг — 
прогноз опасных быстроразвиваю-
щихся процессов и явлений. Такой 
прогноз делается на 3—4 часа.
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Между тем

Пожароопасный сезон в этом году открыт уже в 

семнадцати регионах, и прогноз на 2019 год до-

статочно сложный, сообщил заместитель мини-

стра природных ресурсов и экологии — руководи-

тель Федерального агентства лесного хозяйства 

Иван Валентик на заседании коллегии Рослесхо-

за. Всего на конец марта зарегистрировано уже 

450 лесных пожаров на площади 106,7 тысячи 

гектаров. Особый противопожарный режим вве-

ден в четырех районах Калининградской обла-

сти, восьми районах Хабаровского края и десяти 

районах Приморья.

При этом за последние три года ущерб от лесных 

пожаров снизился в 2,8 раза: с 56,4 миллиарда ру-

блей в 2015 году до 19,8 миллиарда в 2018-м. Как 

напомнил глава Рослесхоза, с начала 2018 года на 

землях лесного фонда возникло 9,873 тысячи ле-

сных пожаров на площади 3,3 миллиона гекта-

ров. Впервые за пять лет достигнут наилучший 

результат оперативности тушения, при этом в 

первые сутки были потушены 77,4 процента ле-

сных пожаров. «Это очень высокий показатель, 

самый высокий за прошедшие пять лет», — под-

черкнул глава Рослесхоза.

Также он рассказал, что в 2018 году доходы ле-

сного хозяйства впервые сравнялись с расхода-

ми. За год они выросли на 38 процентов, до 46 

миллиардов рублей. «При этом доходность на-

ших российских лесов пока еще невелика, — от-

метил Иван Валентик. — Если в лесных державах 

Финляндии, Швеции, США, Канады доходность 

лесов составляет от 100 до 300 евро на гектар, у 

нас еще средняя доходность на гектар не превы-

шает 35 рублей».

Кроме того, ведомство намерено к 2020 году по-

ставить все городские леса на кадастровый 

учет. Сегодня эта работа выполнена уже наполо-

вину. 

Подготовила Елена Березина

Продажи новых автомобилей онлайн скоро могут стать объективной 
реальностью.
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ПРОЕКТ Минздрав 
разработал порядок 
выдачи пациентам 
медицинских документов 

Запросы жизни 

Ольга Игнатова

Флюорограмму пациенту могут выдать на руки или 
прислать по электронной почте, а вот медкарты отне-
сены к закрытым документам и из них возможно полу-
чить только выписку. 

Минздрав разработал порядок и сроки предостав-
ления медицинских документов, их копий и выписок 
из них. Право пациента запросить сведения из своей 
истории болезни закреплено в законе об основах охра-
ны здоровья граждан, но четкие правила — как кон-
кретно запрашивать и через сколько должны выдать 
документ — появляются впервые. 

Пациенту следует лично обратиться в учреждение, 
где он проходил терапию, делал какие-то анализы либо 
исследования, в произвольной форме написать запрос 
с указанием личных данных. Можно отправить и элек-
тронный запрос, но в этом случае у пациента должна 
быть электронная подпись. Отреагировать на запрос 
медработники должны в течение месяца. 

На руки выдаются, например, рентгенограммы, 
флюорограммы, фотоизображения по результатам 
врачебных манипуляций, в то же время нельзя полу-
чить медкарту ребенка и взрослого, индивидуальную 
карту беременной, историю родов и историю развития 
ребенка, протокол патологоанатомического вскрытия. 
Из этих документов выдадут только копию или выпи-
ску в одном экземпляре. Как поясняет директор Ин-
ститута экономики здравоохранения НИУ «Высшая 
школа экономики» Лариса Попович, эти документы не 
выдаются на руки не потому, что врачи хотят что-то 
скрыть от пациентов, а главным образом потому, что 
по большому счету они людям и не нужны, так как со-
держащаяся там информация понятна только меди-
кам. А человек, забрав карту из больницы, может ее 
просто потерять. Есть задача по оцифровке больнич-
ных карт, но на это уйдут годы и десятилетия. 

Профиль анфас

Особое внимание бу-
дет уделяться инфор-
мационной безопасно-

сти. 
«Мы не планируем хранить в 

одном месте базу всего и вся — 
это опасная затея. В цифровом 
профиле должны храниться 
ключевые данные о граждани-
не, а остальные сведения подтя-
гиваться из других автоматиче-
ских систем по запросу. Мы ре-
шили пойти по этому пути», — 
сказала Ольга Скоробогатова. 

Сейчас по словам Максима 
Паршина, прообраз цифрового 
профиля уже имеют 52,5 милли-
она пользователей портала го-
суслуг (всего там зарегистриро-
ваны 90 миллионов россиян). 
Речь идет о гражданах, у кото-
рых есть так называемая под-
твержденная учетная запись — 
она появляется, когда человек 

помимо введения электронной 
почты и мобильного телефона 
подтверждает свою личность 
паспортными данными.

В Единой системе инденти-
фикации и аутентификации — с 
ее помощью происходит авто-
ризация на портале госуслуг — 
уже содержатся базовые сведе-
ния о гражданах, включая дату 
рождения, гражданство, номер 
СНИЛС, место регистрации, на-

помнил Паршин. По своему же-
ланию человек может вносить 
дополнительные данные. 

«Сейчас пользователи актив-
но используют эту возможность 
(предоставляют сведения), что-
бы быстро и с максимальным 
удобством получать дополни-
тельные госуслуги. Это позволя-
ет надеяться, что сервис цифро-
вого профиля будет востребо-
ван», — сказал Паршин. 

Сначала цифровой профиль будет использоваться для финансовых услуг, позже — поможет в самых разных жизненных ситуациях.

А К Ц Е Н Т

Прообраз цифрового профиля имеют 
52,5 миллиона пользователей портала 
госуслуг, у которых есть так называемая 
подтвержденная учетная запись

ВЫСТАВКА 

«Клад 
Нарышкиных» 
теперь 
в Царском Селе

ТАЙНАЯ 
КОМНАТА 
СМЕНИЛА 
АДРЕС
Евгения Цинклер, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Фонды музея-заповедника 
«Царское село» пополнились 
настоящим богатством — сюда 
перевезли две тысячи экспона-
тов так называемого «клада На-
рышкиных». 

Семь лет назад рабочие, за-
нимавшиеся реконструкцией 
особняка Трубецких-Нарышки-
ных в центре Петербурга, обна-
ружили в здании замурованную 
тайную комнату, а в ней — насто-
ящий клад. В основном это сере-
бряная посуда (от ситечек до се-
ребряных пятикилограммовых 
самоваров), но есть канделя-
бры, ювелирные украшения, ту-
алетные приборы, медали, доку-
менты. Предметы из драгоцен-
ных металлов конца XVIII — на-
чала XX века, изготовленные 
лучшими российскими и евро-
пейскими мастерами, находи-
лись в идеальном состоянии.

Историки называют этот 
клад самым крупным в отечест-
венной истории: почти все 
вещи российских дворянских 
родов после революции были 
либо вывезены за границу, либо 
экспроприированы, переданы в 
музеи или распроданы по от-
дельности. 

На большинстве экспонатов 
из тайной комнаты — княже-
ский герб семьи Нарышкиных, 
на некоторых — герб Сомовых. 
Сергей Сомов, поручик лейб-
гвардии Гусарского полка, судя 
по всему, был последним вла-
дельцем клада, считают иссле-
дователи из «Царского села». 
Он был женат на Наталье На-
рышкиной, дочери владельца 
особняка, чиновника мини-
стерства иностранных дел Ва-
силия Нарышкина. Среди изде-
лий фамильного серебра — до-
рожная мыльница с монограм-
мой «СС» и дорожный несессер 
французской фирмы с марьяж-
ными гербами Сомовых и На-
рышкиных: по-видимому, это 
был свадебный подарок. 

Некоторые предметы были 
завернуты в пожелтевшие стра-
ницы газеты «Русская воля» 
1917 года — это помогло устано-
вить время сокрытия клада. 

Многие страны, в том числе Венгрия, много лет делают соленья 
с добавлением йодированной соли. 

Болезнь кривизны
План провалили из-за 
ошибок в расчетах, счи-
тают в СП. Проектная 

документация, разработанная 
за бюджетные деньги, оказалась 
несостоятельной. Мало того, что 
строительно-монтажные рабо-
ты выполнить по ней невозмож-
но, так еще ошибки столь вели-
ки, что угрожают безопасности 
эксплуатации зданий, пояснили 
в Счетной палате. Как выясни-
лось в ходе проверки, дорабаты-
вать проекты нужно по шести 
строящимся объектам из 11. 
Естественно, недоделки бюдже-
ту влетят в копеечку.

«Например, при корректи-
ровке трех проектов — Музейно-
го комплекса в Рязани, Музея 
космонавтики в Калуге и Худо-
жественных мастерских Боль-
шого театра сметная стоимость 
строительства увеличилась на 
45 процентов, или на 1,6 милли-
арда рублей. Причем в случае 
Большого театра стоимость воз-
росла более чем на 90 процентов 
— почти на 900 миллионов ру-
блей», — заявил в ходе коллегии 
аудитор Михаил Мень. 

Причина злоключений в том, 
что к работе были привлечены  
проектировщики с недостаточ-
ной компетенцией: справиться с 
заданием они не смогли. А вот за-
получить госконтракты им уда-
лось потому, что Дирекция 
предъявляла недостаточные тре-
бования к опыту претендентов, 
считают в СП. При этом в неко-
торых случаях начальная цена 
контракта могла быть завышена. 

Представители минкультуры 
с выводами аудитора согласи-
лись и пообещали выполнить все 
предписания. «Сейчас вся проек-
тная документация проходит 
двойной контроль на соблюдение 
графика работ и сметы стоимо-
сти», — заверил в ходе все той же 
коллегии заместитель министра 
культуры Сергей Обрывалин.

Вот только фактически не вы-
полненные работы уже оплаче-
ны, а заставить подрядчиков пе-
редать проекты не так-то просто. 
Четверо первоначальных проек-
тировщиков из 11 же находятся 
в стадии ликвидации, а еще трое 
могут стать банкротами, отме-

чают в СП. В результате эконо-
мический ущерб и риски ущерба 
составили почти 57 миллионов 
рублей, подсчитали в контроль-
ном ведомстве. Например, для 
доработки проекта строительст-
ва Музейного комплекса в Ряза-
ни требуется 23,7 миллиона ру-
блей, смета строительства выро-
сла на 348,5 миллиона. 

В СП указывают на пробелы в 
нормативной базе. В законе о 
контрактной системе нужно 
прописать обязательный пред-
квалификационный отбор участ-
ников конкурса по проектирова-
нию, считают в контрольном ве-
домстве. 

 «Минфин планирует в буду-
щем вводить понятие предквали-
фикации. Это хороший шаг, но он 
будет возможен лишь через 5—7 
лет», — говорит замдиректора 
Центра профессионального раз-

вития госслужащих РАНХиГС 
Николай Баранов. Предквалифи-
кация предполагает предвари-
тельный отбор до конкурса воз-
можных поставщиков услуг по 
критериям надежности, репута-
ции, наличия специального обо-
рудования, персонала, прошед-
шего обучение. Но это сразу же 
отсечет малый бизнес, а в России 
сейчас, напротив, решается зада-
ча расширения его доступа к гос-
закупкам, поясняет эксперт. 

А вообще, законодательство 
вполне позволяет госзаказчи-
кам выбирать квалифицирован-
ных исполнителей, нужно лишь 
устанавливать правильные тре-
бования к качеству работ, добав-
ляет Баранов. «Безусловно, ос-
новной вопрос к заказчику и его 
техническому представителю, 
насколько они сами квалифици-
рованны, ответственны и поря-

дочно относятся к выбору под-
рядчиков», — соглашается руко-
водитель проектов Межрегио-
нальной ассоциации архитекто-
ров и проектировщиков Елена 
Ротмистрова. 

«Вероятно, процедуры были 
выполнены корректно и показа-
тели квалификации проектиров-
щиков были учтены. Однако сто-
имость работ могла все же сыг-
рать свою роль, и заказчик был 
вынужден исходить из этого 
критерия, чтобы уложиться в 
смету», — говорит эксперт. К 
тому же порой заказчики сами 
выставляют проектировщику 
такие требования, что тот вы-
нужден жертвовать своей репу-
тацией, лишь бы получить рабо-
ту, добавляет эксперт. 

Возможно, для отбора испол-
нителей работ по реконструк-
ции и реставрации памятников 
культурного наследия стоит со-
здавать жюри из профессиона-
лов, предлагает Елена Ротмист-
рова. Эффективным может быть 
привлечение к ответственности 
и саморегулируемых организа-
ций (СРО), как это предлагают в 
СП. Но СРО не могут вторгаться 
в коммерческую деятельность 
компаний, в этом смысле у них 
связаны руки, добавляет эк-
сперт. 
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Россиянам 
прописали йод

Некоторые люди прибегают к другой крайно-
сти — стараются совсем отказаться от потре-
бления соли. А это вредно для здоровья.  

«Соль нужна для нормального протекания биохими-
ческих реакций и обмена веществ, стабилизации 
мембраны клеток. Нарушение клеточного равнове-
сия приводит к смерти», — говорит Марина Копытько. 
К тому же соль входит в состав крови. 

Йодированная соль нужна многим людям, недо-
статок йода в организме может привести к беспло-
дию, инфаркту, инсульту, слабоумию, другим заболе-
ваниям. Много йода в рыбе, морепродуктах, морской 
капусте. «Клинический опыт показал, что йододефи-
цит сводится на нет в любом уголке суши благодаря 
употреблению йодированной соли. Для здорового 
взрослого человека дневная норма потребления йода 
— 150 мкг», — говорит она. Людям, страдающим бо-
лезнью щитовидной железы, йода нужно больше.

Есть мнение, что с помощью йодированной соли 
нельзя поквасить капусту или, например, засолить 
огурцы, поскольку 
они могут забро-
дить или стать 
горькими. Канди-
дат химических 
наук Петр Образ-
цов опровергает 
эти опасения. Он 
привел пример 
стран, которые дав-
но перешли на йо-
дированную соль и 
добавляют ее при 
консервировании, 
квашении, марино-
вании различных овощей и не только, и все эти «кон-
сервы» отлично получаются, говорит он. Более того, 
такие продукты много лет импортируются в Россию, 
к примеру, из Венгрии. Единственное, йод — сильный 
окислитель, и при квашении капусты йодированной 
солью она может получиться более темной по цвету. 
Можно использовать йодированную соль для приго-
товления домашних сыров или творога. Правда, в 
этом случае они тоже могут получиться более темны-
ми. Не стоит опасаться, что если вся соль в стране 
станет йодированной, может произойти «передози-
ровка» йодом. По мнению Петра Образцова, такой 
сценарий практически невозможен. Особенно если 
учесть, что йододефицит часто наблюдается у жите-
лей даже приморских регионов. 

В НИМЦ эндокринологии Минздрава России «РГ» 
подтвердили: опасности передозировки йодом не су-
ществует , поскольку речь идет о профилактической 
дозе йода. Это доказывает более, чем столетний ми-
ровой опыт. Да и с засолами проблем быть не должно: 
в странах, где уже приняты такие законы, овощи кон-
сервируют с йодированной солью.

Тем не менее Петр Образцов считает, что у покупа-
телей должен быть выбор, и в магазинах рядом с йо-
дированной солью должна остаться и обычная. 

1

Квашеная капуста 
может получиться 
более темной, 
если в нее доба-
вить йодирован-
ную соль 

1

— Врачи получили возможность консультировать пациентов 
по телефону — подробнее на сайте
rg.ru/art/1494268 

В Воронеже каменная  усадьба  XVIII века рушится на глазах, изрыта 
«черными копателями», которые до сих пор ищут гарденинские клады.

А К Ц Е Н Т

В 2017 — 2018 годах требовалось сдать 
14 проектов, а завершили только один. 
План провалили из-за ошибок в расчетах, 
считают в Счетной палате 
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ОСОБНЯКИ УХОДЯТ ПО РУБЛЮ 
Самый старый каменный дом Воронежа, усадьбу Гардениных, выставят 

на продажу по символической цене в один рубль. Власти не видят друго-

го способа спасти аварийный памятник архитектуры. 

— Он рушится на глазах, стал приютом для бомжей, а подвалы изрыты 

«черными копателями», которые до сих пор ищут гарденинские клады, — 

рассказал руководитель регионального управления по охране объектов 

культурного наследия Владимир Перцев. Ситуация осложняется тем, что 

у здания два хозяина. Большая его часть принадлежит Росимуществу, но 

некоторые помещения — муниципалитету. В итоге оба собственника уже 

много лет не делают ничего для спасения постройки. 

Особняк построили в 1735 году. В начале XIX века обедневшие потомки 

Потапа Гарденина продали усадьбу. В ней жил дворянин, потом в доме 

устроили школу кантонистов, а во флигеле — военный арестантский дом. 

После революции купеческий особняк заселили рабочие. К началу XXI 

века двухэтажное строение сильно обветшало и было признано аварий-

ным, последний житель покинул его в 2007 году. «Прямой потомок Пота-

па Гарденина работает охранником в КБ химавтоматики, — рассказал 

краевед Владимир Елецких. 

Служба по охране памятников намерена выступить с ходатайством о пе-

редаче особняка «в хорошие руки». Новый владелец обязан будет в се-

милетний срок отреставрировать усадьбу по согласованному проекту. 

Местные бизнесмены уже присматривались к дому «с родословной». 

— С домом Гарденина может произойти та же история, что и с дворцом 

Романовых в Липецкой области, — считает Владимир Елецких. — Его про-

дали за 60 тысяч рублей, новый хозяин отреставрировал дворец и обнес 

его забором, закрыв доступ посторонним. 

В Ярославле варианту продажи аварийных памятников за рубль предпоч-

ли сдачу их в аренду по льготной ставке — рубль за один квадратный метр. 

Как пояснил первый зампредседателя комитета по управлению муници-

пальным имуществом Константин Громов, первый вариант более затра-

тен для городского бюджета, поскольку предполагает разработку собст-

венником эскизного проекта. В 

случае аренды этого делать не 

нужно. Первый аукцион был объ-

явлен совсем недавно — с 4 марта. 

В Ярославле насчитывается шесть 

памятников, подходящих под не-

обходимые критерии, то есть на-

ходящихся в неудовлетворитель-

ном состоянии. По одному доку-

менты еще готовятся, а пять сей-

час выставлены на аукционы. В 

том числе три бывших жилых зда-

ния, построенных в XIX веке для 

работников Ярославской ману-

фактуры. 

Эти полуразрушенные «убитые» 

трехэтажки из красного кирпича 

выставлялись на продажу много 

раз, но  желающих купить  и вло-

житься в их восстановление пока 

не находилось. 

Подготовили 
Антон Валагин (Воронеж), 
Элина Труханова (Ярославль)
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В Ярославле особняк, который построил для себя врач-хирург в 1908 году, 
удалось сохранить благодаря частным инвестициям. Сейчас это «Дом муз».

Тарифы 

Цены на подключение бизнеса 
назначит правительство

Максим Паршин сообщил, что обсуждаются различные сценарии 

введения платы для бизнеса за пользование сервисом цифрового 

профиля. Для граждан, государственных и муниципальных орга-

нов доступ к платформе будет бесплатным. «Мы обсуждаем во-

прос платности для бизнеса как в целях компенсации тех затрат, 

которые понесло государство и соответствующие структуры, так 

и в целях регулирования спроса на эти данные, потому что сейчас 

спрос очень большой, он создает нагрузку на инфраструктуру», — 

объяснил Паршин. 

По его словам, если будет принято решение о платном доступе, 

принципы и тарифы должно будет установить правительство, что-

бы «правила игры» были для всех понятны и прозрачны.

Объем финансирования, которое потребуется на создание ин-

фраструктуры цифрового профиля, будет определен в течение 

двух месяцев. «Эта цифра пока до конца еще не сформирована. 

Она напрямую зависит от окончательной формулировки тех объе-

мов работ, которые должны быть выполнены», — сказал Максим 

Паршин.
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СУД  Ирину 
Гаращенко
не отпустили 
из-под ареста

ЗАБЫТЫЙ 
РЕБЕНОК
Иван Егоров

Мать, оставившую пятилет-
нюю девочку дома одну на не-
сколько дней, обвиняют в по-
кушении на убийство несовер-
шеннолетней. 

Пятилетняя девочка была 
обнаружена 10 марта во вскры-
той МЧС и полицией захлам-
ленной мусором квартире на 
Ленинградском шоссе. Со слов 
соседей, мать ребенка не появ-
лялась дома уже несколько 
дней, а девочка все это время 
плакала. 12 марта Савеловский 
суд на два месяца отправил 
Ирину Гаращенко в СИЗО.

Вчера на заседании Мосго-
рсуда защита просила избрать 
ей меру пресечения, не связан-
ную с заключением под стра-
жей. Однако против этого вы-
ступил следствие и прокурату-
ра. Как заявила прокурор, след-
ствием был допрошен ряд сви-
детелей, в том числе сожитель 
Гаращенко Николаев, который 
показал, что с 7 по 10 марта Га-
ращенко находилась с ним. 
«Также были рассмотрены ви-
деозаписи с места проживания 
Гаращенко, подтвердилась ин-
формация, что с 7 по 10 марта 
она отсутствовала в квартире, и 
ребенок находился дома один», 
— сообщила суду прокурор.

Сама Гаращенко признает 
свою вину лишь в том, что 
«впервые» оставила ребенка 
одного дома.

 По ее словам, она не устраи-
вала в квартире свалку, а девоч-
ка, по ее словам, не страдала от 
истощения, а просто была ху-
денькой. При этом она сообщи-
ла суду, что обращалась в орга-
ны опеки и соцзащиты с прось-
бой помочь неполной семье и в 
ответ лишь получала 300 ру-
блей пособия в месяц. 

ИНИЦИАТИВА 
В Сыктывкаре 
немытые 
грузовые 
машины будут 
штрафовать

КОЛЕСА — 
ПОД ДУШ
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Сыктывкар

Администрация Сыктывкара 
намерена обязать строитель-
ные организации, имеющие 
грузовики, мыть колеса перед 
выездом на городские улицы. 
Для нарушителей установили и 
штрафы.

В мэрии готовятся к весен-
ним дорожным работам. Офи-
циально заявили, что отремон-
тируют 19 улиц. Однако, счита-
ют жители города, можно 
сколько угодно ремонтировать 
улицы, но толку не будет, если 
не содержать их в чистоте и не 
заботиться о них. Многотонные 
грузовики не только разбивают 
дорожные покрытия, но еще и 
выносят грязь с многочислен-
ных строительных площадок. 
Они везут на своих колесах пе-
сок и крошку.

Озаботились этим и в адми-
нистрации Сыктывкара. Здесь 
уже предупредили застройщи-
ков о необходимости мыть 
грузовики. Это касается всех 
машин, выезжающих со стро-
ительных и производствен-
ных площадок, расположен-
ных в черте Сыктывкара. Со-
ответствующие уведомления 
направили в адрес организа-
ций.

За нарушение этих правил 
предусмотрена администра-
тивная ответственность в виде 
предупреждения или штрафа. 
Если факт нарушения зафикси-
руют, то должностному лицу 
придется заплатить от десяти 
до двадцати тысяч рублей, а 
юридическому — от ста до двух-
сот тысяч рублей.

В ближайшее время админи-
страция города проведет рейд 
по строительным площадкам и 
проконтролирует выполнение 
правил благоустройства Сык-
тывкара. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО  
Подмосковье готовится 
к большому субботнику 

Вы у нас мыли? 

Ирина Рыбникова 

Этой весной жителей Подмосковья ждут не один, а сра-
зу четыре субботника. Самый первый проведут уже в 
ближайшие выходные. 

Начнется он с парада коммунальной техники — по 
улицам городов пройдут 5 тысяч машин. 30 марта, 6 и 
13 апреля состоятся муниципальные субботники, во 
время которых запланировано сделать самую грязную 
работу по уборке скопившегося за зиму мусора. А на 
30 апреля намечен общеобластной праздник чистоты 
под названием «Вместе лучше» — с посадкой цветов и 
побелкой деревьев, мытьем дорог и фасадов домов, пе-
снями, плясками и полевыми кухнями. 

Власти впервые спросили у жителей, какие терри-
тории нужно убрать в первую очередь. «Сегодня на 
портале «Добродел» началось голосование по этому 
вопросу, которое продлится до 15 апреля», — отметил 
министр благоустройства области Михаил Хайкин. 

Впервые же главный субботник будет организован 
по отраслевому принципу: у каждой территории поя-
вится свой ответственный. Так, за чистоту в парках и 
вокруг соцобъектов будут спрашивать с чиновников. 
Госжилинспекция и управляющие компании отвечают 
за весеннее обновление дворов, бульваров и скверов. 
Торговые сети должны отмыть-почистить рынки и ма-
газины. А за порядком на вылетных магистралях про-
следят партнеры Росавтодор и РЖД. Кстати, вылетные 
магистрали как отдельный объект уборки в этом году 
рассматриваются тоже впервые. С них уберут не толь-
ко мусор, но и отмоют рекламные щиты и дорожные 
знаки, приведут в порядок фасады зданий и даже засе-
ют клевером откосы дорог. 

ПРОЕКТ Сотрудники ФСБ 
не будут сдавать холодное 
оружие после увольнения

Кортик — 
навсегда

Иван Егоров

Федеральная служба безопасности разработала про-
ект приказа о том, кто из офицеров ФСБ имеет право 
после увольнения оставить себе полученный во время 
службы кортик. 

Согласно проекту документа, подписанного дирек-
тором ФСБ Александром Бортниковым, кортик может 
быть передан для пожизненного хранения и ношения с 
военной формой одежды при соблюдении нескольких 
условий. Во-первых, сотрудник должен быть уволен из 
органов ФСБ с правом ношения военной формы оде-
жды. Во-вторых, у него должно быть корабельное воин-
ское звание офицера или мичмана и, в-третьих, долж-
ны отсутствовать медицинские противопоказания к 
владению оружием.

Согласно проекту документа, сотрудник, увольняе-
мый со службы в ФСБ, вправе обратиться на имя ди-
ректора ФСБ России с рапортом о передаче ему корти-
ка для пожизненного хранения и ношения с военной 
формой одежды. Вместе с кортиком гражданину РФ 
выдаются в двух экземплярах выписка из приказа о пе-
редаче кортика и комплект документов на него. Один 
комплект остается у владельца кортика, второй — пере-
дается в орган Росгвардии для регистрации кортика по 
месту жительства.

Ранее кортик был исключен из предметов парадной 
формы одежды военных моряков РФ. При увольнении 
офицеров, мичманов и прапорщиков ВМФ в запас кор-
тик должен был сдаваться. Вопрос о возможности 
оставления кортиков на память был поднят в марте на 
встрече Владимира Путина с представителями обще-
ственности Крыма и Севастополя. Один из участников 
встречи поднял вопрос об упрощении оставления во-
енными кортиков у себя после увольнения. Президент 
пообещал разобраться с этим вопросом. 

ПОЛИЦИЯ Арестованы бизнесмен и высокопоставленный полицейский
по подозрению в поставке МВД контрафактной электроники

Под чужим именем 
Михаил Фалалеев

П
родолжается запутанная 
криминальная история с 
поставкой судебным, 

правоохранительным и другим 
государственным структурам 
контрафактных компьютеров. 
Басманный суд Москвы, как со-
общил «Интерфакс», арестовал 
на два месяца генерального ди-
ректора АО «Т-Платформа» и 
«Байкал Электроникс» Всеволо-
да Опанасенко и начальника 
управления связи Департамента 
информационных технологий 
связи и защиты информации 
МВД России Александра Алек-
сандров. Их подозревают в злоу-
потреблении полномочиями и 
других нарушениях при заклю-
чении контракта между фирмой 
«Т-Платформа» и МВД. По пред-
варительным данным, ущерб 
бюджету оценивается на сумму 
свыше 300 миллионов рублей. 
При этом свою вину Опанасенко 
и Александров не признают.

Напомним, в начале марта 
МВД России сообщило о вскры-
той сотрудниками столичного 
главка с  участием оперативни-
ков Татарстана афере с произ-
водством и сбытом контрафак-
та для оргтехники под видом из-

делий всемирно известных ма-
рок. Тогда, по словам официаль-
ного представителя МВД России 
Ирины Волк, ущерб правообла-
дателей оценен более чем в 100 
миллионов рублей. Выясни-
лось, что офис подозреваемых 
находился в жилом доме в Ис-
тринском районе Подмосковья, 
а склады с готовой продукцией 
— в Подмосковье, Татарстане, 
Марий Эл и Чувашии. При об-
ыске на этих складах полицей-
ские нашли станок для выжига-
ния логотипов, голограммы за-
рубежных производителей, 
упаковку и более 100 тысяч 
контрафактных картриджей 
для принтеров.

Тогда были задержаны 10 по-
дозреваемых, пятеро из них от-
правлены под арест. Под подо-
зрение сразу попала казанская 
компания «Технологии», кото-
рая является поставщиком по 
95 госконтрактам на сумму 43 
миллиона рублей. Среди ее за-
казчиков — Арбитражный суд 
Татарстана, Международный 
аэропорт Казань, управление 
Налоговой службы по РТ и реги-
ональное отделение Пенсион-
ного фонда. 

И вот теперь арестован руко-
водитель фирмы, который яв-

лялся, по сообщениям СМИ, 
чуть ли не единственным по-
ставщиком компьютеров для 
МВД. Что же произошло?

Информация, мягко говоря, 
странная и противоречивая. 
Разумеется, все точки над i по-
ставит следствие и выводы де-
лать рано.

Но пока, по имеющимся дан-
ным, известно, что компания 
Всеволода Опанасенко заклю-
чила с МВД госконтракт на сум-
му 357 миллионов рублей, обя-
завшись поставить около 10 ты-

сяч компьютеров. Многие из 
них, кстати, предназначались 
ГИБДД для приема экзаменов 
на водительские права. Однако 
всего было поставлено 1837 
компьютеров на 71 миллион ру-
блей. В компании «Т-Платфор-
ма» утверждают, что МВД от 
остальных компьютеров отка-
залось. При этом задержало 
аванс и не предоставило инфор-
мацию, необходимую для вы-

полнения контракта. А такая 
информация была нужна. 

Дело в том, что «Т-Платфор-
ма» занимается производством 
суперкомпьютеров, систем хра-
нения данных и другой вычисли-
тельной техники. Ее дочернее 
предприятие — «Байкал Электро-
никс» — разработало процессор 
«Байкал-Т1». Однако больше 
года назад прошло сообщение, 
что МВД России отказалось от за-
купок российских компьютеров, 
работающих на процессорах 
«Байкал-Т1» от «Т-Платформы». 

Возможно, этот отказ был и 
правильным — министерство не 
устроили какие-то технические 
параметры. Поэтому не исклю-
чено, что в фирме решились на 
подлог — поменять на своих 
компьютерах логотипы. 

Это уже не первый скандал с 
поставками МВД имущества. 
Так, несколько лет назад со-
трудники ведомственной собст-
венной безопасности вскрыли 
грандиозную аферу с закупкой 
шлемов для полицейского спец-
наза. Выяснилось, что вместо 
бронесфер, выдерживающих не 
только удар осколков гранаты, 
но и попадание пистолетной 
пули, мошенники закупили в 
Китае шахтерские каски. 

РЕШЕНИЕ Мосгорсуд 
подтвердил арест убийцы 
следователя Шишкиной

Заказчик 
из даркнета

Иван Егоров

Мосгорсуд отклонил жалобу адвокатов на арест Абдула-
зиза Абдулазизова, которого обвиняют в убийстве сле-
дователя по особо важным делам Евгении Шишкиной.

Накануне Мосгорсуд подтвердил также арест по 
этому делу  17-летнего подростка, имя которого не на-
зывается. Подполковник юстиции Шишкина была сле-
дователем по особо важным делам управления МВД 
России на транспорте по ЦФО. По версии следствия, 
утром 10 октября 2018 года в поселке Архангельское 
Красногорского района Подмосковья Шишкина выш-
ла из дома и подошла к парковке. В это время к ней под-
бежал Абдулазизов и несколько раз выстрелил в жен-
щину. От полученных ранений она скончалась на ме-
сте. По данным Следственного комитета, заказ на 
убийство ценой миллион рублей нашел в даркнете 
17-летний петербуржец, который выступил посредни-
ком заказа. При этом на самого заказчика правоохра-
нителям выйти пока не удалось. Как считает следствие, 
убийство Шишкиной могло потребоваться тем лицам, 
которые могли стать фигурантами расследования уго-
ловных дел, которые находились в ее производстве. 
Следователь вела резонансные дела, связанные с эко-
номическими преступлениями и мошенничеством. Аб-
дулазизов и 17-летней петербуржец были задержаны 
7 марта. 

Возможно, бизнесмены пытались 
продать МВД устройства, не соот-
ветствующие требованиям.

ВЫСТАВКА В московском музее «Стрелецкие палаты»
показали костюмы исторического сериала «Годунов»

Сшить историю 
Владимир Емельяненко

Б
леск царских одежд 
ослепил музей «Стре-
лецкие палаты». Там 
открыта выставка ко-
стюмов историческо-
го сериала «Годунов». 
До 1 августа наряды 
средневековья может 
увидеть каждый. По-

том конкуренция за обладание 
артефактами развернется меж-
ду «Мосфильмом», ГИМ и музе-
ем и «Стрелецкими палатами». 

На слово «Годунов» на пор-
тале «История.рф» в день при-
ходится более 50 тысяч кликов.

— Фильм вызвал шквал инте-
реса к истории, — говорит ис-
полнительный директор РВИО 
Александр Барков. — Залогом 
интереса стало высокое качест-
во телепродукта. «Годунов» че-
рез воссозданный быт дал при-
коснуться к истории. А мы ре-
шили через «Стрелецкие пала-
ты» — здание XVII века думного 
дьяка Титова, где костюмы се-
риала словно оживают, даем  
людям шанс самим увидеть, во 
что одевались наши предки и 
даже что-то потрогать.

На открытии выставки глав-
ный художник по костюмам се-
риала Наталья Салтыкова дер-
жалась в тени. Автор идеи - со-
здать для сериала аутентичные 
костюмы, но из современных 
материалов, удобных в носке, 
она обожаема актерами и почи-
таема историками. Например 
академиком РАН Сергеем Кар-
повым, который отмечает, что 
художнику удалось добиться 
максимального сходства костю-
мов с историческими.

Салтыкова вспоминает, как 
перед поездкой в Стамбул она в 
научной библиотеке МГУ изуча-
ла книги по истории костюма. 
Там ее осенило: именно иконы, 
парсуны, миниатюры, летописи 
для нее, дизайнера одежды, - 
ориентиры «лица» костюма. 

Потом в Стамбуле, где, как и 
века назад, создают византий-
ские материи, близкие по соста-
ву и орнаменту к тем, что ис-
пользовались на Руси, она, рас-
смотрев узоры, укрепилась в 
верности своего подхода.  

— Предки были мудрыми, — 
делится Наталья Салтыкова, — 
они наделяли костюмы симво-

лами — религиозными, государ-
ственными, символами цвета. 
Когда я поняла, что шубы гово-
рят, родилась идея костюма 
Ивана Грозного, уже не парад-
ного, уставшего от жизни, но во-
левого — темно-зеленого с соста-
ренной позолотой. И наоборот, 
парадные одежды его сына Фе-
дора — это золото с царскими ре-

галиями — бармой, украшенной 
текстами из Библии, минии ико-
нами и символами власти.-

Причем если ткани были ку-
плены в Стамбуле, то шелк  
вручную соткан мастерами Но-
воспасского монастыря, а сапо-
ги сшиты обувщиками Санкт-
Петербурга. Эти костюмы и об-
увь, расшитые драгоценными 
камнями, жемчугом, золотыми 
нитями и натуральными меха-
ми, шились  по полтора года.  

— Сергей Маковецкий, ис-
полнитель роли Грозного, когда 
увидел сапоги из бахромы и 
жемчуга, —  гворит Салтыкова, — 
удивился: «Как такую ценность 
стаптывать?» И расстроился 
еще больше — сапоги оказались 
велики. Но он ас.  «Отлично! - го-
ворит. - Буду в них ходить и шар-

кать. Глядишь, и ноги не натру, и 
в образ попаду». 

Этот же подход — создание ко-
стюма через образ героя — Сал-
тыкова использовала в костюмах 
Бориса Годунова (Сергей Безру-
ков), Марии  Скуратовой (Свет-
лана Ходченкова) и Малюты Ску-
ратова (Виктор Сухоруков). Году-
нову она придумала воротник с 
козырьком — символом боярина-
модника,   что отразило дух Году-
нова-реформатора. Марию она 
одела в белые цвета — символ тра-
ура в средние века. И по контра-
сту — ее наряды «для выхода в 
люди», золотые, что нехарактер-
но для женщин той эпохи, переда-
ют ее жажду власти. Долго не да-
вался образ опричника Малюты 
Скуратова. Он, как известно, де-
монстративно носил грубую мо-
нашескую рясу. Салтыкова взяла 
и под нее «поддела» башлык — 
кричаще богатый, расшитый  
драгоценностями кафтан.

— Да это не костюм, это ма-
шина времени! — воскликнул 
исполнитель роли Малюты Вик-
тор Сухоруков. — Мне в нем и иг-
рать не надо. Просто перено-
сишься в то время — с той осан-
кой, с той походкой, с теми дви-
жениями и воздухом.

Вот этим воздухом эпохи и 
дышит выставка «Годунов. За 
кадром». 

А К Ц Е Н Т

Да это не костюм, это машина времени!  
Просто переносишься в то время — 
с той осанкой, с той походкой, 
с теми движениями и воздухом  

— Публикацию комментирует 
Владислав Лисовец

12

— Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560
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1. Царский костюм Федора Иоанновича, сына Ивана Грозного. Реконструкция 
Натальи Салтыковой. 
2. Головной убор боярыни XVI — XVII веков. Полудрагоценные камни Урала.
3. Парадное одеяние Марии Годуновой.  Византийские ткани, роспись золотом 
по шелку мастерами Новоспасского монастыря. 

Выставка «Годунов. За кадром» 
идет в музее «Стрелецкие палаты» 
до 1 августа. 
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ТРАНСПОРТ Новая система 
поможет следить 
за работой таксистов 

За «шашечками» 
присмотрят

Иван Пышечкин

Столичные власти представили неутешительную ста-
тистику по ДТП с участием такси: в прошлом году чи-
сло таких аварий в городе увеличилось на 25%. В них 
погибли 23 человека, что на 15% больше, чем годом ра-
нее. Такая тенденция не на шутку беспокоит москов-
ские власти. Как же ее переломить?

Одна из главных причин, по которой ездить на «ша-
шечках» становится все более опасно, — нарушение ре-
жима труда и отдыха самими таксистами.  «Большин-
ство водителей, примерно 61%, подключены к двум и 
более агрегаторам.  Мы в Москве стараемся следить за 
тем, чтобы операторы отключали водителей такси от 
своего сервиса, если они перерабатывают. Но таксисты 
просто берут второй смартфон и продолжают работать 
уже с другим агрегатором», — рассказал заммэра Мо-
сквы, руководитель департамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной инфраструктуры Максим 
Ликсутов. 

Но выход все-таки найден. Сейчас в столичном деп-
трансе идет работа над системой, которая позволит со-
бирать данные о работе таксистов во всех агрегаторах, 
предлагающих услуги на территории Москвы. «Смысл 
ее в том, что регистрационные действия водителя в той 
или иной системе будут проходить через единый иден-
тификатор. И мы будем видеть, что человек, например, 
уже отработал положенное время, и тогда сможем 
сами его заблокировать», — пояснил Ликсутов. 

Важно отметить, что подключение к платформе бу-
дет добровольным. В ходе предварительных перегово-
ров руководство компаний-агрегаторов уже подтвер-
дило департаменту готовность участвовать в проекте. 
«На словах пока никто из агрегаторов не отказывает-
ся», — сказал Ликсутов. Завершить разработку систе-
мы планируется уже в 2019 году. 

СПЕЦСЛУЖБЫ В России 
за прошлый год было 
предотвращено 
20 терактов

Террористы 
меняют почерк 

Иван Егоров

В прошлом году на территории России пресечено 20 
террористических актов. Как заявил на пресс-конфе-
ренции в Москве первый заместитель руководителя 
аппарата Национального антитеррористического ко-
митета Игорь Кулягин, на стадии подготовки правоох-
ранителями и силовыми структурами в 2018 году было 
предотвращено 36 преступлений террористической 
направленности, в том числе 20 терактов.

Представитель аппарата НАК особо подчеркнул, 
что не было допущено терактов на крупных спортив-
ных мероприятиях, в том числе на чемпионате мира по 
футболу.

В целом, по его данным, число преступлений терро-
ристической направленности в РФ снижается.

Кроме того, благодаря проведенной профилактиче-
ской работе 18 человек добровольно отказались от 
участия в террористической деятельности. Всего же за 
пять лет спецслужбам удалось склонить к выходу из 
бандформирований более 300 человек.

В свою очередь официальный представитель НАК 
Андрей Пржездомский заявил, что снижение террори-
стической активности на территории РФ, безусловно, 
важный фактор, но не основание считать, что с терро-
ризмом покончено. По словам Пржездомского, терро-
ристы приспособились, они более активно вовлекают 
молодежь, осуществляют так называемую дистанци-
онную вербовку через интернет. При этом эмиссары 
террористов часто даже не утруждают себя идеологи-
ческой работой и материальной подпиткой новых 
адептов, а просто указывают им цель теракта. Именно 
поэтому все чаще стали появляться «экономные те-
ракты», совершенные тем, что под руку попалось — но-
жами, топорами и машинами. 

ПРОЦЕСС Для экс-главы 
Коми Вячеслава Гайзера 
запросили 21 год колонии 
строгого режима

Пилили бюджет 
региона

Светлана Цыганкова, «Российская газета», Сыктывкар

В Замоскворецком суде Москвы сторона обвинения за-
вершила участие в прениях по делу экс-главы Респу-
блики Коми Вячеслава Гайзера. Гособвинитель запро-
сил для него 21 год лишения свободы в колонии строго-
го режима и полмиллиарда рублей штрафа. Большие 
сроки могут получить и другие члены преступной 
группы.

Вячеслав Гайзер стал одним из первых российских 
губернаторов, арестованных за коррупцию. Случи-
лось это в сентябре 2015 года. С тех пор экс-глава реги-
она находится под стражей. Его уголовное дело рассле-
довали московские специалисты, и суд над ним также 
проходит в столице. Однако в Сыктывкаре очень вни-
мательно следят за процессом, потому что в преступ-
ной группировке более десятка высокопоставленных 
чиновников и предпринимателей Республики Коми.

Как считает следствие, преступная группировка 
была создана в 2006 году с целью завладеть регио-
нальными рентабельными предприятиями и устано-
вить над ними контроль.  Экс-губернатор Вячеслав 
Гайзер свою вину так и не признал. Однако представи-
тель Генеральной прокуратуры заявил в Замоскво-
рецком суде, что вина всех подсудимых доказана со-
бранными материалами, показаниями свидетелей, а 
также теми, кто на стадии расследования заключил с 
надзорным ведомством досудебные соглашения. По 
мнению гособвинителя, члены преступной группы 
распоряжались бюджетом Республики Коми по свое-
му усмотрению. 

Владислав Куликов

К
омитет по государственно-
му строительству, право-
порядку и судебным во-

просам Государственного собра-
ния — Курултая Республики Баш-
кортостан подготовил проект по-
правок в Уголовный кодекс, вво-
дящий наказание за воспрепят-
ствование адвокатской деятель-
ности. 

Законопроект предлагает по-
правки в статью 294 УК «Воспре-
пятствование осуществлению 
правосудия и производству 
предварительного расследова-
ния». По ней оказаться за решет-
кой может должностное лицо, 
попытавшееся надавить на су-
дью или незаконно вмешаться в 
работу прокурора или следова-
теля. Максимальное наказание, 
предусмотренное статьей, — до 
четырех лет лишения свободы.

Разработчики законопроек-
та предлагают добавить в спи-
сок преступных дел и помехи в 
работе адвоката. Сейчас доку-
мент направлен в Совет законо-
дателей РФ при Федеральном 
Собрании РФ. 

«Мы благодарны нашим кол-
легам за проявленную инициа-
тиву, которая не может не радо-
вать, так как это давние чаяния 
адвокатуры», — прокомментиро-

вал появление законопроекта 
вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов РФ Геннадий 
Шаров. При этом он заметил, что 
деятельность адвоката не сво-
дится к уголовной защите и сле-
дует предусмотреть аналогич-
ную ответственность за воспре-
пятствование деятельности ад-
воката, осуществляющего пред-
ставительство в гражданских и 
иных делах. В свою очередь ис-
полнительный директор ФПА 

РФ Оксана Сергеева подтверди-
ла, что Федеральная палата ад-
вокатов РФ призывает законода-
теля поддержать инициативу.

Заключение Совета законода-
телей еще готовится. Но уже из-
вестны определенные критиче-
ские замечания. По мнению 
представителей совета, проку-
рор, судья и следователь осу-
ществляют властные полномо-
чия, в то время как адвокат явля-
ется независимым профессио-
нальным советником по право-
вым вопросам. «Полномочия за-
щитника не носят властный ха-
рактер, а выступают средством 
реализации им процессуальной 
функции по защите прав и инте-
ресов подозреваемых и обвиняе-
мых и оказанию им юридиче-
ской помощи по уголовному 
делу», полагают в профильной 
комиссии Совета.

Тем не менее, по мнению сто-
ронников инициативы, миссия 
адвоката крайне важна и потому 
нуждается в повышенной защи-
те. «Обеспечение именно на за-
конодательном уровне гарантий 
невмешательства в деятельность 
адвоката, осуществляющего за-
щиту прав человека под угрозой 
уголовной ответственности, бу-
дет являться сдерживающим 
фактором каких-либо попыток 
оказания давления на сторону 
защиты», полагают эксперты. 

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу поставил задачи 
по строительству новых баз для военных кораблей

Путь к причалу
Юрий Гаврилов

В 
с о о т в е т с т в и и  с  г о -
спрограммой вооружения 
в ближайшие восемь лет в 

состав Военно-морского флота 
России должны войти более 180 
боевых кораблей и судов обес-
печения новых проектов. Об 
этом вчера на коллегии минобо-
роны напомнил глава ведомства 
Сергей Шойгу.

В нынешнем году военный 
флот пополнят полтора десятка 
единиц морской техники. Ранее 
главком ВМФ адмирал  Влади-
мир Королев сообщил: в 2019-
м примут на вооружение атом-
ные подводные лодки «Князь 
Владимир» и «Казань». Прой-
дут испытания фрегат проекта 
22350 «Адмирал Касатонов» и 
большой десантный корабль 
«Петр Моргунов». Продолжит-
ся строительство дизель-элек-
трических субмарин проекта 
636.3 и серийный выпуск под-
лодок типа «Лада».

Однако недостаточно толь-
ко произвести и испытать но-
вую технику. Важно заранее 
побеспокоиться об инфра-
структуре для ее эксплуата-
ции. Этим вопросам посвящен 
проект программы  развития 
причального фронта пунктов 
базирования ВМФ до 2030 
года. «Перед нами стоит зада-
ча — создать современные усло-
вия стоянки и организации 
всех видов обеспечения новей-
ших атомных ракетных под-
в о д н ы х  л о д о к  п р о е к т о в 

«Ясень» и «Борей», многоцеле-
вых фрегатов океанской зоны, 
кораблей, оснащенных высо-
коточным оружием большой 
дальности, других кораблей и 
судов», — заявил на коллегии 
Шойгу. По его словам, для это-
го уже ведется реконструкция 
существующих и строительст-
во новых пунктов базирова-
ния, в частности в дагестан-
ском Каспийске, куда из Астра-
хани переводят Каспийскую 
флотилию. 

На коллегии министр под-
черкнул: разработанный про-
ект программы направлен не 
только на реконструкцию при-
чального фронта и объектов ин-
женерной инфраструктуры 
ВМФ, но и на оптимизацию ко-
личества причалов, что сущест-
венно сократит расходы на их 
содержание. Шойгу особо отме-
тил, что эта программа подго-
товлена исходя из выделенных 
м и н о б о р о н ы   б юд ж ет н ы х 
средств и не потребует допол-
нительных ассигнований.

Вчера же генералы решали, 
как лучше сформировать орга-

низацию, которая придет на 
смену расформированному 
Спецстрою. В администрации 
президента РФ, правительстве 
страны и минобороны считают, 
что это должна быть Военно-
строительная публично-право-
вая компания. Предполагается, 
что это позволит перейти к еди-
ной некоммерческой структуре 
армейского стройкомплекса и 
наделить ее статусом единст-
венного исполнителя.

Шойгу объяснил, почему вы-
брана именно публично-право-
вая форма новой структуры. Во-
первых, она дает возможность 
вывести сферу строительства 
военных объектов из коммерче-
ского сектора экономики. Во-
вторых, обеспечить максималь-
ный статус имущественной без-
опасности комплекса. И нако-
нец, гарантировать соблюдение 
государственных интересов за 
счет особого режима внутрен-
него и внешнего аудита.

В минобороны не скрывают: 
создание такой компании за-
вершит преобразование воен-
но-строительного комплекса. 

А К Ц Е Н Т

В нынешнем году ВМФ пополнят полто-
ра десятка единиц морской техники. 
В частности, атомные подводные лодки 
«Князь Владимир» и «Казань» 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Басманный суд арестовал Михаила Абызова до 25 мая

Что суд решил
Наталья Козлова 

В
чера вечером Бас-
манный суд Москвы 
принял решение аре-
стовать бизнесмена и 
бывшего члена пра-
вительства Михаила 
Абызова, обвиняемо-
го следствием в со-
здании преступного 

сообщества и хищении 4 млрд 
рублей. Такая же мера пресече-
ния — заключение под стражу — 
была избрана судом в отноше-
нии других фигурантов этого 
уголовного дела. Обвиняемые 
будут находиться в следствен-
ном изоляторе до 25 мая.

Это судебное заседание 
было, как видно, незапланиро-
ванным. Даже в обычно зара-
нее составляемом списке слу-
шаний «дела Абызова» не зна-
чилось. Хотя к тому времени 
Следственный комитет РФ уже 
официально объявил, что хода-
тайствует перед судом об из-
брании Абызову и другим че-
тырем обвиняемым меры пре-
сечения «в виде заключения 
под стражу».

По заявлению официально-
го представителя СК Светланы 
Петренко, всем фигурантам 
дела «в зависимости от роли 
каждого» предъявлено обвине-
ние в создании, руководстве и 
участии в преступном сообще-
стве с использованием служеб-
ного положения, мошенниче-
стве, совершенном с использо-
ванием служебного положе-
ния, организованной группой, 
в особо крупном размере». 

Не сказать, что в Басманном 
суде перед началом слушаний 
были приняты какие-то осо-
бенные меры предосторожно-
сти. Однако было заметно, что 
сопровождение обвиняемых — 
приставы и полицейские — 
было усилено.

Сами слушания прошли до-
статочно корректно. В ходе 
своего выступления Михаил 
Абызов в частности заявил, что 
готов представить полные до-
казательства своей невиновно-
сти и обязуется помогать след-
ствию в установлении истины.

Защита, как и полагается в 
таких случаях, просила суд из-
брать для Абызова меру пресе-
чения, не связанную с заклю-
чением под стражу.

Было, впрочем, и несколько 
ярких моментов. Адвокат об-
виняемого, к примеру, зачитал 
суду поручительства несколь-
ких известных в стране людей. 
Ручались за Абызова, в том чи-
сле, глава «Роснано» Анатолий 
Чубайс, экс-руководитель ад-
м и н и ст р а ц и и  п р е з ид е н та 
Александр Волошин, бывший 
вице-премьер Аркадий Двор-
кович.

Оживление в зале вызвала 
просьба адвоката разрешить 
подзащитному, в случае избра-
ния ему домашнего ареста, от-
бывать его на даче в Барвихе. 
«В связи с наступлением лет-
него сезона».

Представители следствия, 
напротив, как и положено, хо-

датайствовали об аресте Абы-
зова. Не стало неожиданно-
стью и то, что ходатайство под-
держал представитель проку-
ратуры. 

Выступления по делу Абызо-
ва еще продолжались, когда 
пришло известие, что в сосед-
нем зале суд принял решение 
об аресте фигурантки дела Га-

лины Фрайденберг, чуть позже 
— фигуранта дела Николая Сте-
панова. Обоих — на два месяца, 
до 25 мая.

И в общем-то не стоило 
большого труда предугадать 
решение по Абызову. Так оно и 
случилось. Еще позднее те же 
два месяца в СИЗО — до 25 мая 
— получили оставшиеся двое 
фигурантов: Александр Пели-
пасов и Максим Русаков. 

Существуют две версии 
того, почему Абызов вернулся 
в Москву. Ведь после отставки с 
поста министра в мае 2018 
года он уехал и в России почти 
не появлялся. По одной версии, 
высказанной некоторыми 
СМИ, в столицу экс-чиновника 
уговорили приехать, по дру-
гой — он прилетел из Италии, на 

частном самолете, специально 
на день рождения.

Вчера также стало известно, 
что после задержания (рано 
утром 26 марта в московской 
квартире), допросов и предъяв-
ления обвинения в здании 
Следственного комитета Миха-
ила Абызова отвезли в изоля-
тор временного содержания по 

Северо-Восточному админи-
стративному округу на Осташ-
ковском шоссе. Там Абызова, 
как сообщала газета «Москов-
ский комсомолец», поместили 
в камеру еще с двумя заклю-
ченными. Один — рецидивист, 
задержанный за кражу, второй 
обвиняется в убийстве. В разго-
воре с навестившими его пра-
возащитниками Абызов похва-
лил работу сотрудников ФСБ 
при его задержании, отметив, 
что все происходило «коррек-
тно». Не было у него и претен-
зий к сотрудникам СКР, прово-
дившим допрос. 

— Уголовное дело экс-министра 
Михаила Абызова: 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6156 

КСТАТИ

КТО СЕЛ В СУДЕ РЯДОМ С МИХАИЛОМ АБЫЗОВЫМ

Александр Пелипасов: бывший директор АО «СИБЭ-

КО» с 2008 по 2015 г. До этого в течение четырех лет 

занимал пост гендиректора ОАО «Новосибирскэнер-

го». Учредитель ООО «Грин» (аренда и управление не-

жилой недвижимостью).

Галина Фрайденберг: до 2016 года замдиректора по 

экономике и финансам филиала ПАО «РусГидро» — 

«Новосибирская ГЭС». Акционерное общество «Си-

бирская энергетическая компания» («СИБЭКО») с 

2011 года стало правопреемником «Новосибирскэнер-

го». «СИБЭКО» находится под управлением компании 

RU-COM, которая распоряжается активами Абызова.

Николай Степанов: до 2012 года гендиректор ООО RU-

COM. Работал на энергетических предприятиях Вос-

точной Сибири и Дальнего Востока. С 2016 года Степа-

нов — президент Новосибирской региональной феде-

рации самбо.

Максим Русаков: член совета директоров АО «СИБЭ-

КО». Топ-менеджер группы Абызова RU-COM.

Кто не сел? Сергей Ильичев: возглавлял АО «РЭС». СК 

разыскивает Ильичева, который находится за грани-

цей.
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Михаил Абызов был доставлен в суд, где решалось дело о его мере пресечения, под усиленнолй опекой приставов и конвоя. 

ИНИЦИАТИВА Подготовлен законопроект 
о наказаниях за помехи адвокату в работе

Защита 
без препятствий

А К Ц Е Н Т

Оказаться за решеткой может должност-
ное лицо, попытавшееся надавить 
на судью или незаконно вмешаться 
в работу прокурора или следователя

Галина Фрайденберг и Александр Пелипасов  также находились в здании суда. Следствие считает, что их совмест-
ная с Абызовым деятельность поставила под угрозу энергобезопасность нескольких сибирских регионов.

А К Ц Е Н Т

Оживление в зале вызвала просьба 
адвоката разрешить подзащитному 
в случае избрания ему домашнего 
ареста отбывать его на даче в Барвихе 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Президент 
Ливана Мишель Аун 
рассказал «РГ» и ТАСС 
о роли России в балансе 
сил на Ближнем Востоке 

Со времен 
Ивана Грозного

Михаил Гусман, 
первый заместитель генерального директора ТАСС

С официальным визитом Россию посетил президент 
Ливана Мишель Аун. В этом году страны отмечают 
75-летие установления дипломатических отношений. 
Почему Москва и Бейрут нужны друг другу в совре-
менном мире, чем Ливан может удивить российских 
туристов и где найти ключ к стабильности на Ближнем 
Востоке — об этом Мишель Аун рассуждает в эксклю-
зивном интервью на страницах «РГ». 

Как вы оцениваете отношения между Ливаном и Рос-
сией и перспективы их развития? 

МИШЕЛЬ АУН: Нынешний период очень благоприятный. У 
нас с Россией давние связи: они возникли еще во вре-
мена Ивана Грозного, начали активно развиваться с се-
редины XIX века. Сегодня отношения наших стран по-
лучили новый импульс, вырос товарооборот. Мы со-
трудничаем в экономике, промышленности, культуре. 
Нам есть что разви-
вать, и мы должны 
идти вперед. 

Какие направле-
ния сотрудниче-
ства вы считае-
те самыми пер-
спективными?

МИШЕЛЬ АУН: Одна из 
важнейших обла-
стей — разработка 
нефтяных и газовых 
месторождений. 
Эти проекты начи-
нают осуществляться, российская компания «Нова-
тэк» готовится участвовать в разведке газа на террито-
рии Ливана. Есть также план по созданию нефтехрани-
лища на севере нашей страны.

Сегодня внимание всего мира приковано к ситуации на 
Ближнем Востоке, особенно в Сирии. Как вы оцениваете 
роль России в укреплении стабильности в этом регионе?

МИШЕЛЬ АУН: Россия обеспечила территориальное един-
ство Сирии и своим влиянием сумела добиться сохра-
нения баланса сил на Ближнем Востоке. Благодаря это-
му балансу в регионе поддерживается стабильность. В 
противном случае он погрузился бы в войны — и крат-
ковременные, и длительные.  

Россия и Ливан создали совместный координационный 
комитет по содействию возвращению сирийских бе-
женцев на родину. Какие конкретные шаги должны 
быть сделаны в этом направлении? 

МИШЕЛЬ АУН: Россия действительно выступила с такой 
инициативой, и настало время для ее реализации. На 
этом этапе нужно, чтобы ООН, которая помогала бе-
женцам в Ливане, теперь оказала помощь сирийцам, 
возвращающимся из Ливана на родину. Для этого не-
обходимо создавать условия внутри самой Сирии.

В конце прошлого года в Ливане после длительного от-
сутствия было сформировано правительство, в со-
став которого вошли как христианские, так и мусуль-
манские фракции. Каковы перспективы его работы? 

МИШЕЛЬ АУН: Я думаю, перспективы будут хорошие. Сей-
час мы работаем над важными экономическими про-
ектами, а также предпринимаем шаги по борьбе с кор-
рупцией, которая охватила многие сферы деятельнос-
ти государственного аппарата. 

Вы выдвинули замечательную инициативу создания в 
Ливане Всемирного центра по диалогу между цивили-
зациями. Какой в ней вам видится роль России?  

МИШЕЛЬ АУН: Мы проводим консультации с дружествен-
ными государствами, чтобы обрести поддержку этой 
инициативы со стороны ООН. Полагаю, что этот во-
прос будет поднят на предстоящей сессии Генассамб-
леи. Мы уже изложили наши идеи послу России в Бей-
руте и просили ознакомить с ними российское прави-
тельство. Я думаю, что Россия поддержит этот проект, 
потому что он затрагивает весь мир. Принципы, на ко-
торых была создана Организация Объединенных На-
ций, так и не были реализованы из-за политики ряда 
государств. Мы пытаемся наладить культурное обще-
ние между народами, потому что люди не могут быть 
врагами друг другу. Я полагаю, что, если народы лучше 
узнают друг друга, то смогут найти пути к согласию 
при соблюдении принципа свободы выражения мне-
ний и взаимного уважения. Это позволит лучше по-
нять этнические и межрелигиозные проблемы, нала-
дить межцивилизационное сотрудничество. 

 Ливан очень теплая уютная страна. Несмотря на не-
простую ситуацию, туда приезжает все больше и 
больше туристов, в том числе из России. 

МИШЕЛЬ АУН: Вопрос о туризме очень важен для выстраи-
вания отношений между двумя народами — российским 
и ливанским. Это, прежде всего, позволяет им познако-
миться друг с другом. Мы хотели бы, чтобы у нас в Лива-
не был создан российский институт для обучения рус-
скому языку, потому что он позволяет познакомиться с 
богатой российской культурой. Пока что мы знакомим-
ся с ней только через переведенные произведения рос-
сийских писателей и по рассказам старших поколений.  

РЕЗОНАНС Вашингтон делает пиар на своей космической программе

Луна заменит стену?

ЭКСПЕДИЦИЯ Тур на «Титаник» 
обойдется в 168 тысяч долларов

Неделя под водой

Надежда Вахрушина

Недельные экспедиции на  «Ти-
таник» будут организованы из 
канадской провинции Ньюфа-
ундленд, начиная с июня этого 
года. Как сообщает канадское 
издание Global News, стоимость 
путешествия на подводной лод-
ке Titan составляет заоблачную 
сумму — 168 тыс. долларов для 
одного пассажира. Однако орга-
низаторы тура заявляют, что 
цена вполне приемлема, по-
скольку такой тур «будет более 
уникальным, чем космические 
путешествия».

От участников экспедиции 
потребуются ловкость и выно-
сливость: каждое погружение к 
затонувшей подлодке на глуби-
ну почти в 4 километра на пяти-
местной подводной лодке про-
длится около восьми часов. 

Главная задача тура — отве-
тить на вопрос, какое воздейст-
вие бактерии оказывают на 
останки корабля. Проведенное 

в 2010 году при помощи робо-
тов последнее исследование по-
зволило выявить новые подроб-
ности крушения и обнаружить  
артефакты и личные вещи. В 
ходе июньской экспедиции пла-
нируется использовать ультра-
современные камеры с высоким 
разрешением для создания 
трехмерной виртуальной моде-
ли, которая поможет отследить, 
насколько быстро затонувший 
корабль ржавеет. Также в ходе 
тура планируется собрать мате-
риалы, позволяющие с помо-
щью виртуальной реальности 
реконструировать корпус кора-
бля и представить его широкой 
публике. Эта экспедиция долж-
на была начаться еще в июне 
прошлого года, однако планы 
были изменены из-за поврежде-
ния подводной лодки Titan во 
время шторма на Багамах. Этим 
летом лодка будет полностью 
готова к путешествию. Всего в 
2019 году планируется совер-
шить шесть экспедиций. 

Мишель Аун посетил Москву в год 75-летия установления 
дипломатических отношений между Ливаном и Россией.

Максим Макарычев  

А
дминистрация Трам-
па огласила амбици-
озный план освое-
ния космического 
пространства, кото-
рый глава Белого 
дома, уставший от 
словесных баталий с 
конгрессменами по 

вопросу строительства стены на 
границе с Мексикой, похоже, 
намерен сделать одним из глав-
ных козырей своей предвыбор-
ной программы в 2020 году. 

Во вторник вице-президент 
США Майк Пенс объявил об 
очередной цели администрации 
— вернуть американцев на Луну 
в течение пяти лет «любыми не-
обходимыми способами». Как 
сообщает Рейтер, Пенс добавил, 
что  НАСА (Национа льное 
управление по аэронавтике и 
исследованию космического 
пространства) «должно превра-
титься в более компактную, по-
дотчетную и более гибкую орга-
низацию». По словам Пенса, 
Америке предстоит сделать сле-
дующий гигантский скачок — не 
только вернуть американских 
астронавтов на Луну в течение 
последующих пяти лет, но уста-
новить их постоянное присутст-
вие на этой планете и подгото-
виться к отправке американ-
ских астронавтов на Марс. В 
этом поставленная им задача 
отвечает замыслам НАСА, кото-
рое также рассматривает Луну 
как промежуточную станцию 
на пути к возможной пилотиру-
емой миссии на Марс. И этот по-
лет, отмечают в агентстве, мо-
жет стать реальностью к сере-
дине 2030-х годов. 

В целом стремление достичь 
Луны отражает намерение пре-
зидента Дональда Трампа про-
двинуть новую национальную 
идею освоения космоса, кото-
рую он постарается сделать од-
ной из ключевых тем в своей 
предвыборной кампании в 2020 
году. Трамп не скрывает своих 
амбициозных планов противо-
стоять космическим програм-
мам России и Китая. В этот кон-
текст вписывается и создание 
нового подразделения в анна-
лах Пентагона — космических 
сил, уже шестого рода амери-
канских войск.

Вместе с тем реализация по-
добной цели может стоить де-
сятки, если не сотни миллиар-

дов долларов американскому 
бюджету. Это связано с тем, что 
НАСА намерено активно при-
влечь частных инвесторов и уже 
в самое ближайшее время воз-
обновить полеты в космос с 
американской территории 
впервые с момента завершения 
программы запуска шаттлов в 
2011 году.

Как отмечают эксперты, 
НАСА нацелилось на южный 
полюс Луны, область, которая, 
как считается, содержит доста-
точно извлекаемой ледяной 
воды для использования в син-

тезе дополнительного ракетно-
го топлива. Ранее НАСА объяв-
ляло о том, что намерено вер-
нуть астронавтов на повер-
хность Луны к 2028 году, после 
того как к 2024 году впервые 
выведет станцию   «Ворота» на 
орбиту вокруг Луны. Но позже 
представители НАСА дали по-
нять, что подобный сценарий 
действительно является целью 
Белого дома.

Напомним, что, по офици-
альным данным, в рамках про-
граммы «Аполлон» американ-
цы совершили шесть пилотиру-

емых полетов на Луну в период с 
1969 по 1972 год. При этом 
только две другие страны, СССР 
и Китай, провели «мягкие» по-
садки на Луну с помощью бес-
пилотных роботов.

Столь пристальное внима-
ние Трампа к программе освое-
ния космоса можно объяснить 
тем, что глава Белого дома по-
степенно охладевает к своей 
любимой «земной затее» — 
строительству стены на грани-
це с Мексикой. А ведь этот план, 
ставший главным козырем 
предвыборной кампании Трам-
па в 2016 году, не менее амбици-
озен и масштабен, чем галакти-
ческие проекты. Споры вокруг 
него даже привели к шатдауну — 
остановке работы части феде-
рального правительства сроком 
на 40 дней. Трамп хотел постро-
ить заграждение длиной более 

3,2 тысячи километров. Еще в 
январе Би-би-си рассказала о 
том, что по состоянию на нача-
ло года на границе, еще при 
прежних президентах, была 
воздвигнута лишь треть от об-
щей длины заграждений.  Стро-
ительство остальной части сте-
ны застопорилось из-за массы 
факторов: сложного рельефа, 
противодействия местных фер-
меров и конгрессменов, а глав-
ное — нежелания последних вы-
делить Белому дому 5,7 милли-
арда долларов на проект. В кон-
грессе согласились профинан-
сировать лишь 1,7 миллиарда 
долларов. И то на замену старых 
заграждений. После этого коса 
нашла на камень. Трамп объя-
вил о введении режима ЧП на 
границе с Мексикой, что позво-
ляет ему перенаправить средст-
ва других федеральных про-

грамм на строительство стены. 
Капитолий это решение оспо-
рил. Трамп наложил на него 
вето, первое за время своего 
президентства. Во вторник де-
мократы в нижней палате кон-
гресса попытались это вето пре-
одолеть, но не смогли получить 
необходимые две трети голосов.

Словом, выходит замкнутый 
круг, столь далекий от романти-
ки космических просторов. Вот 
и осталась надежда на освоение 
Луны, что когда-то, примером 
астронавта Армстронга, объе-
динило всю Америку. Идея, ко-
торую Трамп с прицелом на бу-
дущие выборы собирается реа-
нимировать полвека спустя. 

А К Ц Е Н Т

Высадка на Луну в течение пяти лет явля-
ется приоритетной целью Белого дома

СИТУАЦИЯ Тереза Мэй 
готова покинуть пост 
премьера Британии

Сделка 
для «брекзита»

ГРОМКОЕ ДЕЛО Испания выдала ордер на арест нападавших 
на посольство КНДР в Мадриде

В стиле агента 007

Ариадна Рокоссовская 

Премьер-министр Великобри-
тании Тереза Мэй пообещала 
соратникам по Консерватив-
ной партии, что покинет свое 
кресло в случае, если все они 
поддержат «постразводное» со-
глашение с Евросоюзом.

Существующий проект со-
глашения, ранее одобренный Ев-
росоюзом, нижняя палата бри-
танского парламента отказалась 
принять дважды. В парламенте 
говорят, что в пятницу Мэй мо-
жет попробовать еще раз выне-
сти его на рассмотрение депута-
тов. Как сообщило издание The 
Guardian, в среду на заседании 

так называемого Комитета 1922, 
объединяющего рядовых членов 
Консервативной партии, Тереза 
Мэй пообещала уйти в отставку, 
чего от нее требуют не только 
оппозиционеры, но и, по слухам, 
собственные министры.

По информации Financial 
Times, за кулисами битвы в пар-
ламенте уже вторую неделю 
идет «подковерная» борьба. Со-
ратники-тори уже прокладыва-
ют себе путь к премьерскому 
креслу, хотя сначала им нужно 
«продавить» злополучное со-
глашение в условиях, когда 
даже при поддержке всех чле-
нов партии в палате общин у 
них нет большинства. 

Юрий Когалов

И
спанский суд выдал меж-
дународный ордер на 
арест двух членов груп-

пы, совершившей в феврале на-
падение на посольство Север-
ной Кореи в Мадриде. 

Речь идет о гражданине Мек-
сики по имени Адриан Хонг 
Чанг, постоянно проживающем 
в Соединенных Штатах, которо-
го следователи считают лиде-
ром нападавших, и об одном из 
его пособников Сэме Риу, гра-
жданине США. Как стало из-
вестно из закрытого отчета, пе-
реданного судье Национальной 
судебной палаты, именно Хонг 
Чанг закупил муляжи пистоле-
тов, ножи, фонарики, маски, на-
ручники. В день икс он попро-

сил встречи с временным пове-
ренным в делах КНДР. Оказав-
шись на территории посольст-
ва, мужчина отвлек персонал и 
открыл ворота сообщникам. 
Ворвавшись в миссию, те изби-
ли и связали работников, а за-
т е м  п о х и т и л и  н е с к о л ь к о 
компьютеров, жестких дисков и 
мобильных телефонов. Одна из 
жен сотрудников посольства 
смогла выбраться из здания, 

чтобы позвать на помощь. Ее 
увидели жители соседних домов 
и вызвали полицию. Пока стра-
жи порядка пытались разо-
браться в ситуации, преступни-
ки на нескольких машинах с 
дипномерами скрылись с места 
происшествия. 

После атаки все они покину-
ли территорию Испанию. Как 
установили следователи, Хонг 
Чанг и Риу прибыли в Нью-

Джерси уже на следующий день 
после инцидента. В США они по-
пытались связаться с ФБР, что-
бы передать спецслужбе похи-
щенную информацию. Затем их 
след затерялся. По данным На-
ционального разведывательно-
го центра Испании, они связаны 
с секретными службами США. В 
ЦРУ, естественно, опровергли 
свою причастность к происше-
ствию, но, как пишут испанские 
СМИ, это было сделано «неубе-
дительно». Возможно, предпо-
лагаемые преступники искали 
данные о Ким Хек Чоле, бывшем 
после КНДР в Испании. Еще в 
сентябре 2017-го дипломат был 
объявлен испанским МИДом 
персона нон грата, а ныне воз-
главляет делегацию страны на 
ядерных переговорах с США. 

Пытаемся нала-
дить культурное 
общение между 
народами, ведь 
люди не могут 
быть врагами

— Читайте также: Экспедиция 
на Марс может состояться 
в середине 2030-х годов
rg.ru/art/1655225

Спустя полвека Трамп намерен реанимировать идею высадки астронавта на Луне (на снимке — слева), поняв, что конгресс готов выделить деньги только на замену заграждений на границе 
с Мексикой (на снимке — справа).

А К Ц Е Н Т

По данным Национального разведыва-
тельного центра Испании, преступники 
связаны со спецслужбами США
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— Полный текст интервью читайте на сайте
rg.ru/art/1671267
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КНИГИ Весенние новинки: 
выбор портала 
ГодЛитературы. РФ

Сон профессора 
Менделеева

Михаил Визель

Лучано Канфора. «Исчезнувшая библиотека»
Пер. с итал. А. Миролюбовой
СПб.: Александрия, 2018

Александрий-
ская библиотека — 
один из самых 
устойчивых мемов 
мировой истории. 
Не только культуры, 
но и ее противопо-
ложности — дикости 
и безразличия к на-
следию прошлого. 
Историк из итальян-
ского города Бари 
попытался ответить 
на вопросы: а как 
выглядело здание, в 
котором находилась 
эта библиотека? Как 
формировалась и 
пополнялась? И как 
погибла? Скажем 
сразу: совсем не так, 
как мы принято считать. Никакого грандиозного пожа-
ра не было. Завоеватель Александрии, военачальник ха-
лифа Омара эмир Амр ибн аль-Ас «вовсе не был невеже-
ственным. Заняв Сирию, он даже приглашал к себе па-
триарха и задавал ему тонкие вопросы о Священном 
Писании. А конец библиотеки оказался более обыден-
ным и тихим. И оттого еще более страшным.

Аркадий Курамшин. «Элементы: замечательный сон 
профессора Менделеева»
М.: АСТ, Времена, 2019

2019-й объяв-
лен ООН «Годом 
периодической та-
блицы Менделее-
ва» (открытию рус-
ского ученого в 
марте 150 лет). В 
книге 118 главок со-
ответствуют числу 
известных на сегод-
ня химических эле-
ментов, от легчай-
шего водорода до 
искусственно син-
тезированных  —  
московия, ливермо-
рия и др. Опытный 
автор, выпустив-
ший уже «Жизнь за-
мечательных 
устройств» и «Жизнь замечательных веществ», свято 
придерживается принципа Стивена Хокинга («каждая 
формула в научно-популярной книге сокращает число 
читателей вдвое»). Вот и выкручивается, описывая 
свойства элементов. Например, бор (B, номер 5) пре-
зентуется так: «Большую часть времени бор ведет себя 
как рядовой менеджер среднего звена и средних лет, но 
приходит время, он раскрывается с необычной сторо-
ны — предпочитает коктейль из мартини с водкой по 
рецепту «Смешать, но не взбалтывать», сложные спе-
цоперации и гонки на мотоциклах».

Максим Осипов. «101-й километр. 
Очерки из провинциальной жизни»
СПб.: Издательство Ивана Лимбаха, 2019

Максим Осипов 
— врач, уехавший в 
90-е годы в Амери-
ку, вернулся, чтобы 
заниматься около-
медицинским биз-
несом, а в 2005 году, 
42-летним, стал ра-
ботать врачом в та-
русской больнице. 
С 2007 года пишет о 
своей работе очер-
ки. Пять из них со-
браны в этой книге.

Первые литера-
турные опыты Мак-
сима Осипова были 
встречены друж-
ным: «Новый Чехов 
родился!» Отноше-
ние автора к жите-
лям городка по-медицинскому трезво и  лишено приды-
хания: «Первое и самое ужасное: у больных, да и у мно-
гих врачей, сильнее всего выражены два чувства — страх 
смерти и нелюбовь к жизни». Но он и восхищается ис-
кренне: «Жить в провинции, если есть что делать, на-
много лучше. До работы — две минуты, а если поторо-
питься, то полторы. Лунной зимней ночью видно далеко 
кругом, да и времен года в средней полосе России куда 
больше четырех». Осипов, конечно, не Чехов и не Булга-
ков. И даже не Аксенов, несмотря на свое «западничест-
во». Главное у него — чувство собственного достоинства. 
И гордости за свою работу — и врача, и писателя.

Булат Ханов. «Гнев»
М.: Эксмо, 2019

Строки «Гнев, бо-
гиня, воспой Ахил-
леса, Пелеева 
сына…» — помнят 
многие. Во всяком 
случае, герой рома-
на Глеб Веретинский 
должен помнить. Он 
преподает на филфа-
ке Казанского уни-
верситета. Занима-
ется Серебряным 
веком. Авангард. 
Бурлюк. Георгий 
Иванов… Он доцент, 
студентки в восхи-
щении, товарищи 
угощают 10-летним 
виски, обожает жена 
(кассирша в супермаркете и чудо-хозяйка). И все-таки 
Глеб Викторович никак не может унять гнев. Бессильный 
гнев неудачника, упивающегося жалостью к себе.  У него 
уже (в 32 года!) скрипят колени. Бывшая подруга забре-
ла на территорию однополых связей. Да и сам он пере-
фразирует Аристотеля, называя себя «печальное живот-
ное вместо соития». И ведь, похоже, так оно и есть.

В самом начале герой купил парный портрет, на ко-
тором муж и жена почти без лиц. Лауреат премии «Ли-
цей»,  Ханов предъявил мрачноватый портрет своего 
поколения. Лица стерты. Вдруг он прав? 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Сергей Бодров — о съемках нового фильма «Калашников»

Человек Калашников
Сусанна Альперина 

С
ергей Бодров-стар-
ший — кинорежис-
сер, чьи фильмы два-
жды номинирова-
лись на «Оскар», 
сейчас живет в США. 
Но Россию не остав-
ляет. Работает над 
новыми картинами 

здесь, в частности, над фильмом 
«Калашников» — о знаменитом 
конструкторе. Стал президен-
том фестиваля имени Андрея 
Тарковского «Зеркало», сменив 
Павла Лунгина. Корреспондент 
«РГ» встретился с Сергеем Бо-
дровым.

Зрители давно  ждут ваш но-
вый фильм «Калашников». 
Это вас  обязанности прези-
дента фестиваля имени  Анд-
рея Тарковского постоянно 
отвлекают?

СЕРГЕЙ БОДРОВ: Был проведен очень 
тщательный подготовительный 
период. История непростая. Ми-
хаил Калашников — танкист, по-
лучивший в первые месяцы вой-
ны тяжелое ранение. Оружия не 
хватает. Его, как солдата — а он 
старший сержант, -—зло берет: 
почему у немцев есть автоматы, 
а у нас нет. А даже если есть, то 
там что-то заклинивает. И он по-
нял, что хочет сделать автомат 
для солдат. И решил, что спра-
вится с этой задачей быстро. 
Война же идет сейчас. Но оказа-
лось, что быстро ничего не полу-
чается. Практически семь лет — с 
1941 по 1948 — он работал над 
своим автоматом. Ну а потом на-
чалась легенда. АК-47 — самое 
известное оружие в мире. Съем-
ки начнутся скоро. Надо успеть 
зимнюю натуру захватить.  И те-
перь я приехал как раз помочь 
проекту «Калашников». С са-
мим Михаил Тимофеевичем, 
кстати, был знаком. Мы встре-
тились с ним при довольно 
смешных обстоятельствах.

А можно об этом подробнее 
рассказать?

СЕРГЕЙ БОДРОВ: Фильм «Кавказ-
ский пленник» получает Госу-
дарственную премию. А это не 
только значок, это еще и денеж-
ное вознаграждение. И платят в 
долларах. Одновременно нам 
звонят по телефону и говорят: 
«У нас мелкая купюра. Прихо-
дите с пластиковыми пакета-
ми». Я до сих пор не знаю, поче-
му с пластиковыми. Калашни-
ков тоже получает Государст-
венную премию — 50 лет авто-
мату Калашникова. У него пре-
мий много. Тоже пришел с паке-
том. Мы где-то тридцать минут в 
очереди стояли, разговаривали. 

Мы ему говорим: «Вперед, Ми-
хаил Тимофеевич!» А он: «Ниче-
го, я с вами постою!» У нас ком-
пания — оператор — Паша Лебе-
шев, мой сын, Олег Меньшиков 
— хорошее было время, весе-
лое... Так мы с ним познакоми-
лись. Потом на фуршете подо-
шли, выпили, разговорились. 

Вам действительно все выда-
ли в пластиковых пакетах? 
Это какой год?

СЕРГЕЙ БОДРОВ: Примерно 1998-й.

Сегодня у нас вовсю обсужда-
ют кинофестивальную поли-
тику. Каково ваше мнение о 
кинофестивалях в целом? 

СЕРГЕЙ БОДРОВ:  Был на многих — и 
участником, и в жюри, да и пре-
зидент — не впервые. Во-первых, 
фестивали — это общение. Вто-
рое — ты можешь кому-то по-
мочь, что важно. Я это делал, не 
раз, не стесняясь: если мне что-
то нравится, то помогаю. Третье 
— зрители. Мы-то делаем кино не 
для себя, для них. Например, я 
был несколько раз во Владивос-
токе — «Меридианы Тихого» — 
замечательный фестиваль, ка-
чественный отбор, гости... Но 
для меня это, прежде всего, ро-
дина. Я родился в Хабаровске, 

вырос и жил в Приморском 
крае, на реке Уссури. Малень-
кий поселок, военный санато-
рий, где моя бабушка и дедушка 
были военными врачами. И это 
двести километров от Владивос-
тока. Вы понимаете, что значит 
для меня приехать в те края, тем 
более — показать там на фести-
вале свое кино. Все это — хоро-
шие, нужные фестивали, пото-
му что и во Владивостоке заме-
чательный зритель, и в Иваново. 

Какие у вас были отношения с 
Тарковским?

СЕРГЕЙ БОДРОВ: Я работал на «Мос-
фильме» осветителем. Видел, 
как он снимает кино. Тарков-
ский, конечно, человек уни-
кальный, избранный. Трагиче-
ская судьба, рано ушел из жиз-
ни. Еще мог бы работать и рабо-
тать. Много лет спустя я жил в 
доме, откуда было видно его 
окно. Я жил на 12-м этаже, а он — 
на шестом. На Первой Мосфиль-
мовской улице. И я иногда смо-
трел, что у него свет в окне го-
рел где-то до пяти утра. 

Вы сейчас в Москве представ-
ляли фильм Алексея Балаба-
нова «Брат», где снимался 
ваш сын, — на специальном 
широком показе. И вы же буде-
те представлять его в Юрьев-
це. Чем будет отличаться 
ваше представление для сто-
личной публики от того, что 
будет на фестивале «Зерка-
ло»?

СЕРГЕЙ БОДРОВ: Мне кажется, что 
этот фильм — универсальный. 
Сергей часто говорил: «Я не ак-
тер»,  но смог влезть в кожу со-
вершенно другого человека.  
Хотя мне тяжело говорить об 
этой картине... Вот и режиссера 
этого фильма Алексея Балаба-
нова уже нет, а недавно ему мог-
ло бы исполниться 60...

Расскажите о ваших новых 
проектах.

СЕРГЕЙ БОДРОВ: Последняя боль-
шая картина, которую я сделал, 
— «Седьмой сын». Американ-
ский фильм-фэнтези,  большой 
бюджет, замечательные акте-
ры... Она была выпущена в Рос-
сии, много заработала в прока-
те. А еще я написал сценарий 
фильма «Сердце Пармы» по за-
мечательному роману Алексея 
Иванова. И подружился с его ав-
тором. Материал потрясающий! 
Один из самых сильных рома-
нов за последние годы. 
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МУЗЫКА  Фестиваль Вадима Репина проходит в семи странах мира

Дон-Жуана ждут в Сибири
Светлана Елина

Т
ранссибирский Арт-Фе-
стиваль придумал и про-
водит на своей родине, в 

Новосибирске, выдающийся 
российский музыкант, скрипач 
Вадим Репин. Помимо яркой 
афиши здесь представлен новый 
Молодежный фестивальный ор-

кестр, образовательная про-
грамма и театральные проекты. 

Основа оркестра — Новоси-
бирская консерватория, в кото-
р о й  п р о ш л а  м у з ы ка л ь н а я 
юность  Вадима Репина. Уже в 
этом году он хочет вывезти ар-
тистов во Францию, где бы они 
выступили  с коллегами из Па-
рижской консерватории. При-

гласил Репин и молодых ребят 
из Екатеринбургского юноше-
ского оркестра, чтобы все поиг-
рали вместе.  Ну, а в Новосибир-
ске прозвучат премьеры Кон-
церта для скрипки с оркестром 
Александра Раскатова и «Дон 
Жуана и Лепорелло» Энйотта 
Шнайдера — произведение на-
писаное  для этого фестиваля. 

КСТАТИ

Помимо Новосибирска VI Транс-

сибирский Арт-Фестиваль прой-

дет в Красноярске, Томске, Тюме-

ни, Тобольске, Самаре, Москве 

и Санкт-Петербурге. За рубежом 

фестиваль охватит Японию, Юж-

ную Корею, Германию, Австрию, 

Францию и США.

А К Ц Е Н Т

Михаил Калашников — танкист, 
получивший тяжелое ранение. 
Оружия не хватает. Его, как солдата, 
зло берет: почему у немцев есть 
автоматы, а у нас нет?

Сергей Бодров: Съемки начнутся скоро. Надо успеть зимнюю натуру захватить. 

ПРОЕКТ Министр объявил
о создании нового театра

Первый 
национальный

Мария Воронова

Министр культуры Владимир 
Мединский объявил об объеди-
нении Александринского и Вол-
ковского театров в Первый на-
циональный театр России. Об 
этом министр сообщил на 
пресс-конференции, которая 
символично состоялась в День 
театра в Театральном музее 
имени А.А. Бахрушина. 

«Сегодня мы присутствуем 
при историческом моменте 
естественного, инициированно-
го снизу объединения двух ста-
рейших театров, каждый из ко-
торых претендовал на то, чтобы 
называться первым русским на-
циональным театром. Это будет 
не просто формальное объеди-
нение Александринского и Вол-
ковского театров, но это будет 
исторически обусловленное 
воссоздание Первого нацио-
нального театра России», — по-
делился Владимир Мединский. 
Он подчеркнул связь Федора 
Волкова не только с Санкт-Пе-
тербургом, но и с Москвой: че-
рез несколько лет зрители потя-
нутся в Коломенское, где на ме-
сте «долгостроя с непростой 
судьбой» появится сцена Наци-
онального театра России. 

«Любопытное завершение 
кольца, которое прошел Федор 
Волков. Ярославль, Москва, а 
затем Питер — объединение 
трех городов, где он работал», — 
заметил худрук Театра драмы 
им. Федора Волкова Евгений 
Марчелли. Он рассказал, что со-
здание Национального театра  
решит одну из главных проблем 
регионального театра — избавит 
от необходимости постоянно 
менять репертуар, чтобы не на-
скучить зрителю. 

Теперь ярославскому кол-
лективу удастся сохранить 
спектакли, которые сейчас идут 
максимум пять сезонов, пред-
ставляя эти постановки в дру-
гих городах. 

Художественный руководи-
тель Александринского театра 
Валерий Фокин уверен, что 
культурный театральный ком-

плекс создается не для формаль-
ной оптимизации, а в первую 
очередь для решения творче-
ских задач. «Еще мы прекратим 
разговоры о том, кто первый, 
кто второй», — пошутил Фокин, 
обращаясь к спору, который 
длится вот уже 263 года: дело в 
том, что первый профессиональ-
ный театр имени Федора Волко-
ва появился в Ярославле в 1750 
году, а шестью годами позже се-
натским указом, подписанным 
императрицей Елизаветой Пет-

ровной, была учреждена леген-
дарная Александринка, полу-
чившая статус первого отечест-
венного национального театра. 
Теперь же художественные ру-
ководители обмениваются по-
следними шутками о том, кто же 
имеет право носить почетное 
звание «первого театра России». 

Валерий Фокин пояснил, что 
теперь оба театра будут пози-
ционировать себя как Нацио-
нальный театр России, и потому 
их труппы будут вместе (или 
попеременно) выезжать на га-
строли. Планируется создать 
совместную программу спекта-
клей, в которой будут задейст-
вованы как артисты Александ-
ринки, так и Театра им. Федора 
Волкова. 

По словам министра культу-
ры, подобное объединение по-
зитивно отразится не только на 
творческой жизни этих куль-
турных центров, но и на их эко-
номическом, политическом и 
социальном развитии.   

Зрители
потянутся 
в Коломенское, 
где появится
столичная сцена 
Национального 
театра России 
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ТЕАТР В Большом театре чествовали победителей 

Маски, мы вас любим!
Александр Алексеев

В 
Большом театре чествова-
ли лауреатов «Золотой ма-
ски» в самой почетной но-

минации — «За выдающийся 
вклад в развитие театрального 
искусства».

По традиции торжественная 
церемония проходит в Между-
народный день театра. В этом 
году лауреатов  — 15: талантли-
вые и успешные актеры, режис-
серы, дирижеры, драматурги. 

Весь цвет отечественного теа-
тра! А поздравляя артистов, гла-
ва Союза театральных деятелей  
Александр Калягин , прочитал  
стихи Александра Блока. 

 Да, это был замечательный и 
очень дружеский вечер торже-
ства лучшего отечественного 
театрального искусства! 

«Золотые маски» получили 
народная артистка СССР Эли-
на Быстрицкая, народная ар-
тистка СССР Инна Чурикова, 
народный артист СССР Васи-

лий Лановой, народный артист 
России Александр Збруев, на-
родный артист России Станис-
лав Любшин, дирижер Влади-
мир Федосеев, народный ар-
тист СССР Владимир Василь-
ев, режиссер, народный артист 
России Леонид Хейфец, драма-
тург Александр Гельман, теа-
тральный критик и театровед 
Вадим Гаевский, народная ар-
тистка России Вера Карпова, 
народная артистка СССР Габ-
риэла Комлева, народный ар-

тист России Юрий Дрожняк, 
народный артист России Евге-
ний Шокин, народный артист 
Калмыкии Иван Уланов и бри-
танский режиссер Деклан Дон-
неллан.

Напомним,  что конкурс «Зо-
лотая маска»-2019 в самом раз-
гаре. А победители в остальных 
номинациях станут известны 
только 16 апреля. Церемония их 
награждения пройдет также на 
Исторической сцене Большого 
театра.  

Александр Збруев и Станислав Любшин — в числе первых лауреатов 25-й юбилейной «Золотой маски».
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ТУРИЗМ Какую программу 
подготовило  
экскурсионное бюро?

Покажи мне 
город

Сергей Жуков

Московское городское экскурсионное бюро снова в 
деле. Возродить организацию, созданную в послевоен-
ные годы, решил «Мосгортур». Выбрать и заброниро-
вать экскурсии по столице и области можно в онлайне. 
Купить билеты туристы смогут и в павильонах. Первый 
откроется летом в центре города.

Как рассказали в «Мосгортуре», городское экскур-
сионное бюро впервые появилось в Москве в 1947 году. 
Тогда гиды водили экскурсии на русском языке и приду-
мывали до десяти новых маршрутов в год. «Сейчас на 
рынке туристических услуг много частных компаний, 
которые со времен Советского Союза не смогли создать 
прозрачную и понятную потребителю систему органи-
зации городских экскурсий, — отметил гендиректор 
«Мосгортура» Василий Овчинников. — Некоторые орга-
низации и гиды работают полулегально, поэтому тури-
сты не защищены от мошенничества и низкого качества 
экскурсий». Городское бюро, уверен Овчинников, мо-
жет решить эти проблемы. Правда, в отличие от совет-
ского предшественника, работавшего по большей части 
с москвичами, но-
вый проект взял 
курс на туристов со 
всей страны и ино-
странцев. На сайте 
mgeb.ru сейчас до-
ступно более 70 эк-
скурсий по самым 
интересным музе-
ям, усадьбам, пар-
кам Москвы и Под-
московья. К приме-
ру, можно заглянуть 
в закулисье цирка 
на Цветном бульва-
ре — самого старого в столице. Обещают покатать на 
лифте для слонов, показать тигров, леопардов, морских 
котиков, цирковых собак и лошадей. А еще покажут гри-
мерку и клоунскую комнату Юрия Никулина.

Приглашает к себе в гости и интерактивный музей-
галерея «Вкусная лаборатория». Дети и взрослые узна-
ют секрет приготовления шоколада, попутно выяснят, 
откуда берется йогурт, и попробуют устранить аварию 
на производстве. И станут шеф-поварами, придумав 
торт своей мечты.

Поклонники истории могут прогуляться по Николь-
ской, которую в свое время справедливо прозвали ули-
цей просвещения. Здесь «квартировались» Славяно-
греко-латинская академия, печатный двор, многие 
книжные лавки. В этих же краях находились лучшие мо-
сковские трактиры, куда часто захаживали состоятель-
ные горожане. Дворы и примыкающие к Никольской пе-
реулки до сих пор хранят много секретов. Расскажут о 
них экскурсоводы из Музея Москвы.

Ценники, судя по информации на сайте, абсолютно 
разные — от 200 рублей и выше. Бронировать экскурсии 
уже начали, сообщили «РГ» в «Мосгортуре». Там же рас-
сказали, что число маршрутов будет расти. Появится на 
портале и рейтинг гидов. Туристы смогут выбрать само-
го подкованного, а после вызвать к назначенному месту. 
Скоро заказать экскурсию и купить билеты можно бу-
дет в специальных павильонах. Их установят там, где 
чаще всего бывают туристы. Ожидается, что первая точ-
ка откроется уже этим летом у Музея археологии. 

РАКУРС Введение новых стандартов с 1 июля может привести к демонтажу в стране 
90 процентов наружной рекламы 

«Посторонний предмет» 
на дороге
Анна Полтавцева 

С 
1 июля 2019 года должны 
вступить в силу новые по-
ложения ГОСТа о наруж-

ной рекламе, которыми предус-
матривается демонтаж подавля-
ющего большинства рекламных 
конструкций в стране. Этим до-
кументом предлагается рассма-
тривать их как «посторонние 
предметы», которые следует 
удалять с тротуаров, обочин до-
рог, остановок общественного 
транспорта и т.д. Причем делать 
это немедленно, в течение двух 
часов с момента обнаружения. 

Изменения в ГОСТ внесены 
по инициативе ряда дорожных 
НИИ, проектных организаций и 
ГИБДД. Цель их — убрать с доро-
ги все, что может влиять на до-
рожную безопасность. Опа-
сность авторы видят и в наруж-
ной рекламе. В подтверждение 
своей позиции они приводят ста-
тистику: за 2014—2017 годы в 
ДТП погибло 550 человек, в том 
числе из-за наезда на рекламные 
щиты. Анализа причин, почему 
случились эти аварии, не приво-
дится, хотя понятно, что неу-
правляемый автомобиль может 
влететь во что угодно — фонар-
ный столб, остановку, подзем-
ный переход, опору моста или 
здание… Официальная стати-
стика московского департамен-
та транспорта, например, где 
имеется более обширная анали-
тика по ситуации на столичных 
дорогах, констатирует, что про-
блема не в объектах. Высокая 
аварийность вызвана чаще всего 
нарушениями скоростного ре-
жима на определенных трассах. 

Пока же размещение реклам-
ных конструкций в стране регу-
лируется Федеральным законом 
«О рекламе» № 38-ФЗ, а также 
ГОСТ Р 52044-2003 «Наружная 
реклама на автомобильных до-
рогах и территориях городских и 
сельских поселений. Общие тех-
нические требования к средст-
вам наружной рекламы. Прави-
ла размещения». Разработаны 
эти требования в ходе масштаб-

ной работы, проведенной на ос-
нове анализа результатов рос-
сийских и зарубежных научных 
исследований по вопросу без-
опасной установки рекламных 
конструкций. Пользуясь ими, 
власти сумели добиться орга-
ничного включения рекламных 
конструкций в архитектурный 
облик городов. Яркий пример 
тому — столица, сумевшая наве-
сти порядок с «наружкой». Ко-
личество рекламных конструк-
ций за последние годы сократи-
лось в городе более чем вдвое, с 
улиц и тротуаров исчезли все 
технически и морально устарев-
шие рекламоносители. Во главе 
организации рекламного про-
странства теперь стоят истори-
ческий облик Москвы, комфорт 
для пешеходов, нормальные ус-
ловия для уборки улиц. Благода-
ря этому российская столица 
стала примером грамотного со-
четания решения урбанистиче-
ских задач и в то же время попол-
нения бюджета города. 

Но когда заработает новый 
ГОСТ под номером 50597-2017 
«Дороги автомобильные и ули-
цы. Требования к эксплуатаци-
онному состоянию, допустимо-
му по условиям обеспечения 
безопасности дорожного движе-
ния. Методы контроля», реклам-
ные конструкции, установлен-
ные сейчас в городе в соответст-
вии с прежними правилами, 
превратятся в «посторонние 
предметы». Причем не один, не 
два, а порядка 90 процентов от 
всех установленных в городе 
подпадут под демонтаж. Это 
приведет фактически к уничто-
жению рынка наружной рекла-
мы и к существенным потерям 
для бюджета столицы. Получает-
ся, что масштабные меры, ранее 
предпринятые властями для на-
ведения порядка в отрасли, мо-
гут оказаться напрасными.

Обеспокоенные сложившей-
ся ситуацией, операторы наруж-
ной рекламы задают вопрос: бу-
дет ли отрасль существовать и 
дальше? От лица ее представите-
лей — компаний Russ Outdoor, 

Gallery, «Лайса», «Расвэро» и 
«Дизайнмастер» — они направи-
ли обращение с просьбой разо-
браться в противоречиях старо-
го и нового ГОСТов вице-премье-
ру Дмитрию Козаку. С аналогич-
ным письмом к Дмитрию Козаку 
и вице-премьеру Максиму Аки-
мову, а также руководителю Рос-
стандарта Алексею Абрамову 
обратились и операторы наруж-
ной рекламы Приморского края.

Всех волнует вопрос: что 
дальше? А дальше, предсказыва-
ют эксперты, отрасль так назы-
ваемой «наружки» по всей Рос-
сии может ждать тотальное со-
кращение бизнеса, если не пол-
ное уничтожение. Ведь наруж-
ная реклама — не просто желез-
ные конструкции, это отрасль 
экономики, в которой действу-
ют такие же экономические за-
коны, как и в других отраслях, и 
которая также решает вопросы 
занятости населения, налоговых 
платежей и, что немаловажно, 
пополнения местных бюджетов. 

Серьезно пострадать могут и 
сферы экономики, непосредст-
венно не связанные с рекламой. 
Не стоит забывать, что «наруж-
ка» — это еще и способ донесения 
информации до потребителя. У 
местных производителей в отли-
чие от крупных федеральных и 
иностранных компаний нет воз-
можности давать рекламу своих 
товаров и услуг на телевидении в 
силу ее дороговизны. Наружная 
же реклама для многих более до-
ступный, а для некоторых пред-
принимателей и единственный 
инструмент для их продвиже-
ния. Потеряв его, малое и сред-

нее предпринимательство неиз-
бежно понесет убытки. Между 
тем необходимость поддержи-
вать местное производство, уве-
личивать производительность 
труда на предприятиях базовых 
отраслей, наращивать конку-
рентоспособность националь-
ной экономики постоянно под-
черкивается на федеральном 
уровне, и в первую очередь пре-
зидентом РФ.

Демонтаж же 90 процентов 
конструкций от числа имеющих-
ся в стране прежде всего ударит 
по рабочим местам. Между тем 
эта отрасль, которая считается 
вспомогательной, дает работу 
почти 100 тысячам человек — мо-
лодым трудоспособным людям, 
так как в эту сферу идет в основ-
ном молодежь. Особенно по-
страдают молодые дизайнеры, 
архитекторы, технические ра-
ботники. Соответственно, среди 
этих специалистов увеличится 
рост безработицы. 

Столицы же и крупные горо-
да потеряют доходы, значитель-
ным источником которых для 
них является наружная реклама. 
Объем ежегодных отчислений в 
местные бюджеты от наружной 
рекламы составляет около 25 
млрд руб. и дополнительно по-
рядка 10 млрд руб. налоговых от-
числений. 

Для мегаполисов это еще и 
вопрос престижа — система ин-
формирования, в том числе с по-
мощью рекламных щитов, обо 
всех сколько-нибудь значимых 
событиях все это время работа-
ла безотказно. Ее исчезновение 
существенно осложнит работу 

по формированию позитивной 
повестки, включая приглашения 
на фестивали и ярмарки, при-
званные дарить людям положи-
тельные эмоции. Лишатся этой 
информационной поддержки и 
те, кто непосредственно затева-
ет все эти «реформы». Проблема 
же безопасности дорожного дви-
жения никуда не денется и будет 
и дальше требовать постоянного 
повышенного внимания. 

Создавшаяся ситуация — про-
тиворечие двух отраслевых 
стандартов друг другу и возмож-
ное полное уничтожение отра-
сли — заставляет задуматься не 
только о том, какие последствия 
могут иметь те или иные предло-
жения, но и о том, стоит ли так 
кардинально менять порядок ре-
гулирования отраслей экономи-
ки, пусть даже и не таких лиди-
рующих в структуре ВВП Рос-
сии, как «наружная реклама». В 
конечном итоге отраслевое нор-
мативное регулирование фор-
мирует общий климат в стране, 
влияет на конкурентоспособ-
ность экономики и ее инвести-
ционную привлекательность. В 
частности, на предстоящем 
Красноярском экономическом 
форуме планируется выработка 
мер по сохранению отрасли на-
ружной рекламы. В дискуссии 
предполагается участие пред-
ставителей органов государст-
венной власти и местного самоу-
правления, регулятора инду-
стрии, ведущих операторов на-
ружной рекламы, инвесторов 
отрасли, а также ряда общест-
венных организаций России. 
Президент Национальной ассо-
циации визуальных коммуника-
ций Елена Михайлова призыва-
ет: «В настоящее время особен-
но важно обратить внимание на 
перспективу долгосрочного раз-
вития индустрии наружной ре-
кламы в условиях экономиче-
ских, законодательных и техни-
ческих ограничений, в частно-
сти уделить особое внимание 
обеспечению стабильности нор-
мативно-правового регулирова-
ния отрасли». 

ТРАНСПОРТ Каршеринг и другие прокатные сервисы в 2019 году 
ждет масса изменений

Выбирай колеса

Иван Пышечкин

С
ервисы краткосроч-
ной аренды автомо-
билей развиваются в 
Москве вот уже че-
тыре года. Начав все-
го с 35 каршеринго-
вых машин в 2015-м, 
столица уже имеет 
17,6 тысячи прокат-

ных автомобилей. Мировое ли-
дерство по соотношению таких 
транспортных средств на число 
жителей пока принадлежит То-
кио, но уже в 2019 году Москва 
надеется отодвинуть столицу 
Японии на второе место. Как 
дальше будет развиваться мо-
сковский каршеринг, а также на-
сколько увеличится парк про-
катных велосипедов и самокатов 

в новом сезоне, узнавал обозре-
ватель «РГ». 

Когда в Москве появились 
первые каршеринговые машины, 
в то, что они начнут играть для по-
ездок по городу заметную роль, 
мало кто верил. По самым сме-
лым прогнозам, столичный авто-
парк обещал вырасти до 10 тысяч 
автомобилей. Но прошло не-
сколько лет, и эта цифра вот-вот 
удвоится. «Поговорив с компани-

ями-операторами, мы предпола-
гаем, что уже в этом году будет 
около 20—25 тысяч автомобилей, 
а в 2020-м дойдет и порядка до 30 
тысяч», — рассказал заммэра Мо-
сквы, руководитель столичного 
дептранса Максим Ликсутов.

«Причина роста автопарков — 
достаточно либеральное законо-
дательство и открытое взаимо-
действие с операторами. В Евро-
пе бюрократических барьеров 

куда больше», — считает соосно-
ватель компании «BelkaCar» 
Екатерина Макарова. 

Но автомобили — далеко не 
единственный вид краткосроч-
ного проката в столице. В этом 
году пополнятся парки велосипе-
дов, электровелосипедов, само-
катов, электросамокатов и даже 
электроскутеров. Про последние 
вообще мало кто из москвичей 
слышал. В прошлом году их в го-
роде сдавалось в аренду только 
10 — и то в порядке эксперимен-
та. В новом сезоне будет уже 100. 
В комплекте к ним для безопа-
сности идет шлем, размер кото-
рого можно отрегулировать 
вручную. Взять электроскутеры 
напрокат смогут только те, у кого 
в правах открыта мотокатегория. 

Для любителей техники по-

проще тоже приготовили попол-
нение. «У москвичей пользуются 
популярностью и электровело-
сипеды. В 2019 году их станет в 
полтора раза больше — до 390 
штук. Обслуживаться они будут 
на 18 станциях», — сказал Ликсу-
тов. Операторы обещают в не-
сколько раз увеличить и число 
механических и электрических 
самокатов. В прошлом году их 
москвичам предлагалось чуть 
более 3 тысяч, а этим летом бу-
дет доступно более 10 тысяч. 

Добавится также тысяча обыч-
ных велосипедов — их в городе бу-
дет более 5,1 тысячи штук. Для их 
обслуживания расширят сеть ве-
лостанций — с 430 до 530. 

В основном популярностью пользу-
ются бюджетные Kia и Huyndai. 
Но есть и премиум-сегмент.

А К Ц Е Н Т

Уже в 2020 году автопарк городских 
каршерингов будет насчитывать 
30 тысяч автомобилей

ПРАЗДНИК  

В столице 
пройдет 
Большой 
фестиваль 
Китая

МИЛЛИОН 
ГОСТЕЙ 
НА ЮБИЛЕЙ
Любовь Проценко 

До миллиона посетителей ожи-
дают организаторы на Большой 
праздничный Фестиваль Китая, 
который пройдет в Москве с 13 
по 15 сентября. Такое заявление 
журналистам сделал вчера пол-
номочный министр посольства 
КНР в РФ Фан Сяньжунь на 
пресс-конференции, где расска-
зали о предстоящем событии. 

Фестиваль будет посвящен 
сразу двум юбилеям — 70-летию 
образования Китайской Народ-
ной Республики и 70-летию 
установления российско-ки-
тайских дипломатических от-
ношений. «У нас и прежде про-
ходило большое количество 
совместных российско-китай-
ских мероприятий, — продол-
жал Фан Сяньжунь. — Но прово-
дились они в залах, где количе-
ство посетителей всегда ограни-
чено. Сейчас же правительство 
Москвы предоставило нам пре-
красную открытую площадку 
ВДНХ». По словам администра-
ции главной выставки страны, 
по выходным ее посещает по 
600-800 тысяч человек. «Мы же 
надеемся в теплые сентябрь-
ские дни привлечь до 1 миллио-
на гостей, которые захотят при-
коснуться к китайской культу-
ре и просто получить удоволь-
ствие от праздника». 

Территория ВДНХ, можно 
сказать, исторически была тер-
риторией дружбы народов. Но в 
90-е годы прошлого века ее 
превратили в огромную бара-
холку, и долгое время она была в 
полуразрушенном состоянии. 
За последние годы городские 
власти ее реконструировали, 
благоустроили и ВДНХ снова 
стала одним из главных куль-
турных центров Москвы и од-
новременно любимым местом 
отдыха москвичей. В том же, что 
москвичам, как и всем россия-
нам, Китай интересен во всех 
его проявлениях, Фан Сянь-
жунь не сомневается. «В по-
следние годы уровень нашего 
стратегического партнерства 
постоянно повышался и отно-
шения Китая и России пережи-
вают хороший период»,— гово-
рил он. По его словам, торговый 
оборот двух стран в прошлом 
году достиг исторического мак-
симума, превысив 100 милли-
ардов долларов в год. Тенденция 
дальнейшего роста наблюдает-
ся и в текущем году. Параллель-
но развивается и множество 
совместных проектов. Резуль-
тат одного из самых крупней-
ших проектов, по словам заме-
стителя директора первого де-
партамента Азии МИД России 
Андрея Смородина, можно бу-
дет скоро увидеть: в конце года 
должен заработать первый газо-
провод из России в Китай «Сила 
Сибири».

Фестиваль в Москве предус-
матривает широкую и деловую, 
и культурную программы. От-
кроется он 13 сентября Россий-
ско-Китайским деловым фору-
мом, который будет посвящен 
цифровой экономике и цифро-
визации в гуманитарных облас-
тях. Культурно-развлекатель-
ная программа также обещает 
быть интересной и насыщенной. 
Москвичам на ВДНХ пообещали 
устроить еще один фестиваль — 
китайских фонарей, дать ма-
стер-классы от мастеров цигун 
и тайцзицюань, организовать 
«Китай в миниатюре» в виде вы-
ставки малых архитектурных 
форм, устроить гонки на лодках-
драконах и даже торжествен-
ный салют. Смогут посетители 
научиться и настоящей китай-
ской чайной церемонии, а также 
разрисовать на свой вкус фигу-
ры панд, изготовленных в нату-
ральную величину. 

Евгений Дридзе, замруково-
дителя департамента внешнеэ-
кономических и международ-
ных связей Москвы высказал 
надежду, что этот фестиваль 
окажется не разовой акцией, а 
станет в Москве традиционным. 
Это еще более укрепит отноше-
ния российской столицы с раз-
ными провинциями Китая, с ко-
торыми ее и сейчас связывают 
партнерские отношения. 

На сайте бюро появится рейтинг гидов — туристы смогут сами 
выбирать самых эрудированных экскурсоводов. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявляет 
об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Нижегородского областного 
суда;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакан-
тные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу 
— с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 29 апреля 2019 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о зе-
мельных участках, находящихся в государственной, му-
ниципальной собственности, расположенных в границах  
ОЭЗ ППТ «Центр» на территории Новоусманского муни-
ципального района Воронежской области и не сданных 
в аренду по состоянию на 28.03.2019 г., с кадастровыми 
номерами: 

36:16:5500006:192, площадь 363033 кв. м;
36:16:5500006:115, площадь 100000 кв. м; 
36:16:5500006:132, площадь 200272 кв. м; 
36:16:5500006:133, площадь 271120 кв. м; 
36:16:5500006:135, площадь 18720 кв. м; 
36:16:5500006:138, площадь 199909 кв. м; 
36:16:5500006:139, площадь 298513 кв. м; 
36:16:5500006:142, площадь 12964 кв. м; 
36:16:5500006:144, площадь 322813 кв. м; 
36:16:5500006:170, площадь 50000 кв. м; 
36:16:5500006:171, площадь 50000 кв. м; 
36:16:5500006:184, площадь 28145 кв. м; 
36:16:5500006:187, площадь 64559 кв. м; 
36:16:5500006:211, площадь 30153 кв. м; 
36:16:5500006:212 площадь 751 кв. м; 
36:16:5500006:213, площадь 160044 кв. м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить по телефону: +7 (473) 239-63-31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уже сейчас бюро 
предлагает 
иностранцам 
и российским 
туристам более 
70 экскурсий 

На ВДНХ можно 
будет получить 
урок цигун 
и принять участие 
в гонках на лод-
ках-драконах

А К Ц Е Н Т

Обеспокоенные сложившейся ситуацией, 
операторы наружной рекламы 
задают вопрос: будет ли отрасль 
существовать и дальше? 
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БАСКЕТБОЛ Четвертый раз 
в сезоне «Химки» и ЦСКА 
сразятся друг против друга

Дерби ушло 
с Ленинградки

Илья Трисвятский

Завтра в матче предпоследнего, 29-го тура регулярно-
го чемпионата Евролиги друг с другом на «Арене Мы-
тищи» сразятся два российских участника — подмо-
сковные «Химки» и ЦСКА.

Химчане уже потеряли шансы на выход в плей-офф, 
но команда хочет громко хлопнуть дверью перед скорым 
завершением своего участия в нынешней Евролиге. Ар-
мейцы давно пробились в четвертьфинал и обеспечили 
преимущество своей площадки в серии до трех побед 
этого раунда, продолжая сражаться за почетное первое 
место в «регулярке». «Красно-синие» на одну победу от-
стают от лидирующего турецкого «Фенербахче», при 
этом уступая стамбульцам по личным встречам (75:79 в 
гостях и 70:68 в предыдущем туре дома). С другой сторо-
ны, в какой-то степе-
ни принципиаль-
ным делом является 
и удержание теку-
щей второй пози-
ции, а в спину ды-
шит минимально от-
стающий от москви-
чей испанский 
«Реал» (Мадрид).

«Химки» и ЦСКА 
в нынешнем сезоне 
встречались уже 
три раза. В первом 
круге Евролиги 
«красно-синие» у себя в «Мегаспорте» на Ходынке взя-
ли верх 88:74. В чемпионате Единой лиге между оппо-
нентами наблюдается равенство. В УСК ЦСКА, кото-
рый армейцы используют для матчей на внутренней 
арене, они выиграли 75:65. В Химках в начале марта, 
когда после длительно паузы в строй из лазарета вер-
нулся Алексей Швед  и сразу героически набрал боль-
ше половины очков своей команды (37), успех в допол-
нительной пятиминутке праздновали подмосковные 
баскетболисты — 73:72.

Получается, что встречи двух ведущих команд Рос-
сии друг с другом в этом сезоне пока проходят на раз-
ных площадках. Сражение соперников именно в Мы-
тищах рушит привычное для битв ЦСКА и «Химок» 
определение «дерби Ленинградского шоссе».

«Химки» в последнее время, уже после прихода в 
команду главного тренера Римаса Куртинайтиса, про-
извели ряд перестановок в составе. Отправились до-
мой Ди Бост и Тони Крокер, вместо них в клуб пришли 
американский защитник Эндрю Харрисон и латвий-
ский форвард Янис Тимма. 

По мнению большинства специалистов, последние 
поражения «Химок» в Евролиге уже при Куртинайтисе 
— это неизбежное следствие ошибок прежнего главного 
тренера команды грека Георгиоса Барцокаса, уволенно-
го в январе.  Ошибки были допущены как в селекции, так 
и по ходу подготовки к нынешнему сезону. Сейчас пред-
принятые литовским специалистом кадровые и иные 
шаги позволяют команде постепенно выбираться из 
функциональной ямы, оставляют на дежду болельщиков 
«Химок» на то, что важная задача сохранить место в 
Евролиге будет выполнена. А для этого уже в Единой 
лиге нужно добраться до финала, то есть занять как ми-
нимум вторую строчку в итоговой классификации.

По доброй традиции проведения домашних матчей 
Евролиги, подмосковный клуб снова организует для 
зрителей бесплатный транспорт как из Химок, так и от 
от станции метро «Медведково».  Вполне вероятно, что 
завтра в Мытищах будет аншлаг. 

ХОККЕЙ КХЛ не стала сокращать количество участников на следующий чемпионат

Опять двадцать пять
Илья Зубко

В
чера в Москве состоялось 
заседание совета директо-
ров Континентальной хок-

кейной лиги. На нем руководи-
тели обсуждали и утверждали 
планы на следующий сезон. 

Главная интрига касалась 
возможного сокращения числа 
команд. Лига давно провозгла-
сила курс на это и постепенно 
расставалась с «Югрой», «Ла-
дой», новокузнецким «Метал-
лургом», «Медвешчаком». Эк-
сперты изучили вопрос и опре-
делили — оптимальным будет 24 
клуба. На сегодня их 25, и не-
трудно догадаться, что для до-
стижения цели надо было по-
жертвовать всего одним. Одна-
ко этого не произошло, хотя 
кандидатов хватало.

Еще зимой казалось решен-
ным делом исключения «Адми-
рала». Во Владивостоке были 
сложности с финансированием 
и, как следствие, скверные ре-
зультаты. Но довольно токсич-
ную ситуацию удалось выров-
нять, так что к моменту Х «мо-
ряки» подошли пусть и на по-
следнем месте в рейтинге, но от-
нюдь не безнадежными. Долги 
за прошлые годы сохраняются, 
но за этот сезон все уплачивает-
ся исправно. Так что в итоге 
«Адмирал» остался в КХЛ. Как и 
все остальные клубы. В пользу 
дальневосточников сыграла и 
география — Лига планирует ак-
тивно развиваться в восточном 
направлении. Как пояснил пре-
зидент КХЛ Дмитрий Черны-
шенко, в чемпионате может из-
мениться вся логистика.

— Когда у нас появятся край-
ние дивизионы, то очень боль-
шое количество игр будет про-
ходить внутри этих дивизионов. 
На Западе и на Дальнем Восто-
ке. Это новый подход, который 

мы должны просчитать и осоз-
нать, для этого будет создана ра-
бочая группа. Не исключаю, что 
в этом случае количество клу-
бов в КХЛ может увеличиться, — 
сказал Чернышенко журнали-
стам.

По словам президента КХЛ, 
уже в сезоне 2021/22 может по-
явиться Азиатский дивизион. В 
нем помимо «Куньлуня» не 
исключено участие еще одного 
клуба из Китая. Также интерес 
проявляет Япония. В этом кон-
тексте сохранение «Адмирала», 

а также хабаровского «Амура» 
выглядит логичным.

От планов расширения на за-
пад тоже никто отказываться не 
собирается. Как подчеркнул 
Дмитрий Чернышенко, «самые 
конкретные варианты — это 
Франция и Германия». Но пока 
КХЛ хорошо бы решить вопро-
сы с уже играющими европей-
скими клубами. Финансовые га-
рантии предоставили 23 участ-
ника, тогда как рижское «Дина-
мо» и братиславский «Слован» 
попросили отсрочку. Они долж-

ны закрыть все вопросы до 30 
апреля. И если латвийский клуб 
с этим справится, тут проволоч-
ка техническая, то со словац-
ким все сложнее. «Слован» — 
один из немногих, у кого есть 
долги по зарплате. Компанию 
ему здесь составляет только ни-
жегородское «Торпедо». По 
остальным аспектам все тоже 
плохо — команда быстрее всех 
потеряла шансы попасть в плей-
офф, распродав в конце сезона 
всех лидеров. Посещаемость 
матчей упала катастрофически, 
и Дмитрий Чернышенко выска-
зался по поводу «Слована» до-
статочно жестко. Тем не менее 
Лига согласилась подождать — 
руководители словацкого клуба 
обещают чуть ли не на днях при-
влечь нового серьезного инве-
стора. 

— Нас не устраивает ситуа-

ция со «Слованом». Иным сло-
вом, как позор, это не назвать. Я 
встречался с владельцами клу-
ба, они представили план. Если 
он будет реализован, клуб заиг-
рает и будет показывать хоро-
шие результаты. Будем надеять-
ся, что так и произойдет, — ска-
зал по этому поводу Дмитрий 
Чернышенко.

Из других решений, приня-
тых советом директоров, отме-
тим схему календаря на буду-
щий сезон. Он начнется 1 сентя-
бря. Каждый клуб, как и в этом 
розыгрыше, проведет по 62 мат-
ча. Регулярный чемпионат фи-
ниширует 27 февраля. Плей-
офф продлится с 1 марта по 30 
апреля. Паузы на матчи Евроту-
ра сохранятся — клубы будут от-
дыхать по шесть дней во время 
каждого из четырех этапов. 

Омский «Авангард», прово-
дящий домашние матчи в под-
московной Балашихе, останет-
ся в Восточной конференции. 
«Ястребы», как известно, перее-
хали вынужденно — из-за про-
блем с ареной. Вчера председа-
тель совета директоров «Аван-
гарда» Александр Крылов сооб-
щил журналистам, что «Арена 
Омск» будет снесена, а вместо 
нее построена новая. Когда — во-
прос открытый.

— Сейчас мы находимся на 
стадии создания проекта новой 
арены. Обязательно объявлю об 
этом, как только будут конкрет-
ные результаты, — сказал Кры-
лов. 

Напомним, что «Авангард» 
вышел в финал Восточной кон-
ференции и продолжает борьбу 
за Кубок Гагарина. В пятницу 
«ястребы» проведут в Балашихе 
первый матч серии против 
уфимского «Салавата Юлаева». 
А сегодня вечером в Москве 
стартует противостояние меж-
ду ЦСКА и питерским СКА. 

ФУТБОЛ Датчане сыграли вничью со Швейцарией 
при драматичных обстоятельствах

Когда 0:3 не приговор

Артур Нанян 

Д
ва первых тура отбо-
рочного цикла чемпи-
оната Европы-2020 
получились богаты-
ми на события. Самое 
яркое из них, пожа-
луй, состоялось в Ба-
зеле, где швейцарцы 
принимали датчан. 

На 76-й минуте гол Бреля 
Эмболо позволил хозяевам по-
вести 3:0. Мало кто в этот мо-
мент мог подумать, что самое 
интересное в этой встрече впе-
реди. Скандинавы, до того не со-
здавшие почти ни одного мо-
мента у ворот соперника, вдруг 
резко активизировались.

Что случилось дальше со 
швейцарцами — необъяснимо. 
Участник плей-офф чемпионата 
мира, одна из самых ярких ев-
ропейских команд, за десять 
минут пропустила три мяча и 
упустила победу. Как итог — 3:3! 
Невероятный камбэк от дат-
ской сборной. 

— Нелегко анализировать та-
кой результат, — признался глав-
ный тренер швейцарцев Влади-

мир Петкович. — Трудно при-
нять ничью после того, как мы 
вели 3:0. В концовке мы прижа-
лись к своим воротам. Это было 
ошибкой. Нужно было держать 
мяч и не давать им атаковать. 
Но получилось то, что получи-
лось. С этим нужно смириться. 
Огромный комплимент датча-
нам. Они проявили характер. 
Почти любая другая команда на 
их месте сдалась бы после 0:3 к 
84-й минуте. 

Главный тренер скандинавов 
Оге Харейде начал пресс-конфе-
ренцию с шутки: «Нас критико-
вали за неинтересные матчи со 
счетом 0:0. Вот мы и решили 
сыграть 3:3».

Харейде — один из главных 
творцов последних успехов дат-
ской сборной. Этот специалист 
до сих пор остается единствен-
ным наставником, выигравшим 

все чемпионаты традиционной 
Скандинавии (Швеции, Норве-
гии и Дании). В национальной 
команде он работает с 2015 
года. Уже в ближайшее время, 
по информации зарубежных 
СМИ, норвежец подпишет но-
вый контракт с федерацией фут-
бола Дании, рассчитанный до 
конца лета 2021 года. 

А ведь осенью прошлого года 
Харейде столкнулся с гигант-
скими проблемами. Дело в том, 
что сразу несколько лидеров 
сборной отказались играть за 
нее из-за конфликта с местной 
федерацией футбола. Причина 
разногласий — распределение 
имиджевых прав на спортсме-
нов. Произошло это примерно 
за неделю до товарищеской 
встречи в гостях со Словакией. 

Чтобы набрать хоть какую-
то команду, Датский футболь-

ный союз обратился в клубы 
второй и третьей лиги. Но там 
отказались идти навстречу в 
знак солидарности с игроками 
сборной. От безвыходности 
пришлось просить помощи у… 
датской команды по футзалу. 
Взамен им пообещали усилен-
ное финансирование в буду-
щем. Вот в таком составе скан-
динавы отправились в Братис-
лаву, где словаки без особых 
усилий разгромили соперника 
— 3:0. 

— У нас было трудное время. 
Но сейчас все позади, — говорит 
один из лидеров датской сбор-
ной Юссуф Поульсен. — Сегод-
няшний матч со Швейцарией 
был безумием. Мы провели пло-
хую встречу, но увозим одно 
очко. То, что мы сделали в по-
следние десять минут, — фанта-
стика. Такие вещи запоминают-
ся на всю жизнь.

Драматично развивались со-
бытия в параллельной игре в 
Осло, где норвежцы принимали 
шведов. К 59-й минуте хозяева 
вели 2:0, но затем гости забили 
три мяча. Солировал форвард 
«Краснодара» Виктор Классон: 

швед записал в свой актив гол и 
результативную передачу. 
Впрочем, даже это не помогло 
его команде набрать три очка. 
Уже на 97-й минуте Норвегия 
сравняла счет (3:3) и вырвала 
ничью. 

Показали характер греки. 
Уступая 0:2 в гостях Боснии и 
Герцеговине, эллины во втором 
тайме забили два мяча и зарабо-
тали одно очко (2:2). Правда, 
стоит отметить, что концовку 
встречи хозяева провели в 
меньшинстве после удаления 
полузащитника «Ювентуса» 
Миралема Пьянича. 

В остальных встречах были 
зафиксированы следующие ре-
зультаты: Италия — Лихтен-
штейн — 6:0, Мальта — Испания 
— 0:2, Армения — Финляндия — 
0:2, Ирландия — Грузия — 1:0, Ру-
мыния — Фарерские острова — 
4:1. 

Датчане совершили настоящий 
подвиг, вырвав ничью в Базеле.

А К Ц Е Н Т

Уже через пару лет в КХЛ может появить-
ся Азиатский дивизион. Интерес к этому 
проекту проявляет Япония. Возможно 
участие и еще одного клуба из Китая

А К Ц Е Н Т

Сборная Дании забила три мяча 
за десять минут — с 84-й по 94-ю

— Евро-2020: 
онлайн-трансляции, интервью 
со спортсменами, фото 
rg.ru/sujet/6075

Игрок ЦСКА Уилл Клайберн в последнем матче с «Химками» 
принес своей команде 17 очков, но армейцы уступили.

НОВОСТИ 

Наш клуб взял 
все три разных 
волейбольных 
еврокубка

ВЕЗДЕ УСПЕЛО 
«БЕЛОГОРЬЕ»
Илья Трисвятский

Белгородское «Белогорье» вчера 
на своей площадке установило 
уникальное достижение. Эта ко-
манда стала первой в России, вы-
игрывавшей в разное время все 
три волейбольных еврокубка.

Линейку континентальных 
трофеев клуб, на протяжении 
30 лет возглавляемый Геннади-
ем Шипулиным, «закрыл» 
успехом в третьем по значимо-
сти Кубке Вызова. Ранее белго-
родцы трижды побеждали в 
Лиге чемпионов и два раза бра-
ли второй по рангу Кубок ЕКВ. 
Все эти успехи достигнуты в 
2000-х годах.

Первый матч нынешнего фи-
нала Кубка Вызов против ита-
льянской «Монцы» прошел на 
Апеннинском полуострове и за-
вершился победой соперника в 
пяти сетах. Вчера в стартовой 
партии получилась напряжен-
ная концовка. Игроки «Белого-
рья» мощно подавали, волейбо-
листы «Монцы» мяч в паре эпи-
зодов спасли, но в итоге хозяе-
ва додавили  — 27:25. 

К середине следующего сета 
преимущество игравших уже 
на чистом кураже «львов» было 
огромным — 13:5. Естественно, 
что вскоре общий счет стал 2:0. 
Причем примерно в равной сте-
пени атаки результативно за-
вершали пятеро волейболистов 
нашего стартового состава — до-
игровщики серб Неманья 
Петрич и канадец Джон Гордон 
Перрин, блокирующие Алек-
сандр Сафонов и Александр Гу-
цалюк, диагональный Денис 
Земченок. Пасовал Роман По-
рошин, на позиции либеро дей-
ствовали Валентин Голубев и 
олимпийский чемпион Алексей 
Обмочаев, а еще играл сын ве-
личайшего уже в прошлом бой-
ца «Белогорья» и сборной Рос-
сии Сергея Тетюхина — Павел. 
На тренерском мостике — серб 
Слободан Ковач. 

Хозяева без проблем довели 
матч до победы — 3:0 (27:25, 
25:19) и завладели желанным 
Кубком Вызова. С учетом того, 
что в 2014 году «Белогорье» 
становилось клубным чемпио-
ном мира, в международном и 
российском волейболе не оста-
лось ни одного существующего 
трофея, которые не брала бы 
команда Шипулина. 

Чемпион мира, победитель 
Лиги чемпионов, Кубка ЕКВ, 
Кубка Вызова, российской Су-
перлиги, Кубка и Суперкубка 
страны — все эти титулы есть в 
огромнейшей коллекции три-
умфов «Белогорья».

Нашим болельщикам на 
континентальной арене теперь 
остается поддерживать ВК «Зе-
нит-Казань», который замах-
нулся на пятый титул подряд. 
Впереди полуфиналы турнира 
«Перуджа» (Италия) — «Зенит-
Казань», «Скра» (Польша) — 
«Мачерата» (Италия). Первые 
матчи пройдут 3 апреля, ответ-
ные — ровно через неделю. 

Вадим Евсеев
возглавил клуб
Премьер-лиги

ГЛАВНЫЙ
В «УФЕ» 
Артур Нанян

На тренерском мостике фут-
больного клуба «Уфа» прои-
зошла перестановка: вместо 
Дмитрия Кириченко отныне с 
командой будет работать Ва-
дим Евсеев. 

В ноябре прошлого года Ки-
риченко стал исполняющим 
обязанности главного тренера 
уфимцев. Спустя пару недель 
бывший форвард ЦСКА был из-
бавлен от приставки «и.о». 

Выступления команды при 
Кириченко оставляли желать 
лучшего. После 20 туров «Уфа» 
идет на предпоследней 15-й 
строчке в таблице Премьер-ли-
ги. 

— Я ответственен за резуль-
тат, а его сейчас нет. Хотел бы 
поблагодарить каждого футбо-
листа за совместную работу. И 
пожелать клубу удачи в даль-
нейшем, — отметил Кириченко.

Что касается Евсеева, то на-
кануне он покинул «СКА-Хаба-
ровск». Армейцев экс-защит-
ник «Локомотива» возглавил 
летом прошлого года. А до того 
он был главным тренером 
пермского «Амкара». Дебют 
специалиста на новом посту 
пройдет в это воскресенье, ког-
да уфимцы встретятся на вые-
зде с одним из лидеров чемпио-
ната ЦСКА. 

Столичные армей-
цы полны решимо-
сти взять реванш 
у «Химок» за пора-
жение в турнире 
Единой лиги

Омский «Авангард» (в темной 
форме) останется в Восточной кон-
ференции КХЛ.
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Извещение 
о проведении общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «РН-
БашНИПИнефть» совместно с Администрацией муниципального 
района Белебеевский район Республики Башкортостан 
уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Обустройство куста № 412 скв. № 482г Белебеевского 
нефтяного месторождения», включая предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду. Цель намечаемой 
деятельности: добыча, сбор и транспортировка добываемой 
продукции скважин. Месторасположение намечаемой 
деятельности: Белебеевский район РБ.

Наименование и адрес заявителя: ООО «РН-БашНИПИнефть», 
Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Ленина, 86/1. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 29.01.2019 г. до 31.05.2019 г. Орган, 
ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация МР Белебеевский район Республики Башкортостан, 
г. Белебей, ул. Красная, д.116. Контактные лица: от разработчика 
проектной документации — ООО «РН-БашНИПИнефть», 
Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Ленина, 86/1, Саитзянов Ирик 
Айратович, тел. 8(347)262-20-04; от Заказчика-Застройщика — ООО 
«Башнефть-Добыча», Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Карла 
Маркса 30, к.1, Ихсанов Рустем Камилевич, тел. 8(347)214-49-96. 

Форма общественных обсуждений: слушания. Форма 
представления замечаний: устная, письменная. Ознакомиться 
с предварительными материалами и направить свои 
замечания и предложения можно: 452027, РБ, Белебеевский 
район, д. Малиновка, ул. Школьная, д. 5, тел. 8(34786)2-01-38  с 
29.03.2019 г. до 29.05.2019 г. (понедельник—пятница, с 9.00 до 
17.00). 

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Обустройство куста № 412 скв. 
№482г Белебеевского нефтяного месторождения», включая 
предварительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся в здании Администрации сельского 
поселения Малиновский сельсовет: 29.04.2019 г., в 15.00, РБ, 
Белебеевский район, д. Малиновка. ул. Школьная, д. 5.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 марта, пятница, «МАТЧ! Страна»
19.30. «Химки» — ЦСКА. Прямая трансляция.
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Москва -3...+3, снег

Санкт-Петербург -3...+5, осадки

Анадырь -9...-6, облачно

Архангельск -5...+2, снег

Астрахань +2...+14, облачно

Благовещенск  -11...-1, солнечно

Владивосток -2...+4, облачно

Волгоград +3...+7, дождь

Воронеж -2...+3, облачно

Екатеринбург 0...+7, облачно

Иркутск -6...+2, снег

Казань +1...+4, дождь

Калининград +3...+9, облачно

Краснодар +3...+10, дождь

Магнитогорск -6...+4, солнечно

Мурманск -3...+3, осадки

Нижний Новгород -6...+3, осадки

Новосибирск -3...+4, облачно

Омск -8...+5, солнечно

Орел -4...+3, облачно

Оренбург -3...+5, осадки

Пермь 0...+7, осадки

Ростов-на-Дону +1...+8, дождь

Севастополь +1...+7, дождь

Симферополь +1...+7, дождь

Сочи +6...+9, дождь

Тамбов -6...+2, солнечно

Тюмень -3...+8, облачно

Уфа -2...+9, облачно

Хабаровск -11...0, облачно

Челябинск -7...+7, облачно

Чита -14...0, снег

Элиста +2...+14, солнечно

Южно-Сахалинск -14...-1, облачно

Якутск -24...-8, облачно

Ярославль -6...+3, осадки

НА УЛИЦЕ

В Москве в «Стрелецких пала-
тах» показывают костюмы 
главных героев масштабного 
исторического сериала «Году-
нов» («Российская газета» пи-
шет об этом на 6-й полосе). 

К слову, наряды, расшитые 

полудрагоценными камнями, 
жемчугом, золотыми нитями и 
натуральными мехами, шились 
в течение полутора лет.

 Я думаю, на такую выставку 
стоит сходить, посмотреть, на-
сладиться нашим историческим 
наследием. Считаю, экспозиция 
костюмов русского средневеко-
вья может заинтересовать и 
подтолкнуть современного гра-
жданина к тому, чтобы что-ни-
будь почитать о той эпохе, о цар-
ствовании Бориса Годунова. Вы-
ставка — отличная возможность 
просветить тех, кто с россий-
ской историей перед Смутным 
временем мало знаком. 

Еще прельщает тот факт, что 
костюмы тщательно шились ма-

стерицами по всем лекалам того 
времени, а специалисты исполь-
зовали старинные иконы, пар-
суны, миниатюры из летописи, 
чтобы воспроизвести стиль оде-
жды нашего средневековья, поэ-
тому их вид донесен до нас до-
статочно точно.

Но вот мой совет современ-
ным «модницам»: вряд ли стоит 
переносить стиль конца XVI 
века в свой гардероб. Увы, мно-
гие наши российские женщины 
и без того, наряжаясь на то или 
иное мероприятие, стараются 
быть похожими на цариц. И им 
надо как-то развивать вкус и 
эстетическое восприятие, мень-
ше обращать внимание на яр-
кость, шелк, стразы, камни и 

тому подобное. Вижу, что неко-
торые дамы, придя на экспози-
цию, всерьез готовы впечат-
литься пышностью костюмов 
той эпохи и для гардероба ис-
кать себе что-то подобное, а это 
сегодня совершенно немодно.

Могу сказать, что условия и 
темп жизни, в которых живут 
примерно 85 процентов росси-
ян, не позволяют иметь такие 
вещицы в своем шкафу. Поэтому 
на выставку исторических ко-
стюмов лучше просто пойти с 
одной полезной целью: напи-
тать свой глаз приятной картин-
кой, знаниями, зарядиться при-
ятными эмоциями. И не пытать-
ся это потом повторить, чтобы 
не выглядеть нелепо и смешно.

Добавлю, что сейчас в моде 
китч-безвкусица, 90-е. Все 
очень грубое, дерзкое, неопрят-
ное. А одежда времен, показан-
ных в сериале, отличалась силу-
этом, роскошью. Тогда очень 
сильно обращали внимание на 
швы, на вышивку, на детали, на 
пуговицы, на воротники. Совре-
менным модникам как раз по-
чти безразлично качество оде-
жды, и самая модная одежда 
сейчас бесформенная. Те же са-
мые стразы, которые возвраща-
ются, используются скорее в 
стилистике конца 80-х — начала 
90-х, но ни в коем случае не 
прошлых веков.

Для специальных мероприя-
тий я, конечно, иногда допускал 

в свои образы какие-то детали 
эпохи царской России. Но время 
идет. И если я и примерил бы на 
себя такие наряды, то это были 
бы или специальные стилисти-
ческие съемки, или какое-то ме-
роприятие, либо какая-нибудь 
театрализованная костюмиро-
ванная вечеринка. 

Кстати, иногда я встречал 
мужчин, разгуливающих по го-
роду в каких-то сюртуках, в ме-
хах на воротнике. Вообще даже 
женское пальто с воротником 
сегодня выглядит ужасно вы-
чурно, безвкусно и даже, по-
скольку весь мир занимается за-
щитой животных, ужасающе. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
На улице переменная об-
лачность. Без осадков. 
Атмосферное давление 
составит 752 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
Утром выглянет солнце, 
но к обеду небо снова за-
тянет тучами. Осадков 
не прогнозируется.

СУББОТА
Потеплеет. Однако день 
будет пасмурным. Атмос-
ферное давление — 744 
мм ртутного столба.
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Отойди на сто метров
Татьяна Владыкина • rg.ru/art/1501236
Госдума разрабатывает законопроект об «охранном 
ордере» — это один из способов защиты от домашнего 
насилия. Насколько я знаю, подобный механизм защи-
ты существует во многих странах. Работает он по прин-
ципу: не важно, есть ли у обидчика какие-то проблемы 
или другое жилье, важно, чтобы жертва была в безопа-
сности. Не важно, куда он пойдет. Если он позволил 
себе распустить руки, то нечего ему жаловаться. Ты 
сам заслужил то, что тебе ограничили возможность 
пользоваться твоим конституционным правом на жи-
лище, совершив противоправные действия. Живи мир-
но со своей семьей, не придется ночевать на улице. 

Денис

Это не есть хорошо
Марина Гусенко • rg.ru/art/1668667
Потребитель всегда желает приобрести продукт, объе-
динивший в себе три критерия: полезный, правильный 
и здоровый. Умения выбирать визуально и на ощупь 
недостаточно, и никакие рекомендации/советы не по-
могут. Именно закон об органической продукции и его 
жесткое и неукоснительное соблюдение могут высту-
пить гарантом заполнения прилавков органической 
продукцией с соответствующими требованиями. 
Сильный и серьезный шаг — создание опережающих 
стандартов качества продукции, что будет расценено 
производителем как подсказка и мотивация выпускать 
исключительно качественную продукцию, на которую 
будет обеспечен спрос потребителя. Это и будет про-
веркой технологической готовности индустрии и не-
обходимости инвестирования. Не желающие или не 
способные соответствовать качеству выпускаемой 
продукции вольно или невольно должны закрыть биз-
нес и покинуть рынок. От Роскачества необходима 
объективность методик испытаний критериев качест-
ва продуктов, причем с элементами жестких подходов, 
создающих основу национальных стандартов, которые 
удовлетворят внутренний спрос и проявят интерес 
внешнего потребителя. «Сделано в России» — должно 
стать брендом произведенных продуктов. 

Анатолий Урсул

Вторая квартира
Любовь Проценко • rg.ru/art/1668230
Более 300 заявок на приобретение дополнительной 
жилой площади поступило от участников программы 
реновации. Отказов никому нет. На мой взгляд, для 
больших семей возможность докупить дополнитель-
ную комнату или даже вторую квартиру по реновации 
— очень важный момент. Так они не просто улучшают 
условия проживания, а получают настоящее комфор-
тное жилье, в которое сразу можно переезжать и жить. 

Алексей Лебедев

На экспертизу
Ксения Колесникова • rg.ru/art/1668137
Министерство просвещения разработало новый поря-
док экспертизы учебников. На мой взгляд, материал в 
учебниках по конкретному предмету должен быть из-
ложен на единой методологической основе. Каждый 
учебник должен сопровождаться специальной методи-
ческой литературой для учителя. Учебники в обяза-
тельном порядке должны иметь электронные прило-
жения. Тогда и ученики, и учителя будут получать удо-
вольствие от процесса обучения. У нас и сейчас есть 
хорошие стабильные издания, которыми пользуется 
большинство учителей. Они методически выверены, 
дают системное представление о предмете, позволяют 
и подготовиться к ЕГЭ, и применять знания в жизни. 

Григорий
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КОСМОС Раскрыта тайна штормов на Нептуне
rg.ru/art/1670369

НАУКА В Томске создадут прототип двухколесного 
автомобиля будущего
rg.ru/art/1671054

ЗДОРОВЬЕ Чем опасен «пассивный алкоголизм»
rg.ru/art/1670475 

ИСТОРИЯ Почему у древнеегипетских статуй 
отломаны носы
rg.ru/art/1670472

ПОГОДА Апрельское тепло придет в Москву уже 
в ближайшие дни 
rg.ru/art/1671090

ВИДЕО В Башкирии на улице заметили медведя
rg.ru/art/1671122

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

27.03
среда

Ассистент галереи «Кристи» позирует с гитарой Fender 
Stratocaster 1954 года с серийным номером 0001 во 
время предварительного просмотра «Персональной 
коллекции гитар Дэвида Гилмора» в аукционном доме в 
Лондоне. Знаменитый британский гитарист Pink Floyd 
решил продать более 120 своих личных гитар, чтобы 
направить вырученные средства на благотворитель-
ность. Аукцион должен состояться в Нью-Йорке 20 
июня 2019 года.

Недавно музыканту исполнилось 73 года, но он до сих 
пор считается одним из лидеров британского рока. Pink 
Floyd просуществовала более 50 лет и сумела за это 
время обзавестись многомиллионной армией фанатов. 
Но Гилмор не ограничился только работой в составе 
Pink Floyd, а начал развивать сольную карьеру. В 1978 
году Гилмор выпустил альбом под названием David 
Gilmour, в котором смог полностью продемонстриро-
вать свое умение играть на гитаре. Еще с 1986 года он 

является владельцем собственной звукозаписывающей 
студии, которую Гилмор основал в плавучем доме на 
Темзе. Именно здесь было записано несколько сборни-
ков Pink Floyd, а также сольных пластинок Дэвида. За 
свой неоценимый вклад в развитие мирового искусства 
Гилмор был удостоен ряда престижных званий и 
наград. В 2003 году он стал Командором ордена 
Британской империи, а немного позже получил пре-
мию «Выдающийся вклад».

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Владислав Лисовец,
стилист
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